
Спектакль «12» Никиты 
Михалкова, авторский 
ремейк одноименного 
фильма, собрал полный 
зал в Большом театре

ТЕМА ДНЯ Что ждет россиян в течение десяти нерабочих дней

Май: первое —здоровье
Евгений Гайва, 
Игорь Зубков, 
Ольга Игнатова,
Ирина Огилько

О
бъявленные прези-
дентом нерабочие 
дни должны под-
держать  тенден-
цию к сокращению 
з а б о л е в а е м о ст и 
COVID-19. Эта мера 
сработает, если про-
вести длинные вы-

ходные в кругу близких людей, 
лучше на свежем воздухе.

Кого не коснется указ
Указ не содержит перечень 

организаций, на которые он не 
распространяется, но, видимо, 
будет действовать примерно тот 
же порядок, как и в апреле — мае 
2020 года. Тогда указы президен-

та и письмо Минтруда предусма-
тривали продолжение работы не-
прерывно действующих органи-
заций (нефтепереработка, метал-
лургия и т. д.), больниц и аптек, 
магазинов по продаже продуктов 
и товаров первой необходимо-
сти, банков и отделений социаль-
ных фондов, ремонтных служб. 
Не останавливались часть строек 
и полевые работы в сельском хо-
зяйстве, а также некоторые пред-
приятия по решению глав субъ-
ектов РФ. По оценке проректора 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александра 
Сафонова, нерабочие дни могут 
не затронуть около 5 млн работ-
ников предприятий непрерывно-
го цикла, а также 1,5 млн продав-
цов и 0,5 млн медиков. 

Что делать, если отпуск 
совпал с нерабочими днями

Годом ранее минтруд и Ро-
струд разъясняли, что нерабо-
чие дни включаются в число 
дней отпуска, оплачиваются по 
среднему заработку, а дата 
окончания отпуска остается не-
изменной. И если начало отпу-
ска выпадает на нерабочие дни, 
само по себе это не является 
основанием для его переноса. 
Самое разумное — попробовать 
договориться со своим началь-
ником и по взаимному согласию 
перенести отпуск. 

Куда податься 
на десять дней

Если не на даче, то выбор ва-
риантов отдыха — прежде всего в 
России. Российский юг (Красно-
дарский край, Крым) уже пере-
полнен, к тому же цены на авиа-

билеты выросли минимум на 
30%. Ассортимент доступных 
зарубежных направлений очень 
ограничен (Египет, Мальдивы, 
Сейшелы и Объединенные Араб-
ские Эмираты), а имеющиеся 
предложения стоят довольно до-
рого. Поэтому, скорее всего, ту-
ристы переориентируются на 
отдых в своем или соседнем ре-
гионе. В этом случае не нужно 
тратиться на билеты, есть много 
санаториев и домов отдыха, за-
городных отелей с трехразовым 
питанием или с системой «все 
включено», расположенных на 
реках, озерах. Интерес к путеше-
ствиям по России подогревает 
программа туристиче-
ского кешбэка (до 20% 
от стоимости поездки).

Олег Кармаза, 
Евгений Петров, 
«Российская газета», 
Чебоксары

М
ашина перевернулась 5 
раз. Сидевший за рулем 
Эдуард Краснов только 

успел подумать: «Да сколько 
еще?!» Наконец, перевернув-
шись в шестой, «уазик» встал. 

Точнее — встало то, что от 
него осталось. Битый кузов, 
болтающиеся сверху колеса. 
Все остальное — сиденья, запа-
ска, стекла, зеркала — разлете-
лось, как от прямого попадания 
артиллерийского снаряда. Эду-
ард скосил глаза на ноги, усмех-
нулся, он это помнит хорошо, 
что усмехнулся: ступни ног 
были развернуты на 180 граду-
сов, как у клоуна в цирке. «Бы-
вает же!» — еще раз усмехнулся 
он. И потерял сознание.

Напарник, сидевший на пе-
реднем сиденье (тоже, кстати, 
Эдуард), вылетел из салона на 
первом же «витке», когда маши-
на только покатилась кубарем. 

Гиперзвуковая Audi 
Очнувшись, водитель Эдуард 

почувствовал, что его накрыл 
сильный озноб. «Одеяла бы…» — 
пронеслась в голове шальная 
мысль. Но где его взять на трас-
се, в 30 километрах от Чебок-

сар, в безлюдной местности. 
Хотя… Краем глаза он увидел 
несколько деревенских доми-
ков вдали. Может, доползти? 

«Вы живы?» — услышал отку-
да-то сверху. С дороги в низину 
сбегали парень с девушкой. По-
том на следствии они расска-
жут, что на выезде из Чебоксар 
их обогнала, зычно «крякая», 
Audi Q7. Впрочем, обогнала — 
мягко сказано. Пронеслась 
мимо, как гиперзвуковая раке-

та «Авангард». «Мы ехали боль-
ше 100 километров в час, а ощу-
щение было, что просто стоим 
на месте. Audi пролетела если не 
300 километров в час, то 250 
точно …» — вспоминали они. 
Тогда же подумали: влетят Шу-
махеры во что-нибудь, точно 
влетят.

Как в воду глядели. Возле де-
ревни Калмыково Моргауш-
ского района Audi пошла на об-
гон дряхлого «уазика», медлен-
но кряхтевшего в этот ранний 
час на мокрой дороге (только 
что прошел небольшой до-
ждик). Электрики из «Чувашэ-
нерго», не спеша, возвраща-
лись с вызова домой. Секундой 
позже Audi занесло, она удари-
лась о металлический отбой-
ник, разделявший встречные 
полосы, а потом со 
всего маха врезалась в 
«уазик».

ПРАВО Впервые пойманы 
телефонные мошенники, 
которые обманывали 
граждан от имени банков 
и следователей

Алло, это майор 
из банка

Наталья Козлова

Телефонные звонки мошенников, в результате кото-
рых свои последние сбережения теряют в основном 
беззащитные старики, приобрели за последний год 
масштабы едва ли не эпидемии. Заведены десятки уго-
ловных дел о липовых сотрудниках служб безопасно-
сти банков и таких же якобы следователях полиции и 
СК, которые звонят гражданам, врут, что их личные 
счета в опасности.

Запугав, вынуждают их переводить свои деньги на 
якобы безопасные счета, с которых их тут же крадут. 
Но вот беда, все эти уголовные дела — только по фактам 
обмана. Самих аферистов, как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном комитете, до вчерашнего 
дня поймать не удавалось. Дела есть, а фигурантов в 
них нет. И вот — первая победа. Следователи СКР из 
Санкт-Петербурга назвали пофамильно тех, кто этим 
занимается. А также вычислили руководите-
ля банды, который командовал мошенниками 
из-за океана.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ В Чувашии выпустили из колонии 
сына главы администрации, устроившего тяжелое ДТП

Скорый суд
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Европы

ПРЕМЬЕРА

А К Ц Е Н Т

Эта мера сработает, если провести 
длинные выходные в кругу 
близких людей, лучше на свежем воздухе, 
например, на даче

А К Ц Е Н Т

Через непродолжительное время 
Алатырский районный суд принял 
решение освободить Олега Ладыкова 
условно-досрочно

Австралийский доллар 58,0741
Азербайджанский манат 44,1962
Армянский драм** 14,3783
Белорусский рубль 29,2438
Болгарский лев 46,2971
Бразильский реал 13,7915

Венгерский форинт** 24,9003
Вон Республики Корея*** 67,2265
Гонконгский доллар* 96,7396
Датская крона 12,1758
Доллар США 75,0893
Евро 90,4676

Индийская рупия* 10,0159
Казахстанский тенге** 17,4361
Канадский доллар 60,1629
Киргизский сом** 88,5203
Китайский юань 11,5627
Молдавский лей* 41,8908

Новый туркменский манат 21,4848
Норвежская крона* 90,1389
Польский злотый 19,8324
Румынский лей 18,3822
СДР  107,7501
Сингапурский доллар 56,5517

Таджикский сомони* 65,8563
Турецкая лира* 90,1064
Узбекский сум**** 71,2744
Украинская гривна* 26,9161
Фунт стерлингов  104,1939
Чешская крона* 35,0001

Шведская крона* 89,4027
Швейцарский франк 81,9842
Южноафриканский рэнд* 52,5188
Японская иена** 69,5883

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.04.21

Игорь Краснов 
оценил угрозу 
киберпреступности 
как серьезную

Россия возобновит 
полеты 
в Шарм-эш-Шейх 
и Хургаду

Нелегальная литература: 
россияне прочитали 
пиратских книг 
на 8 миллиардов 
рублей

В музеях Петергофа 
включили 
фонтаны и ввели 
новые льготы 
для посетителей
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ДЕНЬГИ Как повышение 
ключевой ставки повлияет 
на рубль и вкладчиков

ЦБ решил 
на пять

Игорь Зубков

Выбор в пользу более резкого (сразу на 0,5 процентно-
го пункта, впервые с 2014 года) повышения ключевой 
ставки позволит избежать более сильного ее повыше-
ния в будущем, объяснила глава Банка России Эльвира 
Набиуллина решение совета директоров регулятора. 
Теперь ставка составляет 5%. 

Главная причина — активность покупателей, отра-
жающая восстановление экономики, опередила ожи-
дания, а предложение никак не успевает за растущим 
спросом. ЦБ почти вдвое увеличил прогноз по росту 
расходов потребителей, полагая, что в значительной 
мере он произойдет за счет покупок импортных това-
ров и услуг. Это накладывается на закрытые границы 
(не потраченные на зарубежные поездки деньги ча-
стично расходуются внутри страны), «импорт» высо-
ких мировых цен на продовольствие. 

Повышая ставку, Банк России делает более привле-
кательными вложения в российские облигации, это 
сдержит отток «горячего» иностранного капитала, тем 
самым ослабит давление геополитических рисков на 
рубль. Аналитики SberCIB Investment Research ожида-
ют, что повышение ключевой ставки сразу на 
0,5 п.п. позволит рублю закрепиться около от-
метки 75 рублей за доллар. 

АВТОМОБИЛИ Штрафовать 
за шины не по сезону будут 
не раньше марта 

Летом — 
без шипов

Владимир Баршев

Водителей снова пугают штрафами за новые неисправ-
ности машин, ответственность за которые сейчас не 
предусмотрена. Доработанный проект перечня дефек-
тов, из-за которых водителей смогут штрафовать на 
дороге, размещен на портале проектов нормативных 
актов и поступил в Аналитический центр при прави-
тельстве РФ в рамках «регуляторной гильотины».

Напомним, этот проект для общественного обсу-
ждения был размещен в сентябре прошлого года, о чем 
не раз писала «РГ». Он предусматривает запрет эк-
сплуатации машин на летних шинах зимой (декабрь, 
январь, февраль), а также на шипованных шинах летом 
(июнь, июль, август). Впрочем, временные рамки ис-
пользования тех или иных шин отданы на откуп регио-
нальным властям. Изначально предполагалось, что до-
кумент вступит в силу с 1 июня этого года. Буквально 
недавно прошла волна публикаций в СМИ о новых 
штрафах, которые ждут водителей с этой даты. МВД 
пришлось эти сведения опровергать.

Доработанный проект вводит новую предполагае-
мую дату вступления в силу этого документа — 1 марта. 
Связано это с тем, что в соответствии с законом о регу-
лировании все акты, меняющие требования к бизнесу, 
должны вступать в силу только 1 марта или 
1 сентября. Но не ранее чем через 90 дней по-
сле официального опубликования.

4

3

Долгие праздники позволят людям сохранять длинную дистанцию и прервать цепочки заражения COVID-19.

5

Указ Президента Российской Федерации
Об установлении на территории 

Российской Федерации 
нерабочих дней в мае 2021 г.

В целях сохранения тенденции сокращения распространения новой коронавирусной 
инфекции (COVID-19), укрепления здоровья граждан Российской Федерации 
и в соответствии со статьей 80 Конституции Российской Федерации постановляю:

 1. Установить с 4 по 7 мая 2021 г. включительно нерабочие дни с сохранением 
за работниками заработной платы.

 2. Органам публичной власти, иным органам и организациям определить количество 
служащих и работников, обеспечивающих с 1 по 10 мая 2021 г. включительно 
функционирование этих органов и организаций.

 3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 апреля 2021 года № 242
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ПРОЕКТ Минпросвещения 
разработало порядок 
просветительской 
деятельности

А лектор кто? 

Ксения Колесникова 

Министерство просвещения опубликовало для общест-
венного обсуждения проект постановления, которое ре-
гламентирует просветительскую деятельность. Согла-
сно документу, ее могут вести не только государствен-
ные органы и уполномоченные ими организации, но и 
физлица, юрлица, индивидуальные предприниматели. 

Просветительская деятельность ведется по несколь-
ким направлениям. Среди них, в частности,  распро-
странение духовно-нравственных ценностей народов 
России, исторических и национально-культурных тра-
диций, знаний о гражданских правах, свободах и обя-
занностях человека, развитие способности к самовы-
ражению и популяризация достижений науки и техни-
ки, культуры, фор-
мирование экологи-
ческой культуры, 
распространение 
знаний о здоровом 
образе жизни, пси-
хологии человека и 
выборе жизненного 
пути, а также повы-
шение осведомлен-
ности о деятельнос-
ти органов власти.

В документе про-
писаны конкретные 
формы, в которых 
ведется просветительская деятельность. Это презента-
ции и лектории, семинары и мастер-классы, «круглые 
столы» и дискуссии. Кроме того, это распространение 
информационно-печатной продукции и видео- и ауди-
оматериалов, в том числе в сети «Интернет», а также 
создание просветительских интернет-порталов. 

Что важно? Человек-просветитель должен обяза-
тельно быть совершеннолетним. Принимать участие в 
реализации общественно значимых инициатив или на 
протяжении не менее двух лет вести работу, соответст-
вующую направлениям просветительской деятельнос-
ти. А также не иметь ограничений к занятию педагоги-
ческой деятельностью. Например, не иметь судимости 
за преступления против жизни, половой неприкосно-
венности и т.д. Для юридических лиц — свои требова-
ния. Они не должны быть включены в реестр неком-
мерческих организаций, выполняющих функции ино-
странного агента. Не должны иметь задолженностей по 
налогам и сборам, иным обязательным платежам. 

Юрлицо-просветитель должно разместить на своем 
сайте информацию о дате создания, учредителе,  месте 
нахождения, контактах и  сотрудниках. Ну и, конечно, 
о заключенном на просветительскую деятельность до-
говоре. Контролировать соответствие просветитель-
ской работы ее целям будут или федеральные госорга-
ны, или учредители образовательных организаций.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил нерабочими дни 
между майскими праздниками

Декада на отдых 

Кира Латухина

М
айские праздни-
ки в этом году бу-
дут длинными — 
их можно спо-
койно провести 
за городом, без 
необходимости 
возвращаться по-
середине на рабо-

ту. Такой указ подписал прези-
дент: отдыхать можно с 1 по 10 
мая включительно, с сохране-
нием зарплаты.

В пятницу Владимир Путин 
провел совещание по ситуации 
с коронавирусом с вице-пре-
мьером Татьяной Голиковой и 
главой Роспотребнадзора Ан-
ной Поповой. Попова, сослав-
шись на мнение ученых, врачей 
и других специалистов, предло-
жила дать возможность людям 
отдохнуть на свежем воздухе, а 
не обмениваться «вирусной ин-
формацией», и глава государст-
ва ее поддержал.

Послание президента Феде-
ральному Собранию в значи-
тельной степени было посвяще-
но борьбе с коронавирусом и 
преодолению вызванных им не-
гативных последствий. «Мы до-
говорились о том, что будем 
держать на постоянном контр-
оле все, что касается нашей ра-
боты в этой важнейшей на се-

годняшний день сфере», — зая-
вил Путин в начале встречи и 
попросил доложить о ситуации.

Мониторинг идет ежеднев-
но, заверила Голикова. По стра-
не ситуация различается: в ста-
дии снижения — 16 регионов, в 
стадии стабилизации — 62, в ста-
дии продолжающегося роста — 
семь, сообщила она. Полным хо-
дом идет вакцинация: первый 
компонент получили более 11,1 
млн граждан, а оба компонента 
— 6,8 млн. Вице-премьер обрати-
ла внимание глав регионов на 
необходимость соблюдать нор-
мы тестирования — это нужно 
для своевременного выявления 
заболевших. Также она заявила, 
что резерв коечного фонда до-
статочен.

Эпидпроцесс по коронавиру-
су в России остается стабиль-
ным, но есть тенденция, которая 
говорит, что ситуация может 
осложниться, заявила Попова. 

Ученые ведут очень плотный мо-
ниторинг информации в мире о 
возникающих новых мутирую-
щих штаммах — это особый риск 
для всех, считает она. «Количе-
ство обнаруженных изолятов 
каждую неделю увеличивается. 
За прошедшую неделю это 255 
вариантов британского штамма, 
25 — южноафриканского. Мы на-
шли эти штаммы в 51 регионе», 
— заметила глава Роспотребнад-
зора. И большинство — завозные. 
Поэтому было решено приоста-
новить авиасообщение с Турци-
ей и Танзанией, усилен санитар-
но-карантинный контроль на 
границе. Проводимые меропри-
ятия позволяют не допустить 
взрывного распространения или 
дальнейшего массированного 
распространения мутировав-
ших вирусов, сказала Попова.

Глава Роспотребнадзора со-
слалась на традицию наших гра-
ждан отмечать майские празд-

ники за городом, на дачах, и за-
метила, что миграционные по-
токи внутри страны в это время 
становятся более интенсивны-
ми. Причем люди едут в пере-
полненном общественном тран-
спорте. «Это хорошо, что это 
свежий воздух, что это загород. 
Это в самом деле очень полезно 
для прерывания эпидпроцесса. 
Но так получается в этом году, 
что три дня выходных, потом че-
тыре дня рабочих, нужно вер-
нуться также. Потом еще три 
дня выходных, и, конечно же, 
наши граждане вернутся к сво-
им дачным участкам», — сказала 
она. Им приходится обмени-
ваться вирусной информацией 
с большим количеством людей, 
и в этом есть риски, считает гла-
ва Роспотребнадзора. «Мы сове-
товались с Татьяной Алексеев-
ной, с коллегами, советовались 
с нашими учеными, советова-
лись с практиками, врачами-
эпидемиологами, главными го-
сударственными санитарными 
врачами в субъектах, и коллеги 
говорят о том, и это, собствен-
но, наше предложение, чтобы 
эти дни были непрерывными», 
— заявила она. «В эпидемиоло-
гическом плане это было бы 
очень значимым решением», — 
заверила Попова.

«Я уже сам неоднократно го-
ворил о том, что и на федераль-

ном уровне, и на региональном 
буду призывать всех коллег 
прислушиваться к мнению спе-
циалистов, к вирусологам, к 
тем, кто не просто профессио-
нально разбирается в этих во-
просах, а к тем, кто борется с 
инфекцией», — заметил Путин и 
пообещал подписать указ, что и 
сделал вечером в пятницу. Не-
рабочими днями объявляется 
период с 4 по 7 мая, при этом 
зарплата за работниками со-
храняется. Таким образом, 
праздники стали в этом году 
непрерывными: с 1 по 10 мая 
включительно.

Еще Путин заинтересовался 
штаммами и спросил, какой из 
тех, что есть в России, наиболее 
вредный и как против мутаций 
работают прививки. «Иммуни-
тет после российских вакцин за-
щищает от всех сегодня доступ-
ных нам к исследованию штам-
мов», — заверила Попова. «А 
тест-системы наши выявляют 
все виды штаммов?» — уточнил 
президент. Ответ был утверди-
тельным. У вируса много мута-
ций, но изменений, которые по-
зволяют обходить тесты и им-
мунитет от прививки, стано-
виться более заразным — таких 
данных в России нет.  

Владимир Путин призвал и дальше 
держать на постоянном контроле 
ситуацию с коронавирусом.

А К Ц Е Н Т

Эпидпроцесс по коронавирусу в России 
остается стабильным, но есть тенденция, 
которая говорит, что ситуация может 
осложниться

ПАРТИИ КПРФ укрепляет дисциплину и готовит 
новый левопатриотический альянс

Кандидаты по уставу
Татьяна Замахина

Д
ействующий лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов был 
единогласно переизбран 

на пост председателя партии. 
Такое решение принял 18-й 
съезд, который прошел в суббо-
ту в подмосковном Рождестве-
но. Политик, который возглав-
ляет КПРФ с 1993 года, предло-
жил изменения в устав партии, 
чтобы очистить ее ряды от, как 
было сказано на форуме, «чуж-
дых элементов».

Выступая на съезде до голо-
сования, лидер доложил о теку-
щей ситуации в рядах комму-
нистов и об успехах в регионах. 
Согласно статистике, за четы-
ре года КПРФ более чем на мил-
лион нарастила число актив-
ных сторонников. Непосредст-
венно в партию вступило 64 
тысячи новых членов, и в боль-
шинстве это «люди с твердыми 
убеждениями», считает Зюга-
нов.

При этом число мандатов у 
депутатов-коммунистов на 
уровне регионов возросло на 
114 (на 63%). Были сформиро-
ваны новые региональные от-
деления, и партия за счет этого 
охватила ими почти все регио-
ны. Ее представительства нет 
только в Тыве. Таким образом, 
произошло укрепление регио-
нального этажа, по выражению 
Зюганова, «красной депутат-
ской вертикали». «Перед нами 
стоит задача удвоения партий-
ных рядов, — заявил лидер ком-
мунистов. — Не надо бояться 
этой задачи. Но это должен 
быть индивидуальный отбор в 
соответствии с нашим уста-
вом — и люди, проверенные на 
практике».

Чтобы выполнить эту зада-
чу, Зюганов предложил расши-
рять практику создания сове-
тов сторонников, молодежных 
секций, дискуссионных площа-
док и других общественных 
структур.

Однако дело не только в ко-
личестве, но и в качестве. «На-
зрела необходимость очищения 
КПРФ от тех, кто безусловно 
чужд ей по образу мышления и 
образу жизни», — заявил Зюга-
нов. Он вышел с инициативой 
ужесточить правила приема в 
партряды. С этим связаны ряд 

изменений устава. Во-первых, 
для получения права рекомен-
довать в партию новых членов 
нужен будет партстаж не менее 
трех лет. Второе — вводится кан-
дидатский стаж от года для всту-
пающего в КПРФ. Речь также о 
дополнительных мерах ответст-
венности за неуплату взносов и 
за рекомендацию в ряды партии 
тех, кто впоследствии нанес ей 
серьезный ущерб.

К думской кампании партия 
должна подойти обновленной. 
Зюганов официально объявил о 
намерении коммунистов участ-
вовать в сентябрьских выборах 
в Госдуму и перечислил органи-
зации, с которыми коммунисты 
готовы формировать широкий 
народный левопатриотический 
фронт. Это движения и органи-

зации «Дети войны» и ЛКСМ 
РФ, Левый фронт и «Женский 
союз — «Надежда России», «Рус-
ский Лад», РУСО и «Образова-
ние — для всех», Союз советских 
офицеров и Движение в поддер-
жку Армии.

Объявил лидер и ряд пред-
ложений КПРФ. По словам по-
литика, компартия обратилась 
к правительству с идеей вре-
менно освободить россиян от 
налогов, оплаты услуг ЖКХ и 
погашения задолженности по 
кредитам. Также среди инициа-
тив партии — компенсационные 

выплаты россиянам, потеряв-
шим работу, отказ от пенсион-
ной реформы и увеличение 
прожиточного минимума до 25 
тысяч рублей.

Накануне съезда появлялись 
прогнозы о возможной смене 
руководителя компартии. Они 
не подтвердились: организаци-
онный пленум ЦК по итогам 
съезда единогласно избрал Ген-
надия Зюганова председателем 
ЦК. Также на съезде был обнов-
лен состав ЦК, который увели-
чился до 188 человек, и других 
органов партии — решение при-
нято на ближайшие четыре 
года.

Кандидаты на выборы в Гос-
думу от КПРФ будут определе-
ны в июне, уточнил Зюганов 
журналистам.  

ФОРУМ «Справедливая Россия — За правду» 
делает ставку на новых избирателей

План
на второе место
Татьяна Замахина

П
артия «Справедливая 
Россия — За правду» про-
вела в субботу в Москве 

стратегические штабные уче-
ния — мероприятие, на которое 
съехались представители всех 
региональных отделений. Пред-
седатель  «СР» Сергей Миронов 
обозначил приоритеты думской 
кампании. А его коллега — со-
председатель Захар Прилепин 
рассказал о планах по дальней-
шему объединению с другими 
политическими силами.

Как следует из заявления ли-
деров, на выборах в Госдуму 
партия планирует занять как 
минимум второе место, обогнав 
и КПРФ, и ЛДПР, а может быть, и 
«Единую Россию». Важной зада-
чей кампании Сергей Миронов, 
открывая учения, назвал объе-
динение всех левых сил. По ито-
гам выборов 2016 года общий 
результат всех социально ори-
ентированных партий составил 
более 40%, напомнил он. Эти 
данные, считает Миронов, гово-
рят о ресурсе и возможностях 
«Справедливой России — За 
правду». 

«Основная задача — при-
влечь к голосованию людей, ко-
торые до сих пор никогда на вы-
боры не ходили, — пояснил он 
позже журналистам. — Потому 
что не верили в возможность 
победить монополию «Единой 
России». 

Чтобы проконтролировать 
честность предстоящих выбо-
ров, партия намерена подгото-
вить 120 тысяч наблюдателей.

Что касается готовящейся 
предвыборной программы, то 
среди ключевых задач Миронов 
обозначил борьбу с бедностью и 
возвращение прежнего пенси-
онного возраста, индексации 
пенсий работающим пенсионе-
рам. 

По словам политика, поло-
жения программы будут сопро-
вождаться законодательными 
инициативами, которые подго-
товлены фракцией «Справедли-
вая Россия». Принять основопо-
лагающий документ планирует-
ся на съезде, который пройдет 
во второй половине июня.

Сопредседатель партии Ген-
надий Семигин призвал прове-
сти яркую и нестандартную 
кампанию, а также наладить 
оперативную штабную работу 
по координации депутатских 
групп и кандидатов.

Руководитель центрального 
аппарата Дмитрий Гусев под-
черкнул, что у партии есть все 
шансы занять второе место на 
выборах в Госдуму. По его оцен-
ке, рост левых настроений — 
черта не только России, но и 
всего мира — вопрос в том, как 
«упаковать» эти левые идеи.

Сопредседатель «Справед-
ливой России — За правду» За-
хар Прилепин сообщил, что 
ждет объединения с КПРФ — он 
считает, что это неизбежно. 
«Возможно, оно не случится — 
мы реалисты — до выборов, но 
после выборов это безусловно 
будет происходить», — заметил 
он. Кроме того, чтобы добиться 
максимального результата, сле-
дует объединиться и с ЛДПР, до-
бавил политик. «Мы и с ними 
ради Донбасса, ради бедных и 
других самых важных вопросов 
готовы объединиться, с кем 
угодно — вплоть до «единорос-
сов». С КПРФ — тут сам Бог ве-
лел», — заключил он.

В кулуарах мероприятия об-
суждались вбросы в информа-
ционное поле о возможном рас-
коле в рядах объединенной пар-
тии. Захар Прилепин их опро-
верг и заявил, что не имеет ни-
какого отношения к сообщени-
ям о смене руководства «спра-
вороссов». Сам Сергей Миро-
нов сказал  прессе, что будет 
возглавлять партию в течение 
еще более двух лет в соответст-
вии с решением февральского 
съезда.  

А К Ц Е Н Т

Назрела необходимость очищения КПРФ 
от тех, кто безусловно чужд ей по образу 
мышления и образу жизни

А К Ц Е Н Т

Основная задача — 
привлечь к голосованию людей, 
которые до сих пор никогда 
на выборы не ходили

В документе про-
писаны конкрет-
ные формы, в кото-
рых ведется прос-
ветительская
деятельность

КОММЕНТАРИЙ

Посольства и консульства, а также госучреждения недруже-

ственных зарубежных стран смогут принимать на работу 

проживающих в России по строгой квоте. А некоторые и во-

все должны будут ограничиться сотрудниками из своей 

страны. Президент подписал указ «О применении мер воз-

действия (противодействия) на недружественные действия 

иностранных государств», который публикует сегодня «РГ». 

Этот документ не касается бизнеса. «Касается диппредста-

вительств   . Об этом написано в тексте указа», — заявил РИА 

Новости пресс-секретарь главы государства Дмитрий Пе-

сков в ответ на вопрос, могут ли меры затронуть интересы 

иностранных инвесторов и бизнеса. Напомним, выступая с 

Посланием Федеральному Собранию, Владимир Путин от-

метил, что недружественные акции в отношении России не 

прекращаются. «В некоторых странах завели пренеприлич-

ный обычай — по любому поводу, а чаще всего вообще без 

всякого повода цеплять Россию. Спорт, какой-то новый вид 

спорта — кто громче что-то скажет», — заявил он. Москва ча-

сто вообще не отвечает на такие акции, и даже на хамство — 

хочет иметь добрые отношения со всеми участниками меж-

дународного общения. «Мы действительно не хотим сжи-

гать мосты. Но если кто-то воспринимает наши добрые на-

мерения как безразличие или слабость и сам намерен окон-

чательно сжечь или даже взорвать эти мосты, должен знать, 

что ответ России будет асимметричным, быстрым и жест-

ким», — заявил Путин. «Но надеюсь, что никому не придет в 

голову перейти в отношении России так называемую кра-

сную черту. А где она будет проходить, это мы будем опре-

делять в каждом конкретном случае сами», — заключил он.

Подготовила Кира Латухина

Указ Президента Российской Федерации
О применении мер воздействия 

(противодействия) 
на недружественные действия 

иностранных государств
В целях защиты интересов и безопасности Российской Федерации и 

в соответствии с федеральными законами от 30 декабря 2006 г. № 281-
ФЗ «О специальных экономических мерах и принудительных мерах»и от 
4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) на 
недружественные действия Соединенных Штатов Америки и иных ино-
странных государств» постановляю:

1. Ограничить (включая установление при необходимости полного 
запрета) заключение дипломатическими представительствами и кон-
сульскими учреждениями, представительствами государственных орга-
нов и государственных учреждений иностранных государств, совершаю-
щих недружественные действия в отношении Российской Федерации, 
граждан Российской Федерации или российских юридических лиц 
(далее недружественные иностранные государства), трудовых догово-
ров, договоров о предоставлении труда работников (персонала) и иных 
гражданско-правовых договоров, на основании которых возникают тру-
довые отношения (далее — договоры), с физическими лицами, находя-
щимися на территории Российской Федерации.

2. Установить, что количество физических лиц, которые находятся на 
территории Российской Федерации и с которыми могут быть заключены 
договоры, определяется Правительством Российской Федерации.

3. Договоры, заключенные до дня вступления в силу настоящего 
Указа с физическими лицами, количество которых превышает опреде-
ленное Правительством Российской Федерации, подлежат прекраще-
нию.

4. Положения пунктов 1 и 3 настоящего Указа не распространяются 
на граждан недружественных иностранных государств, прибывающих 
(прибывших) из таких государств в качестве сотрудников дипломатиче-
ских представительств и консульских учреждений, представительств 
государственных органов и государственных учреждений соответствую-
щих недружественных иностранных государств.

5. Правительству Российской Федерации:
а) определить перечень недружественных иностранных государств, в 

отношении которых применяются меры воздействия (противодействия), 
установленные настоящим Указом;

б) определить количество физических лиц, которые находятся на 
территории Российской Федерации и с которыми могут быть заключены 
договоры;

в) вносить при необходимости предложения об изменении мер воз-
действия (противодействия), установленных настоящим Указом, и срока 
действия таких мер;

г) обеспечить контроль за соблюдением трудовых прав граждан Рос-
сийской Федерации при прекращении в соответствии с пунктом 3 настоя-
щего Указа договоров.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования и действует до отмены установленных им мер воздействия (про-
тиводействия).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
23 апреля 2021 года № 243
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СОЦПОДДЕРЖКА 

Минтруд 
предложил 
упразднить 
потребкорзину

ИСТИНА 
ПОСЕРЕДИНЕ
Ольга Игнатова

Минтруд предложил отказать-
ся от ежеквартального уста-
новления величины прожиточ-
ного минимума и от законода-
тельного понятия потреби-
тельской корзины, которое ис-
пользовалось для определения 
МРОТ. Проекты приказов об 
этом ведомство разместило 
для общественного обсужде-
ния.  

Напомним, в конце прошло-
го года был принят закон, из-
менивший правила установле-
ния величины прожиточного 
минимума и минимального 
размера оплаты труда. Теперь 
прожиточный минимум опре-
деляется не по потребитель-
ской корзине, а по медианному 
доходу. Это величина, относи-
тельно которой у половины на-
селения доходы выше, а у дру-
гой половины — ниже. Как счи-
тают в минтруде, прожиточ-
ный минимум будет зависеть 
от уровня доходов большинст-
ва населения и повышаться по 
мере их роста. 

«Новая методика более 
прогрессивная, она исключает 
манипуляции со стоимостью 
потребительской корзины за 
счет включения в нее дешевых 
товаров или услуг, которые 
могут и не употребляться», — 
считает проректор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафо-
нов. 

В соответствии с новым под-
ходом МРОТ составляет 42% 
медианной зарплаты, или 
12 792 рубля, в 2021 году. 
По сравнению с ранее действо-
вавшей (12 130 рублей) мини-
мальная зарплата выросла на 
5,5%. Это затронуло 3,9 млн че-
ловек, из которых 1,8 млн чело-
век — бюджетники.

Проект приказа минтруда 
об упразднении потребитель-
ской корзины разработан в со-
ответствии с принятым в де-
кабре законом, подтвердил 
глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов.  

ЦИФРА

12 792
РУБЛЯ,

или 42% медианной зарплаты, 

составит МРОТ в соответствии 

с новым походом к его опреде-

лению 
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Марина Трубилина

В
ыбрать, какие парки, скве-
ры или набережные нужно 
привести в порядок в пер-

вую очередь, могут жители всех 
регионов России с помощью он-
лайн-голосования. С 26 апреля 
запускается опрос населения на 
общероссийской платформе 
za.gorodsreda.ru. 

Каждый старше 14 лет может 
проголосовать только за один 
из предложенных объектов того 
региона, где живет голосующий. 
Авторизоваться можно через 
портал госуслуг или через мо-
бильный телефон. «Мы хотим 
сделать участие в решении во-
просов развития городов мак-
симально простым и доступным 
для всех граждан страны. Как 
показывают опросы, большин-
ство россиян готовы участво-
вать в отборе территорий для 
благоустройства, в разработке 
дизайн-проектов, но пока еще 
не все знают о том, что их мне-
ние может повлиять на форми-
рование городской среды», — го-
ворит министр строительства и 
ЖКХ Ирек Файзуллин.

Опрос проходит по 30 мая. 
Территории, ставшие лидерами 

рейтинга в каждом регионе, бу-
дут благоустроены в 2022 году. 
В ряде регионов сами места жи-
тели уже выбрали раньше, поэ-
тому им предложат голосовать 
за тот или иной дизайн-проект 
благоустройства.

Всего на выбор предложено 
около 6 тысяч объектов из всех 
регионов страны и практически 
всех городов, сообщили в мин-
строе. Лишь Москва не участву-
ет в голосовании, так как у нее 
другая схема финансирования 
этих работ.

Платформа — часть феде-
рального проекта «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды», который реализуется с 
2018 года. За это время были 
благоустроены более 83 тысяч 
общественных территорий и 
дворов, завершены 169 проек-
тов-победителей Всероссийско-
го конкурса лучших проектов 
создания комфортной город-
ской среды в малых городах и 
исторических поселениях. Фи-
нансирование в рамках проекта 
и конкурса выделяется регио-
нам только при условии вовле-
чения граждан в тему благоу-
стройства. «Если коммуника-
ции нет и граждан не опросили, 

то деньги тратятся неэффектив-
но, проекты не приносят реаль-
ной пользы или даже вызывают 
раздражение», — отмечают в ве-
домстве. 

«В 2020 году доля граждан, 
принявших участие в решении 
вопросов развития городской 
среды, превысила плановый 
показатель в 12% и составила 
13,4%, — сообщил «РГ» вице-
премьер Марат Хуснуллин. — 
Регионы активно работали по 
этому направлению, но нам 
важно централизовать процесс 
вовлечения, сделать его более 

доступным, особенно учиты-
вая, что в этом году мы плани-
руем достичь показателя во-
влеченности 15% граждан. Об-
щероссийская платформа, ко-
торая запускается в рамках 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда», будет по-настоя-
щему прозрачным механиз-
мом. Она упростит получение 
обратной связи от граждан во 
всех регионах страны, поможет 
местным властям сформиро-
вать списки территорий на бла-
гоустройство, а также учесть 
потребности жителей». 

«Голосование онлайн — един-
ственный современный способ 
массового участия людей, по-
скольку голосовать «ногами» 
люди не имеют возможности», — 
говорит член Комиссии Общест-
венного совета при минстрое по 
вопросам развития благоу-
стройства общественных терри-
торий и повышения уровня ком-
форта городской среды Надежда 
Косарева. «Раньше мы достаточ-
но часто встречались с ситуаци-
ями, когда граждане голосовали 
за один проект, а власти выпол-
няли другой. Электронное голо-
сование в значительной степени 
позволит исключить такую про-
блему», — считает зампред Об-
щественного совета минстроя 
Светлана Разворотнева.

Тем, кто не пользуется ин-
тернетом, поучаствовать в голо-
совании помогут волонтеры. 
Они будут дежурить на улицах, 
в людных местах, рассказывать 
про предложенные для благоу-
стройства объекты, помогать 
зарегистрироваться на плат-
форме. Также работает кругло-
суточная «горячая линия» по 
голосованию о благоустройст-
ве. Задать вопросы можно по те-
лефону 8 (800) 600 2013.  

ВЫБОРЫ Совфед отменил 
запрет на агитацию 
перед многодневным 
голосованием

День 
без тишины

Галина Мисливская

Если выборы в сентябре этого года будут проходить в 
течение нескольких дней, запрет на агитацию начнет 
действовать с первого дня голосования, а не накануне. 
Такие поправки одобрил на прошлой неделе Совет Фе-
дерации.

Изменения внесены в законы об основных гаранти-
ях избирательных прав граждан и о выборах депутатов 
Госдумы. Теперь если организующий голосование из-
бирком примет решение о многодневном формате (до 
трех дней), то запрет на агитацию вступит в силу «в 
ноль часов по местному времени первого дня голосо-
вания», говорится в тексте закона. Соответственно 
«дня тишины» на-
кануне открытия 
избирательных 
участков не будет.

В Центризбирко-
ме неоднократно 
высказывали сом-
нения в его необхо-
димости при ны-
нешней избира-
тельной практике. 
Так, глава комиссии 
Элла Памфилова в 
интервью «РГ» отмечала, что запрет на агитацию нака-
нуне выборов ввели, когда день голосования был один. 
В условиях же трехдневного голосования он приводит 
к сокращению агитационного периода, поэтому при 
многодневном варианте можно оставить запрет на 
агитацию только в дни голосования и не запрещать ее 
накануне, считает она.  Теперь эта норма появилась в 
законодательстве. Таким образом, в Единый день голо-
сования в сентябре запрета на агитацию перед откры-
тием участков, скорее всего, не будет. В Центризбирко-
ме уже заявили, что предстоящие выборы с большой 
долей вероятности будут многодневными, учитывая 
удобство формата и действующие ковидные ограниче-
ния. Окончательное решение комиссия примет в июне, 
после того как президент назначит своим указом дату 
голосования по выборам депутатов Госдумы восьмого 
созыва. Согласно нормам избирательного законода-
тельства, если ЦИК объявит федеральные выборы мно-
годневными, в таком же формате пройдет голосование 
в регионах и муниципалитетах. 

Отметим, что в прошлом году многодневные выбо-
ры проводились по старым правилам, все дни, кроме 
основного, считались досрочным голосованием, а за-
прет на агитацию действовал только в субботу, при том 
что избирательные участки открывались в пятницу.

Принятое Совфедом решение не означает, что «день 
тишины» уходит в историю. В следующем году феде-
ральных выборов не планируется, и регионы будут са-
мостоятельно определять длительность голосования. 
Если субъектовая или муниципальная комиссия по-
становит провести выборы в один день, то с нуля часов 
субботы будет действовать запрет на агитацию.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил социальную 
инфраструктуру Чечни

Республика в движении
Владимир Кузьмин, 
Грозный

В 
Чечне очень серьезно 
развиваются медици-
на, образование и на-
ука. Такой вывод сде-
лал премьер-министр 
Михаил Мишустин по 
итогам своего визита 
в республику в ми-
нувшую пятницу.

По уже сложившейся тради-
ции своих визитов в регионы, 
знакомство с Грозным Михаил 
Мишустин начал с социальных 
объектов. В регионе сейчас 
строится несколько новых 
школ, при этом руководство ре-
спублики уделяет внимание по-
требностям детей с особенно-
стями развития. По графику — 
готовность 70 процентов — идут 
работы в специальной общео-
бразовательной школе-интер-
нате для детей с нарушением 
интеллекта. Открыть ее плани-
руют 1 сентября, она сможет 
принимать почти 200 детей. 
Вместе с главой Чечни Рамза-
ном Кадыровым премьер осмо-
трел помещения, в которых 
школьники будут учиться и 
жить.

В этом году в Грозном пла-
нируется сдать еще два общео-
бразовательных учреждения. 
Это специальная школа-интер-
нат для детей с задержкой пси-
хического развития и средняя 
школа на 1224 места, которая, 
как заметил Мишустин, позво-
лит Чечне приблизиться к ре-
шению проблемы обучения в 
три смены. Власти республики 
предварительно рассчитыва-
ют, что вопрос будет закрыт в 
2022 году.

Затем премьер посетил Ре-
спубликанский перинатальный 
центр. Такой статус медучре-
ждение получило только в янва-
ре, а сейчас нуждается в доосна-
щении современным оборудо-
ванием. Особенно остро ощу-
щается нехватка аппаратов 
искусственной вентиляции лег-
ких, необходимы переносной 
рентген, транспортный кювез, 
другая техника. Всего — более 
чем на 400 миллионов рублей. 
Премьер пообещал найти сред-
ства. «Самое главное — рожде-
ние жизни новой, — подчеркнул 
он. — Очень приятно, что сегод-
ня мы видим такие результаты — 

что с младенческой смертно-
стью, с детской смертностью го-
раздо все лучше. Мы фиксируем 
уменьшение этого показателя, 
несмотря даже на такой год».

«Пусть пандемия не до конца 
побеждена, но мы точно пони-
маем, что широкая масштабная 
вакцинация сегодня нам позво-
лит защититься от всех дальней-
ших осложнений», — заявил 
председатель правительства. Он 
поблагодарил всех врачей за 
вклад в борьбу с инфекцией и 
назвал их героями.

Высоко оценил Михаил Ми-
шустин работу Грозненского го-
сударственного нефтяного тех-
нического университета, исто-
рия которого насчитывает боль-
ше одного века. Вуз не просто 
дает своим студентам высшее 
образование, но старается дово-
дить их идеи до уровня стартапа 
и интересного рынку продукта. 
«Стартапов на все идеи не хва-

тит. Идей у нас много, но до реа-
лизации, к сожалению, доходят 
единицы, — заметил премьер. — 
Вы знаете, что венчурные капи-
талисты, когда вкладывают 
деньги, ожидают, дай бог, лишь 
несколько процентов от того, 
что вложено, чтобы взлетело 
стартапом, а потом многократ-
но увеличилось».

Зашел с учащимися разговор 
о перспективах выпускников 
колледжей занять хорошую дол-
жность. Глава правительства 

вспомнил одного из своих подо-
печных на конкурсе «Лидеры 
России». Молодой человек, по 
его словам, написал для Mail.ru 
одну из самых важных про-
грамм. «Умница! Но не закон-
чил вуз. Я ему говорил, что надо 
закончить. Он отвечал: «Зачем 
мне это». Мы долго говорили с 
ним, и скажу честно, он меня 
убедил, что его знания и про-
фессионализм достаточны, что-
бы работать», — рассказал Ми-
шустин.

«У нас бытует мнение, что на 
работе нельзя занять какую-то 
должность, если нет высшего 
образования. Я считаю, что мы 
должны с этим побороться», — 
заявил глава кабмина. Профес-
сионалы, кто будет заканчивать 
хороший колледж, абсолютно 
так же уважаемы, как и те, кто, 
по выражению премьер-мини-
стра, иногда с высшим образо-
ванием, но гайку завернуть не 
смогут. Если человек — профес-
сионал в своей сфере, то не име-
ет значения, есть ли у него 
именно высшее образование в 
этой области. Это касается тех-
ников, технологов, ИТ-специа-
листов, уточнил Михаил Ми-
шустин.

Премьер был приятно впе-
чатлен тем, что смог увидеть в 
Чечне. «Хочу в первую очередь 
сказать о неравнодушных лю-
дях, которые нас встретили, о 
чистоте и порядке и о том, что 

на сегодняшний день в Чечен-
ской Республике очень серьез-
но развиваются и медицина, и 
образование, и наука», — рас-
сказал он на встрече с главой 
региона.

Рамзан Кадыров подчеркнул, 
что, несмотря на пандемию, 
Чечня сохранила положитель-
ную динамику. «Спасибо еще 
раз, что вы приехали в респу-
блику и сами смогли убедиться, 
где мы что-то хорошее делаем, 
где что-то недорабатываем. Бу-
дем исправляться, будем стро-
ить во благо нашего государст-
ва», — пообещал он. Правитель-
ство в этом республике помо-
жет. Мишустин сообщил о реше-
нии предоставить Чечне на 
обеспечение бюджетной сба-
лансированности более 3,75 
миллиарда рублей.  

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
познакомил Михаила Мишустина 
с ситуацией в республике. 

А К Ц Е Н Т

Чеченской Республике будут выделены 
средства на обеспечение бюджетной 
сбалансированности в размере 
3,75 млрд рублей

— Стоит ли возвращаться к банковским вкладам 
из-за роста ставок 
rg.ru/art/2078482

ТУРИЗМ Россия 
возобновит 
полеты 
в Шарм-эш-
Шейх и Хургаду

К ПИРАМИДАМ 
С ТЕСТОМ
Алексей Чуриков

Россия и Египет объявили о 
восстановлении авиасообще-
ния между двумя странами. До-
говоренность об этом была до-
стигнута в ходе телефонного 
разговора между президентом 
РФ Владимиром Путиным и 
египетским лидером Абдель 
Фаттахом ас-Сиси. Как отмети-
ли в администрации россий-
ского президента, это стало 
возможным благодаря «завер-
шению совместной работы по 
обеспечению высоких стандар-
тов авиационной безопасности 
в египетских аэропортах».

Египетские власти заявили о 
полной готовности не только 
принять российских туристов, 
но и обеспечить их безопа-
сность в условиях пандемии. 
В министерстве туризма и 
древностей Египта отметили, 
что активно идет вакцинация 
от коронавируса работников 
туристического сектора стра-
ны. Кроме того, для египетских 
гостиниц продолжает действо-
вать требование о наличии сер-
тификата, для получения кото-
рого отель должен быть осна-
щен средствами личной защи-
ты, иметь оборудованный мед-
пункт, а также соблюдать пра-
вила дезинфекции. От туристов 
требуется наличие действи-
тельного ПЦР-теста на 
COVID-19, сделанного не ранее 
чем за 72 часа до прилета.

Ведется работа по согласо-
ванию расписания будущих 
авиарейсов. При этом в рос-
сийском Федеральном опера-
тивном штабе по борьбе с ко-
ронавирусом сообщили, что 
сведения о количестве рейсов 
из России в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх могут появиться уже 
во второй половине мая. В Ас-
социации туроператоров Рос-
сии отметили, что работу на 
египетском направлении гото-
вы возобновить семь крупней-
ших туроператоров. 

ЦБ решил 
на пять

Повышение ключевой ставки поддержит уве-
личение ставок по депозитам, с другой стороны 
— замедлит инфляцию и защитит сбережения 

от обесценения, заявила глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. 

Ставки по вкладам в среднем по рынку вырастут на 
ту же величину, что и ключевая ставка, считают в ВТБ, 
но постепенно. Возможно, это остановит отток средств 
граждан со срочных депозитов, который длится уже год. 

На доступность кредитов физлицам повлияет не 
только повышение ключевой ставки, но и запланиро-
ванное Банком России возвращение докризисных, бо-
лее высоких надбавок к коэффициентам риска по ипоте-
ке с низким первоначальным взносом (от 15 до 20%), 
а также (с 1 июля) по потребительским кредитам. 

Банк России видит признаки перегрева на рынке 
ипотеки: рост цен на жилье продолжается на фоне роста 
покупок квартир в инвестиционных целях (для пере-
продажи и сдачи в аренду). «Нужно нормализовать тем-
пы роста ипотеки и, 
прежде всего, смо-
треть на доступ-
ность жилья, чтобы 
не было чрезмерно-
го роста долговой 
нагрузки у людей, 
которые не в состоя-
нии обслуживать 
этот долг», — сказала 
Набиуллина. 

Потребкредитование снова ускорилось, в марте се-
зонно сглаженные темпы превысили 15% к тому же пе-
риоду прошлого года. Такой разрыв с динамикой дохо-
дов ведет к избыточной долговой нагрузке заемщиков, 
считают в Банке России. 

Повышение надбавок к коэффициентам риска озна-
чает, что в целом банки будут или чаще отказывать за-
кредитованным гражданам в кредите, или предлагать 
более высокие ставки. Но это может снизить доступ-
ность кредитов и для менее закредитованных заемщи-
ков, считает управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Михаил Доронкин. В пандемию банки 
ужесточили свои подходы к одобрению кредитов, тем 
не менее за счет более низких надбавок они могут выда-
вать больше кредитов заемщикам с умеренным уров-
нем долговой нагрузки.

«Коммерческие кредиты для МСП неминуемо подо-
рожают, однако у государства есть рычаги для целена-
правленного субсидирования ставок», — считает биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Повышение ключевой 
ставки — необходимое зло, но кредитование малого биз-
неса придется спасать, иначе ситуация станет критиче-
ской, уверен Титов. 

Уже в июне не исключено еще одно повышение клю-
чевой ставки. Банк России впервые опубликовал свой 
прогноз интервала ее среднегодового уровня (на 2021 
год — от 4,8 до 5,4%), он допускает очень широкий диа-
пазон изменения ставки до конца этого года: от стаби-
лизации на текущих 5% до роста до 6,5% к концу года, 
указывает старший экономист аналитического управ-
ления «Открытие Research» Максим Петроневич. Наби-
уллина не исключила роста ключевой ставки выше 6%, 
однако это остается маловероятным сценарием.  

1

Ц И Т А Т А

Марат Хуснуллин, 
вице-премьер: 
«Общероссийская платформа... упростит получение 
обратной связи от граждан во всех регионах страны, 
поможет местным властям сформировать списки 
территорий на благоустройство, а также учесть 
потребности жителей».

Принятое 
Совфедом реше-
ние не означает, 
что «день тишины» 
уходит в историю

Банк России 
видит признаки 
перегрева 
на рынке ипотеки

ГОРОД По всей России стартует голосование по благоустройству

Парки соберут голоса
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ОБРАЗОВАНИЕ Утверждены 
графики госэкзаменов 
для школьников

Сдавайтесь!

Мария Агранович

Минпросвещения и Рособрнадзор утвердили расписа-
ние основного государственного экзамена (ОГЭ), кото-
рый школьники сдают после девятого класса.

В 2021 году ОГЭ будут сдавать с 24 мая по 2 июля и 
только по двум обязательным предметам — русскому 
языку и математике. Экзамены по предметам по выбо-
ру девятиклассникам сдавать не придется.

Итак, 24 и 25 мая девятиклассники сдадут русский 
язык, а 27 и 28 мая — математику. Резервные дни: 8, 16, 
30 июня и 2 июля. Дополнительный период — 3, 6, 13, и 
15 сентября.

Чем можно пользоваться на экзамене? Разрешены 
орфографические словари, линейки, а также справоч-
ники с основными формулами пройденного курса ма-
тематики.

Вместе с приказом по ОГЭ утвержден и график госу-
дарственных выпускных экзаменов (ГВЭ) для учени-
ков 11-х классов. Это экзамены по русскому и матема-
тике для тех, кто решит не поступать в вузы. Напом-
ним, в 2021 году им разрешено не сдавать ЕГЭ.

ГВЭ по русскому языку назначен на 25 мая, по мате-
матике — на 28 мая. Резервные дни: 8 и 16 июня. Пред-
усмотрены и два дополнительных периода для тех, кто 
пропустит экзамены в основной период по болезни 
или другой уважительной причине: первый — 13 июля 
и 17 июля, второй — 3, 6, 13 и 15 сентября.

Как уже писала «РГ», расписание главного события 
для выпускников — ЕГЭ — тоже уже утверждено. Напом-
ним даты: 31 мая — география, литература, химия, 3—4 
июня — русский язык, 7 июня — профильная математи-
ка, 11 июня — история, физика, 15 июня — обществоз-
нание, 18 июня — биология, иностранные языки (кроме 
раздела «Говорение»), 21—22 июня — иностранные язы-
ки (раздел «Говорение»), 24—25 июня — информатика и 
ИКТ, 28—29 июня и 2 июля — резервные дни. Затем бу-
дет дополнительный период: с 12 по 17 июля.  

РЫНОК Россияне 
прочитали пиратских книг 
на 8 млрд рублей

Нелегальное 
чтиво

Ирина Жандарова

Объем прочитанных россиянами пиратских копий 
книг оценивается в 8 млрд рублей, сообщили в Ассоци-
ации по защите авторских прав в интернете. При этом 
реальные потери книгоиздателей примерно в полови-
ну меньше. Только 50% читателей заплатили бы за кни-
гу, если бы у них не было возможности скачать ее бес-
платно. 

В 2020 году, по данным издательств, рынок печат-
ных книг сократился на 12%, до 84 млрд рублей. Но 
продажи электронных и аудиокниг растут. В 2016 году 
цифровые произведения приносили доход в 2,8 млрд 
рублей, в 2020 году — 8,2 млрд рублей. В 2021 году эта 
цифра вырастет до 10,5 млрд рублей. Очевидно, что 
электронные и аудиокниги — основной драйвер книго-
издания. В 2024 году, согласно прогнозам «Эксмо-
АСТ», объем рынка электронных книг удвоится и пре-
высит 20 млрд ру-
блей. Их продажи 
будут расти не ме-
нее чем на 25% в 
год.

В то же время 
цифровой контент и 
самый уязвимый. 
Сейчас основным 
каналом распро-
странения пират-
ской продукции стал Telegram. Администрация ресур-
са не реагирует на требования убрать пиратский кон-
тент. 

Стоит победить один пиратский сайт, ему на смену 
приходит двойник. «От 30 до 40% пиратских ссылок 
приходится на зеркала заблокированных сайтов, что 
обесценивает легальный контент и замедляет рост 
книжного рынка России», — считает президент изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. «До сих 
пор пиратский книжный контент не позволяет рынку 
расти теми же темпами, что и читательская активность 
населения, — говорит он. — Поэтому сегодня особенно 
актуальны действенные меры для борьбы с пиратст-
вом». В частности, повсеместное внедрение техноло-
гии с «цифрового отпечатка», которая позволяет от-
слеживать пиратские копии.

За последнее время книгоиздатели одержали ряд 
побед. С 1 апреля «Авито» запретила публиковать объ-
явления о продаже электронных и аудиокниг. Ранее 
«ВКонтакте» внедрил технологию «цифрового отпе-
чатка». Количество каналов в том же Telegram за год 
сократилось примерно вдвое. 

Количество людей, которые читают пиратские ко-
пии, постепенно сокращается, считает Денис Котов, 
совладелец федеральной торговой сети «Читай-город — 
Буквоед». В интернете исчезли ссылки, которые позво-
ляют скачивать нелегальные копии по одному клику, 
говорит он. Теперь многим проще купить книгу, чем 
искать ее пиратскую копию. 

Примерно 30% прочтений приходится на произве-
дения со свободными правами, в основном это класси-
ческая литература, ее можно читать без угрызений со-
вести. 

В 2021 году у книжного рынка есть все шансы отыг-
рать финансовое падение. Прогнозируемый рост по 
итогам года оценивается в 17%, до 99 млрд рублей.  

НАДЗОР Игорь Краснов доложил сенаторам о состоянии преступности в стране

Киберпрокурор
Иван Егоров

Е
жегодный доклад, с кото-
рым Генеральный проку-
рор Игорь Краснов высту-

пил в прошлую пятницу перед 
Советом Федерации, — это всег-
да событие и для главы надзор-
ного ведомства, и для сенато-
ров.

С одной стороны, Генпроку-
рор должен отчитаться не толь-
ко о состоянии преступности в 
России, но и том, что делают для 
борьбы с ней сами прокуроры и 
весь правоохранительный блок. 
А с другой стороны, сенаторы, 
выслушав доклад, могут задать 
самые разные, даже каверзные 
и неожиданные вопросы, к кото-
рым прокурор тоже должен 
быть готов. Впрочем, в этом 
году никаких неожиданностей 
не случилось — Игорь Краснов 
за полчаса с небольшим расска-
зал об актуальных сферах над-
зора и итогах работы прокура-
туры, после чего ответил на все 

вопросы сенаторов. В начале 
своего доклада Генпрокурор за-
метил, что в целом 2020 год стал 
серьезным испытанием для 
страны и в частности системы 
здравоохранения, которая вы-
стояла благодаря предприня-
тым колоссальным усилиям.

Но, к сожалению, по его сло-
вам, не всегда гарантирован-
ные государством и фактически 
выделенные средства поддер-
жки доходили до врачей, медсе-
стер, водителей «скорой помо-
щи». Как заявил Краснов, про-
куроры вскрыли многочислен-

ные случаи занижения или 
неначисления положенных вы-
плат. В итоге, по словам Генпро-
курора, прокуроры добились 
перечисления 2,5 млрд рублей 
86 тысячам работников меди-
цинских учреждений. Кстати, 
обычным гражданам, а именно 
420 тысячам, прокуроры помо-
гли в прошлом году вернуть 
долги по зарплате почти на 24 
млрд рублей.

Рассказал Краснов и о крими-
ногенной обстановке в стране. 
По его данным, в прошлом году 
произошло незначительное уве-

личение числа зарегистриро-
ванных преступлений на 1 про-
цент — 2 млн 40 тысяч. При этом 
заметно — на 14 процентов выро-
сли тяжкие и особо тяжкие пося-
гательства. Их число в 2020 году 
достигло 563 тысяч. Но вот что 
действительно вызвало у главы 
надзорного ведомства серьез-
ную тревогу — так это угрожаю-
щий рост киберпреступлений.

За год количество престу-
плений, совершенных с исполь-
зованием информационно-ком-
муникационных технологий 
увеличилось на 74 процента, с 
294 тысяч до 510 тысяч. По мне-
нию Краснова, если этот про-
цесс не остановить, то уже ско-
ро они станут доминировать в 
структуре преступности — се-
годня их уже 25 процентов.

Как отметил глава надзорно-
го ведомства, утекают личные 
данные вкладчиков банков, тех-
нически не пресекается воз-
можность использования злоу-
мышленниками звонков с под-

менных номеров, плохо работа-
ют оперативные службы. «Все 
это, как я уже отмечал ранее, по-
рождает безнаказанность и в 
итоге провоцирует дальнейшую 
криминальную активность», — 
подытожил Краснов. В то же 
время глава надзорного ведом-
ства с сожалением констатиро-
вал, что общий уровень раскры-
ваемости преступлений за про-
шедший год снизился до 52 про-
центов. Нераскрытыми оста-
лись 963 тысячи преступлений.

Отдельно Генпрокурор ко-
снулся и темы законности при 
исполнении нацпроектов. В 
прошлом году  прокуроры 
вскрыли многочисленные фак-
ты незаконного расходования 
бюджетных денег, картельные 
сговоры, нарушения подрядчи-
ками сроков исполнения работ, 
а заказчиками оплаты этих ра-
бот. В итоге только по материа-
лам прокурорских проверок 
было возбуждено 476 уголов-
ных дел.  

ТОРГОВЛЯ 

Экспортеров 
освободят 
от репатриации 
валютной 
выручки

ТОЧКА 
НЕВОЗВРАТА

Ирина Алпатова

Экспортеры несырьевой про-
дукции смогут больше не бес-
покоиться о возврате валютной 
выручки. Согласно подготов-
ленному минфином законопро-
екту, они смогут зачислять вы-
ручку на счета любых банков за 
рубежом, а не только на счета 
так называемых уполномочен-
ных банков.

Репатриация и излишние 
требования к зарубежным сче-
там препятствуют выходу рос-
сийского бизнеса на зарубеж-
ные рынки и не способствуют 
наращиванию несырьевого эк-
спорта, считает глава минфина 
Антон Силуанов. Кроме того, 
действующая норма валютного 
законодательства существенно 
увеличивает транзакционные 
издержки компаний, а в неко-
торых случаях ведет к неправо-
мерной уплате штрафов. Поэ-
тому государство в последние 
годы планомерно идет к либе-
рализации валютной выручки, 
отметил министр.

В 2020 году отменено требо-
вание о возврате валютной вы-
ручки для рублевых контрак-
тов, напомнили в Российском 
экспортном центре (РЭЦ). Но-
вый законопроект предусма-
тривает такое смягчение и для 
контрактов в валюте. Закон, 
предполагается, вступит в силу 
с 1 июля 2021 года.

Экспортеры несырьевой 
продукции смогут просто зачи-
слить деньги на счет за рубе-
жом и пользоваться ими по сво-
ему усмотрению, пояснила гла-
ва РЭЦ Вероника Никишина. 
По ее словам, это особенно 
важно для развития электрон-
ной торговли, поскольку все 
маркетплейсы осуществляют 
оплату товаров через ино-
странные платежные системы.

С ней согласна Оксана Ку-
рочкина, управляющий пар-
тнер компании «Право для биз-
неса». «В настоящее время 
большинство маркетплейсов 
проводят оплату товаров через 
сиcтемы PayPal, Payoneer и по-
добные системы быстрых пла-
тежей. С точки зрения россий-
ского законодательства о ва-
лютном контроле подобное яв-
ляется нарушением, однако 
при переводе экспортером де-
нежных средств в уполномо-
ченный российский банк в те-
чение 45 дней наказания за на-
рушение не будет», — рассказа-
ла она. Новый законопроект 
предусматривает, что подобная 
сложность будет устранена.

При этом отмена репатриа-
ции не коснется договоров, 
предоставляющих займы в ино-
странной валюте, а также внеш-
неторговых договоров, в рам-
ках которых произведены аван-
совые платежи нерезидентам в 
иностранной валюте, уточнили 
в минфине. Это важно для борь-
бы с нелегальным выводом 
средств за рубеж. 

Новый законопроект — часть 
программы по смягчению ва-
лютного законодательства, ко-
торая предусмотрена нацпро-
ектом «Международная коопе-
рация и экспорт». В прошлом 
году государство повысило 
суммы, за невозврат которых 
полагалось уголовное наказа-
ние (от 100 млн рублей вместо 
9 млн рублей). А с конца июля 
2020 года значительно умень-
шились административные 
штрафы за невозврат выручки 
или просрочку. Если раньше 
штрафы составляли до 75-
100% от незачислений валют-
ной выручки, то теперь их раз-
мер составляет 3-10% по дого-
ворам в рублях и до 5-30% по 
договорам в валюте. Предупре-
ждение во многих случаях за-
менило штраф, а для контрак-
тов до 200 тысяч рублей ответ-
ственность вообще не предус-
мотрена.  

Летом — без шипов
Доработанный проект 
также вносит измене-
ния в постановление 

правительства о нормативных 
актах, к которым не применя-
ются некоторые нормы Закона 
«Об обязательных требованиях 
в РФ». Дело в том, что сейчас 
правила дорожного движения 
отнесены к таким нормативным 
актам, в которые нельзя вно-
сить правки. Правила дорожно-
го движения и перечень неи-
справностей утверждены одним 
постановлением правительства. 
Чтобы исправить перечень неи-
справностей, необходимо пере-
выпустить постановление пра-
вительства, утвердившее пра-
вила дорожного движения цели-
ком. То есть выпустить новую 
редакцию правил.

В доработанном документе 
эту сложность решили испра-
вить, предусмотрев поправку в 
постановление, установившее 

необходимость ради любой 
правки правил дорожного дви-
жения заново их утверждать. 
Правила дорожного движения 
предлагается сделать исключе-
нием из этого правила.

Но даже после 1 марта, если 
этот документ вступит в силу, 
для обычных владельцев легко-
вушек новых неисправностей, 
за которые грозит штраф, не 
сильно прибавится. Да, появит-
ся запрет на использование 
шин не по сезону. Добавится за-
прет на эксплуатацию автомо-
биля без противосолнечных ко-
зырьков, предусмотренных 
конструкцией автомобиля. 
Если на приборной панели бу-
дет светиться значок, сигнали-
зирующий о неисправности 
двигателя, водителя также смо-
гут оштрафовать на 500 рублей. 
То есть заправится он некачест-
венным топливом на какой-ни-
будь колонке, загорится у него 
соответствующий значок — по-
требуется срочно ехать в авто-
сервис удалять ошибку. Или 
возить с собой устройство, по-
зволяющее стирать  такие 
ошибки.

А если загорится значок 
«АБС», то инспектор не только 
оштрафует водителя, но еще и 
задержит машину, потому что 

за управление автомобилем с 
заведомо неисправной тормоз-
ной системой предусмотрено 
задержание до устранения неи-
справности.

Появится также запрет на 
эксплуатацию машины при 
сильной деформации бампера, 
например, после ДТП.

Если автомобиль оборудо-
ван системой ЭРА-ГЛОНАСС, то 
она должна быть в рабочем со-
стоянии. Если ее по непонятной  
причине нет или она не работа-
ет, также водителю будет гро-
зить штраф.

Большой блок этого доку-
мента посвящен газобаллонно-
му оборудованию, требованиям 
к тормозным системам и сцеп-
ным устройствам для грузови-
ков. Не менее богат набор тре-
бований к восстановленным 
шинам, которые также устанав-
ливают на грузовики. Простых 
автовладельцев это не касается.

Все эти изменения в пере-
чень неисправностей внесены, 
чтобы привести его в соответст-
вие с Техническим регламентом 
Таможенного союза. Дело в том, 
что перечень уже безнадежно 
устарел и даже ссылается на 
давно отмененные нормы.

Теперь поговорим о мифах. 
Миф первый: автовладельцев 
якобы будут штрафовать за ви-
деорегистраторы. Это не так. 
Ныне действующий перечень 
также предусматривает запрет 
на установку «дополнительных 
предметов, ограничивающие 
обзорность с места водителя». 
Однако за видеорегистратор 
никого не штрафуют. Если, ко-
нечно, он правильно установлен 
и не мешает обзорности. Напри-
мер, за зеркалом заднего вида.

Миф второй: о введении за-
прета наносить пленки на фары. 
Это запрещено и сейчас. И ниче-
го нового здесь нет. При этом в 
самом Техрегламенте сделано 
исключение для пленок, кото-
рые наклеиваются для коррек-
тировки света фар. Такое же 
исключение для этих пленок, 
кстати, предусмотрено и в пра-
вилах проведения техосмотра. 
Хотя сейчас почему-то все опе-
раторы ТО уверены, что ника-
ких исключений нет.  Объектом пристального внимания автоинспекторов станут также восстановленные шины грузовиков.

А К Ц Е Н Т

Если загорится значок «АБС», то инспек-
тор не только оштрафует водителя, но 
еще и задержит машину за управление 
с заведомо неисправными тормозами

Прогнозируемый 
рост книжного 
рынка 
в 2021 году  — 17%

От новой меры 
по смягчению 
валютного законо-
дательства выиг-
рает электронная 
торговля: практи-
чески все маркет-
плейсы использу-
ют для расчетов 
иностранные пла-
тежные системы

А К Ц Е Н Т

За год количество преступлений, совер-
шенных с использованием информаци-
онно-коммуникационных технологий 
увеличилось на 74 процента
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В этом году тех, кто не пойдет в вузы после школы, ждет 
не ЕГЭ, а выпускной госэкзамен по русскому и математике. 
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АРТЕФАКТ В музее ВС РФ 
открыта экспозиция 
«Помнит мир спасенный»  

Шифр свободы 

Владимир Емельяненко 

Свыше 150 тысяч рассекреченных документов Вели-
кой Отечественной войны представлены на открытой в 
Центральном музее Вооруженных сил выставке «Пом-
нит мир спасенный». Основу экспозиции составили 
оригиналы и факсимиле шифровок и телеграмм за под-
писью Франклина Рузвельта, Уинстона Черчилля, 
Шарля де Голля, Мао Цзэдуна, их переводы на русский 
язык с пометками Сталина и маршалов Победы. 

— Выставка дает возможность своими глазами уви-
деть уникальные документы, — заявил на ее открытии 
председатель Российского исторического общества 
(РИО), директор Службы внешней разведки России 
Сергей Нарышкин. — Документы проникнуты искрен-
ней признательно-
стью перед победи-
телем и осознанием 
огромного масшта-
ба совершенного 
СССР подвига в 
1941—1945 годах. 

Сергей Нарыш-
кин заметил, как 
документы беспри-
страстно передают 
время и показыва-
ют то, как весной 
1945 года в веду-
щих столицах мира 
давали клятвы и за-
верения, что никог-
да не забудут подвиг тех, кто сокрушил фашизм и при-
нес народам свободу, — советский народ. А Красную 
Армию и Советский Союз называли «героическим и 
могущественным союзником», создавшим, по словам 
генерала де Голля, «один из главных элементов борь-
бы против держав-угнетателей». Все это можно уви-
деть на выставке. Среди поздравлений с Победой осо-
бое место занимают письма благодарности с оккупи-
рованных и освобожденных Красной Армией террито-
рий — Украины, Белоруссии, Латвии, Литвы, Эстонии, 
Молдавии. Нарышкин заметил, что выставка открыта 
накануне 76-летия со дня исторической встречи на 
Эльбе союзных войск СССР и США, состоявшейся  25 
апреля 1945 года.  

РЕСУРСЫ  Сахалин 
добьется углеродной 
нейтральности

Водород 
забьет ключом

Сергей Тихонов

Правительство поможет проектам водородной энерге-
тики и возобновляемых источников энергии (ВИЭ), 
Россия имеет все условия, чтобы стать лидером в без-
углеродной экономике будущего, заявил глава мин-
востокразвития Алексей Чекунков на Дне открытых 
дверей для инвесторов Сахалинской области.

Ранее президент РФ Владимир Путин в качестве при-
мера работы по сокращению вредных выбросов в Рос-
сии отметил именно Сахалин, где запущен проект по до-
стижению углеродной нейтральности к 2025 году и тор-
говле углеродными единицами. Сахалинские власти, 
«Русатом Оверсиз» и французская Air Liquide подписа-
ли меморандум о взаимопонимании в сфере производ-
ства и распространения низкоуглеродного топлива. На 
Сахалине планируется создать «водородный кластер».

Внутри России водород будет использоваться авто-
бусами (в минпромторге заявили, что прототип такого 
автобуса будет собран в этом году, а в серийное произ-
водство начнется в 2024 году), железнодорожными ло-
комотивами (переговоры с РЖД уже ведутся) и в качест-
ве газомоторного топлива для автомобилей. Рассматри-
вается возможность применения водорода в ТЭЦ и ко-
тельных ЖКХ, а также создание водородных накопите-
лей энергии для автономного энергообеспечения.

В качестве экспериментальной площадки Сахалин 
подходит как ника-
кой другой регион. 
Здесь есть запасы 
газа для производст-
ва голубого водоро-
да (технология кон-
версии метана), зна-
чителен потенциал 
для ветрогенерации, 
чтобы получать зе-
леный водород (ме-
тод электролиза), 
есть трубопроводы 
для транспортиров-
ки водорода, а также 
порты, принимающие большие газовозы для поставок 
водорода в жидком состоянии. Наконец, рядом главные 
потенциальные рынки сбыта — Китай, Япония и Южная 
Корея. Ожидается, что к 2050 году они будут потреблять 
ежегодно по 10 млн тонн водорода.

Развитие водородной энергетики и сферы ВИЭ мо-
жет способствовать экспорту из России нефти, газа и 
угля без применения к ним углеродного сбора. Его пла-
нируют ввести в ЕС уже в 2023 году и, по-видимому, 
этому примеру последуют страны в других частях света. 
Если добыча нефти, газа и угля будет происходить с ис-
пользованием «зеленой энергии», это значительно сни-
зит углеродный след. 

Чекунков отметил, что применение углеродного сбо-
ра в Европе не вызывает сомнений и сейчас главная за-
дача, чтобы российскую методику подсчета выбросов 
CO2, а также торговли углеродными единицами, кото-
рая экспериментально запускается на Сахалине, при-
знали в мире.

Объем рынка водородного топлива, по оценкам ми-
нэнерго, к 2040 году составит 160 млрд долларов. В Рос-
сии планируется производить 200 тыс. тонн водорода к 
2024 году и до 2 млн тонн к 2035 году. Минэнерго рас-
считывает, что Россия будет зарабатывать на экспорте 
экологически чистого водорода к 2050 году от 23,6 до 
100,2 млрд долларов в год. Для сравнения, экспорт не-
фти в 2019 году принес 121 млрд долларов, а в кризи-
сный 2020 год — 72,3 млрд долларов.

Как пояснил руководитель научного проекта в обла-
сти повышения энергоэффективности и снижения вы-
бросов в атмосферу ANSELM Максим Канищев, при-
мерно 75% водорода в мире производится из природно-
го газа и еще 25% из угля. Остальные методы слишком 
дороги и сложны. В любом случае процесс выделения 
водорода энергоемкий и энергозатратный и остро стоит 
задача сокращения себестоимости производства. Такую 
возможность дают ВИЭ.  

МИНОБОРОНЫ 

Об армии 
расскажут 
«с колес»

ПОЕЗД 
ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Юрий Гаврилов

Вчера с Киевского вокзала Мо-
сквы отправился в дорогу спе-
циальный железнодорожный 
состав. В рамках агитационно-
пропагандистской акции «Мы — 
армия страны! Мы — армия на-
рода!» Минобороны России 
сформировало этот эшелон для 
поездки по различным городам 
России в преддверии Дня Побе-
ды.

В его составе 17 тематиче-
ских вагонов. Их оформили так, 
что граждане страны смогут уз-
нать из размещенных в эшело-
не экспозиций много нового о 
героических страницах нашей 
истории, последних достиже-
ниях Вооруженных сил, разви-
тии в России юнармейского 
движения и работе военных ме-
диков в период пандемии коро-
навируса. 

К примеру, вагон «Дорога 
памяти» назван по аналогии с 
одноименным музейным ком-
плексом в подмосковном парке 
«Патриот». В вагоне даже раз-
местили терминалы для прос-
мотра сведений об участниках 
Великой Отечественной войны. 
Может, кто-то из посетителей 
найдет там своего родственни-
ка-фронтовика. 

Тематический вагон «Совре-
менная армия» посвящен до-
стижениям всех видов и родов 
войск Российской армии. В нем 
также устроили интерактивные 
экспозиции и выставки орга-
нов военного управления.

Вагон «Победа над невиди-
мым врагом» — о борьбе с 
COVID-19. Он имеет свою «кра-
сную зону», где представлена 
палата для больных коронави-
русом. Имеется и так называе-
мая демонстрационная зона — 
там можно увидеть видеороли-
ки о достижениях военных ме-
диков в борьбе с COVID. 

А в «телемедицинской зоне» 
все желающие получат дистан-
ционные консультации у спе-
циалистов Военно-медицин-
ской академии им. Кирова. 

Людей также будут обследо-
вать в местах стоянок эшелона 
с помощью телемедицинского 
комплекса с современным ди-
агностическим оборудованием. 

На трех открытых платфор-
мах установлена новейшая рос-
сийская боевая техника и воо-
ружение.

 Среди этого арсенала — бро-
неавтомобиль «Тайфун-К», 
танк Т-90М, самоходная артил-
лерийская установка «Коали-
ция-СВ». Есть там и военные 
трофеи из Сирии .

Всего за время пути эшелон 
сделает остановки в 51 городе 
России. Там в том числе будут 
работать пункты отбора на во-
енную службу по контракту. 
«Мы рассчитываем, что акция 
позволит не только узнать мно-
го нового и интересного, но и 
познакомиться с сегодняшним 
днем российской армии, ее буд-
нями и достижениями», — ска-
зал на церемонии отправки по-
езда замминистра обороны РФ 
Андрей Картаполов.

Во время пребывания в Ка-
релии 29 апреля участники ак-
ции напишут «Диктант Побе-
ды». А 9 Мая, когда эшелон бу-
дет находиться в Туле, они про-
ведут ряд праздничных меро-
приятий, в том числе концерт с 
участием артистов Академиче-
ского ансамбля песни и пляски 
имени А. В. Александрова и 
Центрального академического 
театра Российской армии. Кро-
ме того, на станциях Тында и 
Новый Ургал пройдут акции, 
посвященные реконструкции 
железнодорожного участка 
БАМа. В этой операции участ-
вуют подразделения Железно-
дорожных войск. 

Завершится все празднич-
ными мероприятиями 27 июня 
в парке «Патриот».  

Май: первое — здоровье
Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе туропе-
ратора Tez Tour,  на 

майские выходные и так всегда 
наблюдался ажиотажный спрос, 
теперь же количество запросов 
на туры еще больше возросло, 
многие готовы бронировать 
туры «в последнюю минуту».

Спрос на поездки по России 
на майские праздники в этом 
году уже вырос в 2,5 раза по 
сравнению с 2019 годом. С на-
чала рабочей недели ожидается 
рост числа запросов на туры 
еще как минимум на 15—20% — 
после того, как россияне обсу-
дят с работодателями выходные 
дни, отметили в пресс-службе 
туроператора «Алеан».

Как нерабочие дни 
повлияют на экономику

Потери экономики от четы-
рех нерабочих дней не будут су-
щественными, считает член-
корреспондент РАН, директор 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН 
Александр Широв.

Максимальная оценка по-
терь ВВП за один дополнитель-
ный нерабочий день — 250—300 
млрд рублей, но реально они ог-
раничены 100 млрд рублей в 
день: большинство предприя-
тий уже работает без оглядки на 
календарный фактор, в выход-
ные возрастает спрос на гости-
ницы, рестораны, поездки и 
другие непроизводственные 
услуги, указывает Александр 
Широв. Суммарно четыре до-
полнительных нерабочих дня в 
мае обойдутся экономике мак-
симум в 0,3% номинального 
ВВП, прогнозируемого на этот 
год, полагает он. «Так что поте-

ри будут, но не существенные, — 
говорит Широв. — И они тем бо-
лее не могут сравниваться с 
тем, что мы наблюдали в период 
локдауна».

Что со школами и садами
На сайтах некоторых столич-

ных школ появилась информа-
ция, что работать они не будут. 
Мы позвонили нескольким ди-

ректорам. Как рассказал дирек-
тор образовательного комплек-
са Максим Иванцов, пока рас-
поряжения от департамента об-
разования и науки столицы на 
этот счет не было. Директор 
другой школы отметил: «По 
своему опыту могу сказать, что 
школа работать не будет. Даже 
школа-интернат».  В нескольких 
частных школах и садах отмети-

ли,  что пока решения нет. 
«Знаю, что наш директор сада 
проводит опрос среди родите-
лей, — рассказала  воспитатель-
ница детсада Бегового района. В 
другом саду возле метро «Ново-
слободская» рассказали: вы-
ходные уже объявлены для всех. 
Между тем, в России есть регио-
ны, где решили: в садах будут 
открыты дежурные группы.  

Самый лучший отдых — на свежем воздухе. Соблюдая дистанцию, меры безопасности и рекомендации врачей. 

На трех открытых 
платформах уста-
новлены боевая 
техника и воору-
жение. Среди 
этого арсенала — 
бронеавтомобиль 
«Тайфун-К», танк 
Т-90М, самоходная 
артиллерийская 
установка 
«Коалиция-СВ»

Водород будет 
использоваться 
как топливо для 
автобусов, теплоэ-
лектростанций 
и котельных ЖКХ
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КТО И КАК 
ОПЛАТИТ 
ЭТИ ДНИ
Указом президента с 4 по 7 мая 

устанавливаются не выходные 

дни, а нерабочие, с сохранением 

за работниками зарплаты. 

«Учитывая отсутствие правового 

регулирования указанного инсти-

тута, стоит придерживаться разъ-

яснений минтруда, согласно ко-

торым нерабочий день не отно-

сится к выходным дням или нера-

бочим праздничным дням, поэто-

му оплата производится в обыч-

ном порядке, а не в повышенном 

размере, — говорит член Ассоци-

ации юристов России Артем Ко-

ростелев. — Таким образом, нера-

бочие дни с 4 по 7 мая являются 

собственно «нерабочими днями» 

и подлежат оплате по одинарной 

ставке».

Оплату за объявленные нерабочи-

ми дни с 4 по 7 мая работники по-

лучат в размере установленного 

им оклада, рассказал «РГ» судеб-

ный эксперт Юрий Капштык. 

«При полностью сдельной зарпла-

те работник не имеет оснований 

для выплат при нерабочих днях, — 

объясняет эксперт. — При исполь-

зовании схемы оплаты 

«оклад+сдельно» работник полу-

чит расчет только по окладу, так 

как никакой продукции в эти дни 

он не выпускает». 

Подготовили Алексей Дуэль, 
Владислав Куликов

КОСМОС На МКС работает экипаж из одиннадцати человек

Когда все дома

Наталия Славина

Н
а МКС опять тесно. 
После причалива-
ния в  субботу к 
станции американ-
ского пилотника 
Crew Dragon с че-
тырьмя астронав-
т а м и ,  э к и п а ж 
«звездной комму-

налки» вырос до одиннадцати 

человек. Специалисты говорят: 
сразу столько звездных жиль-
цов на орбите не было с июля 
2011 года, когда «Атлантис» по-
ставил точку в полетах заокеан-
ских шаттлов.

Это второй полет  Crew 
Dragon с астронавтами. В мае 
прошлого года он доставил на 
МКС Дагласа Херли и Роберта 
Бенкена, которые присвоили 
кораблю название Endeavour по 

аналогии с кораблем програм-
мы Space Shuttle, на котором 
оба выполняли свои первые по-
леты. Напомним: тогда впервые 
за последние десять лет США от-
правили своих астронавтов из 
своего космопорта, на своем ко-
рабле. И впервые в мировой кос-
монавтике люди полетели в кос-
мос на борту аппарата, который 
создан частной компанией.

После запуска пилотируе-

мой миссии Crew-2 на МКС, 
Илон Маск заявил: «Конечно, 
для нас было бы делом чести до-
ставлять космонавтов на Crew 
Dragon».  Однако гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин 
опроверг сообщения СМИ о ве-
дении подобных переговоров 
«Роскосмоса» и SpaceX. «Нет, 
не ведем. Зачем? У нас свои ко-
рабли есть», — написал Рогозин 
в Twitter. 

Кстати, 28 апреля от модуля 
«Звезда» российского сегмента 
МКС отстыкуют российский 
грузовик «Прогресс». Он тоже 
рекордсмен: к моменту зато-
пления продолжительность по-
лета «Прогресса МС-14» соста-
вит 369 суток.  

Космический корабль Crew 
Dragon-2, запущенный компанией 
SpaceX Илона Маска, пристыковал-
ся к МКС. 
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На выставке 
можно увидеть 
уникальные доку-
менты за подпи-
сью Рузвельта, 
Черчилля, Мао 
Цзэдуна

Где будем лечиться в это время

В Ростове-на-Дону на майские праздники прием в поликлиниках осу-

ществляется по режиму выходных: работают только дежурные службы, 

травмпункт. А вот пункты вакцинации будут работать все дни, правда, 

нужно уточнять время приема.

Коммерческие клиники еще не определились, но, «скорее всего, про-

должим прием пациентов 4, 5, 6, 7 и 8 мая», сказали нам в одной из оф-

тальмологических клиник. А вот в белгородские частные клиники ждут 

наплыва посетителей. Расписание перестраивают, параллельно приду-

мывая скидки и акции на восстановительные процедуры.

В Пензенской области стационары и «скорая помощь» работают в кру-

глосуточном режиме. Неотложная помощь будет оказываться в поли-

клиниках ежедневно с 8 до 14 часов. В это же время будут обслуживать-

ся пациенты на дому и выписываться рецепты. Будет составлен график 

дежурства узких специалистов. Точное время приема можно узнать на 

сайте медучреждения или по телефону регистратуры.

В Тюменской области внезапные каникулы медиков почти не коснутся. 

В Министерстве здравоохранения РФ сообщили, что в режиме празд-

ничного дня больницы, поликлиники, аптеки, пункты переливания кро-

ви и другие подобные организации будут работать 1, 9 и 11 мая. 2-го чи-

сла у больниц — выходной, 3—7-го и 10-го числа — обычное расписание, 

8-го — как в субботу. 

И практически повсеместно во время незапланированных выходных  

продолжится   вакцинация населения. 

По сообщениям собкоров «РГ»
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АНТИКОВИДНЫЕ МЕРЫ НИКТО НЕ ОТМЕНЯЕТ
В Самаре кинотеатры будут работать в обычном ре-

жиме. Посадка — через место. Театры работают в за-

ранее запланированные дни по проданным билетам, 

никаких изменений в связи с каникулами не планиру-

ется. Надо сказать, что в условиях ограниченного ко-

личества мест во время пандемии в театрах — аншлаг, 

билеты раскупаются за полтора-два месяца. В регио-

не действует обязательный масочный режим в поме-

щениях и транспорте. 

Кубань готова к принятию гостей на майские празд-

ники. При заселении в гостиницы края туристам не 

понадобится тест на коронавирус или сертификата о 

прививке. За исключением требований отдельных са-

наториев, которые являются лечебными учреждения-

ми. На улицах ношение масок необязательно.

Белгородские фитнес-центры сформировали «май-

ские пакеты». Запустили разнообразные скидки на 

клубные карты. Однако предупреждают: «У нас до 

сих пор ковидные ограничения действуют. Заполняе-

мость залов, бассейнов ограничена»… 

В Башкирии театры, кинотеатры и рестораны будут 

работать в прежнем режиме. С 1 мая вновь открыва-

ются традиционные садовые маршруты. На них пен-

сионеры могут приобрести единый социальный про-

ездной билет (ЕСПБ), позволяющий совершать неог-

раниченное количество поездок на всех видах тран-

спорта всего за 600 рублей в месяц.

В Сибири продолжительные майские каникулы спро-

воцировали рост цен на путевки в загородные базы 

отдыха, пансионаты и санатории. Поэтому многие 

жители Сибири возлагают надежды на собственные 

дачи и краткосрочные поездки за город. Однако в 

этом году сибирякам категорически запрещено выез-

жать в лес, разводить костры, сжигать мусор, сухую 

траву и листву, выжигать пожнивные остатки на зем-

лях сельскохозяйственного назначения. 

В дни праздников жители Красноярского края смогут 

приобщиться к культурным ценностям — для них по-

прежнему будут открыты библиотеки, музеи, выста-

вочные центры, кинотеатры и театры. Но с ограниче-

ниями. Например, в музеях уже нельзя побродить по 

залам в свое удовольствие. Передвигаться там теперь 

можно строго по стрелкам на полу, не больше часа, на 

дистанции в двух метрах друг от друга, строго в маске.
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СКАНДАЛ

Глава Чехии 
рассказал 
о версиях 
взрыва 

БЕЛЫЕ ПЯТНА 

Александр Гусаров

В воскресенье президент Чехии 
Милош Земан выступил с чрез-
вычайным телеобращением, 
причиной которого стала рез-
кая эскалация дипотношений 
Праги и Москвы из-за взрывов 
боеприпасов на складах у де-
ревни Врбетице в 2014 году.  
«После взрывов во Врбетице 
контрразведка в течение шести 
лет ни в одном из своих ежегод-
ных докладов, даже в их закры-
той части, ничего не сообщала 
о возможном участии (в орга-
низации взрывов) агентов рос-
сийских спецслужб, — заявил в 
прямом эфире телеканала 
«Прима» 76-летний президент 
Чешской Республики. — Могу 
констатировать, что в отчете 
BIS отмечается — подчеркиваю, 
— что не существует доказа-
тельств и свидетельств, чтобы 
эти два агента находились (на 
территории складов боеприпа-
сов) во Врбетице. Когда обсле-
довалось помещение второго 
склада непосредственно перед 
случившимся там взрывом, там 
не было обнаружено никакого 
взрывного устройства».

По словам Земана, одной из 
версий произошедшего являет-
ся «неосторожное обращение 
со взрывчатыми материала-
ми». При этом Прага продолжа-
ет изучать и вторую версию — о 
причастности «агентов ино-
странных спецслужб». На дан-
ный момент установлена связь 
болгарского торговца оружием 
Эмилияна Гебрева с этим инци-
дентом. «Боеприпасы должны 
были поступить в Болгарию. 
Есть договоры купли-продажи, 
торговец выплатил аванс. Бол-
гарский след мы можем считать 
доказанным», — заявил хозяин 
Пражского града. «Прежде чем 
делать заключения по взрывам 
во Врбетице, необходимо до-
ждаться итогов расследования, 
которое продолжается», — ска-
зал президент Чехии. — В деле о 
взрывах существует еще много 
белых пятен   ». При этом он не 
исключил, что если сведения о 
причастности России к взрыву 
будут опровергнуты, то речь 
идет об игре спецслужб, «кото-
рая может иметь серьезные по-
следствия для политической 
жизни Чехии». Он напомнил, 
что руководитель BIS Михал 
Куделка, в присвоении гене-
ральского звания которому он 
уже несколько раз отказывал, 
ранее получил медаль от ЦРУ. 
«ЦРУ сообщило правительству 
США, что в Ираке есть оружие 
массового поражения. Это не 
только не было подтверждено, 
но и последствия были ужасны-
ми» — напомнил Земан.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент 
США впервые назвал 
геноцидом убийство 
армян в Османской 
империи

Первое 
признание 

Юрий Когалов

Президент США Джо Байден официально признал ге-
ноцидом массовые убийства этнических армян, совер-
шенные в начале XX века в Османской империи. Он 
стал первым американским лидером, сделавшим это. 
Все его предшественники, несмотря на даваемые ими 
обещания, так и не решились на этот шаг. Ради сохра-
нения хороших отношений с Турцией администрация 
президента Дональда Трампа даже отклонила резолю-
ции, принятые в 2019 году в сенате и палате представи-
телей конгресса США, признававшие геноцид армян. 
«Каждый год мы вспоминаем жизни всех, кто погиб во 
время геноцида армян во времена Османской импе-
рии, и вновь обязуемся не допустить повторения по-
добного зверства   », — говорится в заявлении Байдена, 
опубликованном на 
сайте Белого дома. 

Эксперты утвер-
ждают, что за сим-
волическим жестом 
Байдена стоит оче-
видное стремление 
Вашингтона нака-
зать Анкару за ее от-
каз следовать внеш-
неполитическим 
курсом США. Влас-
ти Турции подвер-
гались публичному 
давлению за покуп-
ку российских ра-
кетных систем 
С-400. США исключили Турцию из программы произ-
водства истребителей пятого поколения F-35 — не-
сколько дней назад Анкара получила официальное уве-
домление на этот счет. Признание Байденом геноцида 
армян стало для Турции еще одним свидетельством не-
дружественной политики США, несмотря на формаль-
ное решение Байдена заранее предупредить о содержа-
нии своей речи президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана. «Это заявление США, которое искажает 
исторические факты, никогда не будет принято турец-
ким народом и откроет глубокую рану, которая нане-
сет урон нашему взаимному доверию и дружбе», — про-
комментировали ситуацию в МИД Турции. Там при-
звали Вашингтон «исправить эту серьезную ошибку, 
которая не служит никакой иной цели, кроме как удов-
летворить определенные политические круги». Послу 
США в Анкаре было заявлено о неприемлемости по-
добных заявлений. Как в дальнейшем будут склады-
ваться отношения Анкары и Вашингтона, станет ясно 
после саммита НАТО, который пройдет в июне. Пред-
положительно, на полях саммита лидеры США и Тур-
ции смогут встретиться лично.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ К опасности своего устранения силами
западных спецслужб Лукашенко отнесся со всей серьезностью 

10.000.000 долларов 
на убийство
Петр Лихоманов

П
резидент Беларуси 
Александр Лука-
шенко после визита 
в Россию рассказал 
очередные детали 
готовившегося в его 
стране переворота, 
а также покушения 
на него самого, род-

ных и близких. К опасности свое-
го физического устранения си-
лами западных спецслужб и вну-
тренних предателей Лукашенко 
отнесся со всей серьезностью и 
не исключает попыток новых 
провокаций. Поэтому готовится 
законодательно закрепить схе-
му управления государством на 
случай, если сам он по каким-ли-
бо причинам не сможет выпол-
нять свои обязанности.

Так, по словам Лукашенко, 
на его ликвидацию организато-
ры переворота планировали по-
тратить десять миллионов дол-
ларов. Из этой суммы миллион 
предназначался снайперу. Из 
нескольких вариантов покуше-
ния, озвученных самими заго-
ворщиками — убийство на пара-
де, расстрел кортежа и прочее, 
— Лукашенко счел наиболее ве-
роятным нападение на его заго-
родную резиденцию. «Ну, это 
невозможно. На параде застре-
лить Лукашенко? Это не про 
нас. Второй вариант: привезли 
уже в Беларусь гранатометы. 
Потом отказались от идеи, по-
тому что кортеж президента в 
силу безопасности передвига-
ется на большой скорости. Это 
их слова: вероятность того, что 
попадем, мала, но засветимся, 
расстреляют там же, на месте. 
Правильно. Следующий вари-
ант — нападение на загородную 
резиденцию», — рассказал жур-
налистам Лукашенко. Именно 
на этот вариант, по его словам, 
неназванным пока «спонсо-
ром» выделялись деньги. 

Одного из арестованных за-
говорщиков — Александра Феду-
ту — Лукашенко охарактеризо-
вал как «подброшенного» к 
нему предателя, вспомнив о его 
роли в штабе во время первой 
избирательной кампании. «Ко-
нечно, мне смешно — Федута ре-
волюционер! Послушайте, да 
ему дай лишнюю копейку, и он 
забудет про революцию. Но да-
вайте отдадим должное — он не 
дурак. И они его задействовали 
— за деньги или еще за что-то», — 
пояснил Лукашенко.

Хотя самих арестованных ор-
ганизаторов мятежа — политоло-
га Федуту и американского ад-

воката Зенковича — Лукашенко 
насмешливо назвал «винни-пу-
хами», готовившиеся ими пла-
ны по дестабилизации ситуации 
в стране и провокации воору-
женных столкновений армии с 
силами правопорядка, по его 
словам, смешными считать ни-
как нельзя. «Что было опасно, и 
на что мало обращают внима-
ние: «поднимаем армию и бло-
кируем ОМОН». Они хотели ар-
мию столкнуть с этими ребята-
ми», — напомнил о словах «вин-
ни-пухов» Лукашенко. По его 
мнению, в случае если бы мятеж 
дошел до этого этапа, началась 

бы «самая страшная и горячая 
гражданская война, которую не 
имела ни одна страна».

Не меньшее беспокойство 
вызвали у него и намерения вы-
вести из строя энергосистему 
Минска и Беларуси, обесточив 
жизненно важную инфраструк-
туру и лишив миллионы людей 
света. «Фактически это означа-
ет, что планировалась кибе-
ратака на страну. А подобную 
операцию можно осуществить 
лишь на государственном уров-
не, несколько хакеров с этим не 
справятся», — сделал очевидный 
вывод Лукашенко.

С какой стороны и для чего 
готовилась такая атака, у прези-
дента Беларуси также есть од-
нозначный ответ. «Они давно 
уже сдали нас, и им надо было 
на сутки якобы прийти здесь к 
власти. Для чего? Чтобы попро-
сить ввести войска НАТО на 
территорию Беларуси и выстро-
ить их на восточной границе у 
Смоленска. Это был трамплин — 
я вам всегда говорил — для напа-
дения на Россию. Это был пер-
вый шаг. Как бы они ни отнеки-
вались, сегодня мы видим, что 
это так», — сказал Лукашенко. 

Лидер Беларуси также анон-
сировал декрет, который закре-
пит за Советом безопасности 
страны президентские полномо-
чия на случай невозможности 
им исполнять свои обязанности. 

«Скажите, если завтра нет 
президента, вы гарантируете, 
что все будет нормально? Нет. 
Поэтому на этот случай я под-
пишу в ближайшие дни декрет, 

как будет выстроена власть в 
Беларуси. Президента застре-
лили — назавтра Совет безопа-
сности будет наделен полномо-
чиями. Надо вводить чрезвы-
чайное положение мгновенно, 
вплоть до военного, если кто-то 
на границе шевельнется. И Со-
вет безопасности должен при-
нимать решение.  Я должен 
предусмотреть все. Поэтому 
будет подписан этот декрет. У 
нас будет фактически коллек-
тивный президент в виде Сове-
та безопасности. Да, председа-
тель будет. Когда нет президен-
та, исполняет обязанности пре-
мьер. Он будет председательст-
вовать, но все решения будут 
приниматься тайным голосова-
нием, чтобы не было давле-
ния», — рассказал Лукашенко о 
содержании готовящегося до-
кумента.  

Александр Лукашенко рассказал 
прессе о подробностях готовивше-
гося на него покушения.

А К Ц Е Н Т

Президента застрелили — назавтра 
Совет безопасности будет наделен
полномочиями

Признание 
Байденом геноци-
да армян стало для 
Турции еще одним 
свидетельством 
недружественной 
политики США

НОВАЯ ЭТИКА Актеру из «Симпсонов» запретили участвовать в озвучке 

Голос не той ориентации
Игорь Дунаевский

П
родюсеры культового для 
Америки мультсериала 
«Симпсоны» отобрали 

очередную роль у актера Хэнка 
Азариа за несоответствие сексу-
альной ориентации персонажа. 
Азариа на протяжении 18 лет оз-
вучивал персонажа-гея по име-
ни Хулио, и претензий к качест-
ву его работы не было, но нашел-
ся другой изъян: сам актер — не 
гей. Теперь его место займет ак-
тер Тони Родригес — он, как и Ху-
лио, имеет кубинские корни и 
открыто заявляет о гомосексу-
альной ориентации.

Это решение — наглядное до-
казательство того, что адепты 
прогрессивных ценностей не 
намерены ограничиваться 
BLM-активизмом и расовыми 
вопросами. В прошлом году в 
охватившем Америку раже 
борьбы с расовой дискримина-
цией продюсеры «Симпсонов», 
как и многих других шоу и сери-
алов, решили, что белым акте-
рам теперь запрещено озвучи-
вать «цветных» персонажей.

Азариа по меркам сегодняш-
него Голливуда слишком уж 
прост — белый американец с тра-
диционной сексуальной ориен-
тацией. Под давлением насажда-
емой «новой этики» он уже отка-
зался от нескольких персонажей 

сериала, которые говорили его 
голосом с первых сезонов в кон-
це 1980-х. Среди них — торговец-
индус Апу и его темнокожий при-
ятель Карл. Недавно в эфире под-
каста Armchair Expert Азариа 
даже извинился за то, что озву-
чивал Апу, тем самым ответив ак-
тивистам, обвинявшим его в на-
саждении стереотипов об инду-
сах. «Если персонаж является ин-
дусом, латиноамериканцем или 
чернокожим, то пусть его озву-
чивает соответствующий актер, 

— считает Азариа.  — Это более 
естественно, они привносят 
опыт своей культуры».

Для мира творчества такие 
искусственные фильтры по цве-
ту кожи или сексуальной ориен-
тации выглядят странными. 
Другой белый актер озвучки из 
«Симпсонов» Гарри Ширер, 
также лишившийся темнокоже-
го персонажа, в эфире Times 
Radio не без оснований ставил 
под сомнение эту охватившую 
телеиндустрию моду: «В этом и 

есть работа актера — играть ко-
го-то, кем ты не являешься. Это 
определение этой профессии».

Создатель «Симпсонов» 
Мэтт Гроунинг тоже не согла-
сен: «Все наши актеры озвучи-
вают по несколько персонажей, 
никто искусственно ограниче-
ний здесь не создавал».

Запевалы охватившей Аме-
рику прогрессивной революции 
действительно нередко действу-
ют по принципу «клин клином»: 
вместо стирания барьеров по 

расовому или половому призна-
ку вводят новые, теперь уже для 
белых американцев, которые 
должны отойти в сторону в каче-
стве искупления вины за рас-
овые предрассудки своих пред-
ков. Будь то актерские роли, ме-
ста в советах директоров круп-
ных компаний или даже портфе-
ли министров — белым запросто 
могут отказать, если уже на-
бранный состав недостаточно 
разнообразен по расовому при-
знаку. Ставить такие квоты под 

сомнение — верный путь полу-
чить «черную метку» в карьере.

Постоянная «промывка моз-
гов» на эту тему дошла до того, 
что белые американцы, как и 
Азариа, подчас сами доброволь-
но отказываются переходить 
дорогу согражданам с другим 
цветом кожи, даже когда в про-
фессиональном плане вопросов 
к ним нет. Ведь даже пришедший 
на смену Родригес признавал, 
что Азарио великолепно справ-
лялся с озвучкой Хулио.  

Персонаж Хулио говорил голосом Хэнка Азариа 18 лет. Но продюсеры решили, что эта роль — не для белого актера 
традиционной ориентации. 
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Между тем
Премьер Армении Никол Пашинян подал в отставку со сво-

его поста. На этот шаг он пошел ради проведения в респу-

блике досрочных парламентских выборов. До этого момен-

та Пашинян продолжит исполнять обязанности главы пра-

вительства. По словам премьера, решение об отставке он 

принял по договоренности с президентом и политическими 

силами. Незадолго до этого Пашинян направил письмо Бай-

дену с признательностью за его слова о геноциде армян.

МЕЖДУ ТЕМ

ПОД ПОЧТОВЫМ КОЛПАКОМ
Правоохранительное подразделение почтовой службы США ведет 

слежку за постами американцев в социальных сетях. Как сообщает пор-

тал Yahoo News со ссылкой на особый документ, аналитики почты мони-

торят «подстрекательские» публикации, посвященные планированию и 

проведению протестов, а затем передают эту информацию госструкту-

рам. Инициатива получила название «Программа скрытых операций в 

интернете». Эта программа почтовой службы вызвала удивление и него-

дование у многих юристов. «Если люди, за которыми они наблюдают, 

осуществляют или планируют преступную деятельность, это должно 

входить в компетенцию ФБР. Если они имеют дело с законно охраняемы-

ми высказываниями, даже если эти высказывания одиозны или предосу-

дительны, то их мониторинг на таком основании вызывает серьезное 

беспокойство на предмет соответствия конституции», — цитирует Yahoo 

News Рейчел Левинсон-Уолдман, замдиректора Центра Бреннана по во-

просам свободы правосудия и национальной безопасности.

Подготовила Диана Ковалева

КОНФЛИКТ

Еврокомиссия подаст в суд 
на производителя вакцины

Усилия 
или обещания 

Ариадна Рокоссовская

Еврокомиссия подаст в суд на компанию AstraZeneca 
из-за срыва поставок вакцины от коронавируса. Согла-
шение с британо-шведской фармкомпанией 
AstraZeneca о поставках препарата Еврокомиссия под-
писала еще в августе прошлого года. Но в январе ком-
пания признала, что не может поставить в страны сою-
за то количество доз, которое оговаривалось в доку-
менте. В первом квартале текущего года вместо 100 
миллионов доз было поставлено 30 миллионов, что 
усложнило проведение вакцинации в странах ЕС. Кро-
ме того, к концу второго квартала этого года 
AstraZeneca планировала поставить в Европу около 70 
из 300 миллионов доз, оговоренных в контракте.

В марте Еврокомиссия направила компании уве-
домление об урегулировании спора, спустя 20 дней по-
сле которого стороны должны были попытаться прий-
ти к соглашению. Но, судя по тому, что решено обра-
титься в суд, это не помогло. «Речь идет о гражданском 
иске в бельгийском суде, — рассказал собеседник «РГ» 
в структурах ЕС. — Договор ЕС с AstraZeneca подписан 
в рамках законодательства Бельгии, и в нем прямо ука-
зано, что, в случае если конфликт не удастся разре-
шить путем переговоров, дальнейшее рассмотрение 
будет осуществляется под исключительной юрисдик-
цией брюссельских судов. Это не первый такой случай, 
просто предыдущие процессы не привлекали такого 
внимания общественности».

И именно бельгийское право в данном случае дает 
британо-шведской фармацевтической компании не-
большое преимущество. Дело в том, что в договоре нет 
жесткого обязательства осуществить поставки именно 
этого количества вакцины. В нем AstraZeneca лишь 
обязуется предпринять «максимальные разумные уси-
лия» в этом направлении. А это, согласно бельгийско-
му гражданскому законодательству, может считаться 
не «обещанием результата», а «обещанием усилий».  
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Алло, это майор 
из банка

МЧС Растет 
число детей, 
погибших 
на пожарах 

СЛЕЗЫ В ОГНЕ

Тимофей Борисов

В России с начала года стали 
чаще гибнуть дети во время по-
жаров. Об этом накануне сооб-
щили в пресс-службе МЧС.

«По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
зафиксирован рост гибели де-
тей на пожарах. При этом наи-
большее количество погибших 
детей в возрасте до 10 лет — 
свыше 80 процентов от общего 
количества», — ответили в 
пресс-службе спасательного 
ведомства на соответствующий 
запрос агентства ТАСС.

При этом увеличившиеся 
случаи гибели детей на пожа-
рах, — дикие сами по себе, — от-
ягощаются еще и тем обстоя-
тельством , что подавляющему 
большинству из погибших не 
исполнилось и десяти лет. 

В МЧС пояснили, что в основ-
ном речь идет о пожарах в ветхих 
домах и в среде неблагополуч-
ных и, как правило, неполных, но 
многодетных семей. Типичная 
картина — мамы дома нет, в доме 
в лучшем случае из взрослых 
одна бабушка, которая не может 
устранить быстро причину воз-
горания и само возгорание. 

«Почти половина пожаров, в 
результате которых гибнут 
дети, возникают из-за наруше-
ний правил устройства и эк-
сплуатации электрооборудова-
ния. Неосторожное обращение 
с огнем становится причиной 
более трети пожаров», — сооб-
щили в МЧС. 

Только за последние две не-
дели в России произошло три 
крупных пожара с гибелью де-
тей. 15 апреля в частном в доме 
в селе Бызово Свердловской об-
ласти в огне погибли пятеро де-
тей, еще двое детей и трое взро-
слых пострадали. Причиной 
возгорания могла стать вет-
хость электропроводки. 
23 апреля в поселке Утес Чусов-
ского района Пермского края 
при пожаре погибли четверо де-
тей, оставленных без присмо-
тра. А накануне в одной из квар-
тир в многоэтажном жилом 
доме в Кимовске Тульской обла-
сти погибли двое детей в возра-
сте четырех и семи лет. 

АРМИЯ Войска 
после учений 
на Юге России 
возвращаются 
в места 
постоянной 
дислокации 

НАПРАВЛЕНИЕ 
— КАЗАРМЫ
Александр Степанов

Войска, которые участвовали в 
масштабной проверке боего-
товности на Юге России, воз-
вращаются в места постоянной 
дислокации. Соответствующее 
распоряжение дал министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

Крупнейшие с начала года 
учения на южных рубежах Рос-
сии закончены. В масштабных 
маневрах участвовали войска 
Южного военного округа, де-
сантные подразделения, кора-
бли и авиация. 

Финальная часть учений, где 
присутствовал Сергей Шойгу, 
прошла на крымском полигоне 
Опук. Министр положительно 
оценил боеготовность россий-
ских войск и дал команду возвра-
щаться с полигонов в казармы. 

Сейчас аэродромы, желез-
нодорожные станции и мор-
ские порты принимают бойцов, 
участвовавших в тренировках. 
Как сообщили в 

Минобороны России, «воин-
ские подразделения и соедине-
ния в настоящее время совер-
шают марши на железнодорож-
ные станции погрузки и аэро-
дромы».

Для военных возвращение в 
свои казармы — это тоже своео-
бразная тренировка. Так, осо-
бая внимательность требуется 
при погрузке боевой техники 
на железнодорожные платфор-
мы или на борт самолета. 

Кроме того, добраться до 
мест постоянной дислокации 
придется комбинированными 
маршами. 

К примеру, подразделения 
химзащиты должны будут со-
вершить марш на дистанцию 
около 1,3 тысячи километров. 

По распоряжению министра 
в казармы военные, находив-
шиеся на учениях, должны бу-
дут попасть до 1 мая. 

У этого уголовного 
дела очень длинный но-
мер из 17 цифр. В нем-

говорится про несчастья жите-
лей города, которых обокрали. 
А началось все с того, что в 
УМВД по Приморскому району 
Санкт-Петербурга завели  дело 
по статье «Мошенничество».

Заявление написала граждан-
ка Сергеева, указав, что у нее со 
счета мошенники украли 290 
000 рублей. Потом появились 
как под копирку точно такие же 
дела и в других районах Петер-
бурга — Адмиралтейском и Кра-
сногвардейском. В делах меня-
лись только фамилии и суммы. У 
гражданина Бобыря украли 1 
400 000 рублей, у гражданки Са-
довниковой — 285 000 рублей, у 
гражданки Дунец — 200 000.

Схема обмана была совер-
шенно одинаковой, поэтому все 
уголовные дела соединили в 
одно. Звонили клиентам разных 
банков по заранее похищенным 
персональным данным граждан. 
Представлялись либо сотрудни-
ками службы безопасности бан-
ка, либо следователями. Людям 
врали, что их деньги в банке под 
угрозой, якобы мошенники пы-
таются их украсть, поэтому 
деньги надо срочно перевести на 
«безопасный» счет, который им 
сейчас вышлют. 

Понятно, что присланный 
счет принадлежал жуликам. По-
том деньги, чтобы спрятать сле-
ды преступления, еще несколько 

раз переводились на другие сче-
та. И делалось это очень быстро. 
Но и на этих счетах краденные 
деньги не задерживались. Их бы-
стро обналичивали в термина-
лах разных банков.

В середине апреля это уголов-
ное дело было изъято прокура-
турой Санкт-Петербурга и пере-
дано в городской СК. Там следо-
ватели вместе с питерской поли-
цией фактически за неделю на-
шли аферистов.

Вот информация, как гово-
рится, из первых рук. Делом за-
нимается заместитель руково-
дителя Первого управления по 
расследованию особо важных 
дел ГСУ СК по Санкт-Петербургу 
полковник юстиции Юрий Яш-
ков. Он и рассказал, что за пу-
блика участвовала в обмане.

— Нами совместно с сотруд-
никами ГУ МВД по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области 
пресечена деятельность глубоко 
законспирированной, высоко 
организованной преступной 
группы, — сообщил Юрий Яшков. 
— Она обладала сведениями о 
тактике и методах работы со-
трудников внутренних дел, ис-
пользовала новейшие достиже-
ния в сфере информационно-те-
лекоммуникационных техноло-
гий. Проще говоря, аферисты де-
лали все, чтобы их нельзя было 
вычислить по номеру телефона. 

Они «осуществляли телефон-
ные соединения, исключающие 
возможность идентифициро-
вать абонента и входящий сиг-
нал, используя сервис подмены 
абонентского номера» — поя-
снил Юрий Яшков.

Как ни скрывались мошенни-
ки, следователи и оперативники 
оказались умнее. Аферистов вы-
числили. Оказалось, что они об-
итают и в Санкт-Петербурге, и в 
Москве. И совсем недавно рано 
утром в их двери постучали. 
Адресов квартир обманщиков 
оказалось чертова дюжина — 
ровно 13. Начались обыски. Их 
итог — были изъяты восемь пер-
сональных компьютеров, боль-
ше 100 банковских карт, две со-
тни сим-карт, наличными изъя-
ли 13 300 000 рублей. 

Постучали сыщики и в глав-
ную в этом деле дверь — так назы-
ваемого офиса преступной груп-
пы. Он располагался в Санкт-Пе-
тербурге, в квартире жилого 
дома на проспекте Космонавтов. 
Проведенный там обыск дал ин-
тересный результат. Был изъят 
персональный компьютер. А вот 
в нем специалисты обнаружили 
программное обеспечение «1С-
Предприятие».

В СК по Санкт-Петербургу 
рассказали, что при осмотре 
этого программного обеспече-
ния они нашли подробные сведе-
ния о финансовой деятельности 
преступной группы аж с 2018 
года.

А теперь можно назвать этих 
граждан пофамильно. Итак, к 
уголовной ответственности при-
влечены 12 человек: Юша Е.В., 
30.04.1982 года рождения; Конс-
тантинов М.А., 14.01.1984 года 
рождения; Колиберов Ан. В., 

24.09.1993 года рождения; Му-
радян Г.К., 06.05.1995 года ро-
ждения;  Бондаренко А .П. , 
28.04.1995 года рождения; Кар-
пов Г.Н., 25.06.1986 года рожде-
ния; Колиберов Ал.В., 24.06.1995 
года рождения; Ампилогов С.А., 
18.09.1988 года рождения; Золо-
това И.А., 25.03.1977 года рожде-
ния; Юша В.В., 29.01.1980 года 
рождения;  Курбатов М.А. , 
23.04.1986 года рождения.

Четверо из этого списка — 
Юша, Константинов, Колиберов 
и Курбатов задержаны. Восемь 
человек уже дали признательные 
показания, изобличая себя и соу-
частников в совершении престу-
плений. Но действовали эти гра-
ждане не сами по себе. У группи-
ровки был главарь. Очень инте-
ресная личность. Знакомьтесь: 
Евгений Александрович Голихин 
17.02.1983 года рождения. Судя 
по показаниям задержанных, в 
настоящий момент проживает в 
городе Денвер, США. Этот чело-
век родился и вырос в Санкт-Пе-
тербурге на улице Куйбышева. В 
Америку переехал в прошлом 
году, испугавшись, как уверено 
следствие, уголовного преследо-
вания за свою деятельность. 

Судя по показаниям подозре-
ваемых и свидетелей, бенефици-
аром преступной группы явля-
ется именно Голихин. К слову, он 
получал от преступной деятель-
ности около 8 миллионов рублей 
в месяц.

Деталь аферы. Похищенные у 
граждан деньги после обналичи-
вания через банкомат заводи-
лись участниками преступной 
группы на подконтрольные бан-

ковские счета, потом либо меня-
лись на криптовалюту, либо по-
мещались на подконтрольные 
банковские счета и за вычетом 
комиссии переводились заказчи-
кам — жуликам, которые звонили 
потерпевшим. Но их местонахо-
ждение на сегодняшний день 
пока не установлено. 

«Сложность расследования 
заключается в том, что, по сути, 
существует преступное сообще-
ство с четким распределением 
ролей, — рассказал «РГ» Юрий 
Яшков. — Роли разделены таким 
образом, что одна часть пре-
ступного сообщества на потоке 
обзванивает доверчивых гра-
ждан и обманным путем угова-
ривает перевести их деньги на 
карты. А карты подконтрольны 
другой части преступного сооб-
щества, состоящей из людей, ко-
торые обналичивают их и пере-
дают людям, звонившим потер-

певшим, с вычетом своего воз-
награждения за преступную 
роль. При этом вторая часть 
преступного сообщества может 
контактировать с различными 
группами преступников не 
только в сфере хищения денег, 
но и, например, в сфере незакон-
ного оборота наркотиков. При 
этом стандартная их защитная 
версия: они не знали, что посту-
пившие в их распоряжение 
деньги — результат совершен-
ных тяжких преступлений. Рас-
следование нашего дела показы-
вает, что все они прекрасно все 
осознавали».

Пока в Санкт-Петербурге до-
прашивали задержанных, в сто-
лице полиция возбудила очеред-
ное дело по факту телефонного 
обмана. На этот раз правнука Ле-
онида Брежнева. Ему позвонил 
неизвестный и с тревогой в голо-
се сообщил, что с его банков-

ским счетом «выполняется по-
дозрительная операция» и ему 
необходимо перевести деньги на 
«страховой счет». В итоге он пе-
ревел мошенникам 231 тысячу 
рублей. Потом понял, что ошиб-
ся. Но было поздно. 

Старший помощник руково-
дителя ГСУ СК по Москве Юлия 
Иванова по поводу этого дела за-
явила, что перед прокуратурой 
инициирован вопрос об изъятии 
дела из полиции и о передаче его 
столичным следователям.

Судя по тому, что ко всем гра-
жданам звонившие обращаются 
по имени отчеству и предпочи-
тают граждан пожилого возра-
ста, пользуются они базой дан-
ных именно пенсионеров. 

Тем не менее пока число по-
добных преступлений растет. По 
данным Генпрокуратуры их чи-
сло за год составило более полу-
миллиона.  

CК подозревает, что эти молодые люди принимали самое активное участие в обмане граждан. 
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А КАК У НИХ?

Великобритания
По данным ресурса UK Finance, за первую половину 

2020 года в Великобритании почти вдвое (на 84 про-

цента) по сравнению с предыдущим годом выросло чи-

сло случаев мошенничества под видом сотрудников 

банков, полиции, коммунальщиков. В этих амплуа жули-

ки предпочитают в основном звонить или писать смс о 

якобы взломе банковского счета, проблемах с его без-

опасностью и т.д. По данным организации Action Fraud, 

активизировалась группа мошенников, которые под ви-

дом сотрудников авиакомпаний или турагентств пред-

лагают вернуть деньги за отменившийся отдых. Кто-то 

играет на том, что сейчас многие работают дистанцион-

но, и выдает себя за представителя IT-компании, кото-

рая за плату якобы может решить проблему с интернет-

подключением или программным обеспечением. В ми-

нувшем году Офис комиссара по вопросам информа-

ции Британии расследовал 73 случая, когда мошенники 

пытались нажиться на вопросах, связанных с панде-

мией. В частности, было выписано три штрафа в разме-

ре 40 тысяч, 50 тысяч и 60 тысяч фунтов стерлингов. 

16 организаций поместили под наблюдение.

Италия
Из-за пандемийного кризиса на Апеннинах расплоди-

лось огромное число мошенников, стремящихся 

обогатиться за счет самых уязвимых и растерянных 

категорий граждан. По данным почтовой полиции, ко-

торая отвечает за выявление подобного рода махина-

ций, по сравнению с 2019 годом число онлайн-

«грабежей» резко возросло в 2020 году, дойдя до уг-

рожающей отметки 100 тысяч случаев.

Во время первого локдауна до смерти напуганных ита-

льянцев забрасывали сообщениями о возможности 

приобрести в Сети средства защиты, которые, как выя-

снилось позже, не прошли необходимую сертифика-

цию. Сложно найти итальянца, который в этот период 

не получал бы на почту или по мессенджеру сообще-

ния с просьбой сделать взнос на несуществующий 

счет ковидного госпиталя. И хотя за подобные злодея-

ния итальянским законодательством предусмотрен 

штраф от 1 тысячи евро и лишение свободы сроком от 

6 месяцев до 3 лет, количество преступлений начинает 

приобретать пугающие масштабы, с которыми не спо-

собны справиться власти. Единственное, что остается 

— информировать и предупреждать население о новых 

трендах всеми доступными способами.

Франция
За прошлый год правоохранители Франции зафикси-

ровали свыше 360 тысяч случаев жульничества, цель 

которого — выудить конфиденциальную банковскую 

информацию. И что характерно, большая часть из них, 

так или иначе, была связана с коронавирусной панде-

мией. Аферисты предлагали французам сделать при-

вивку «любой вакциной» на дому, достать документы, 

которые освободят от соблюдения комендантского 

часа,  освободить от ограничения, по которому не 

разрешается отдаляться от места проживание более 

чем на 10 километров.  Предлагали, понятно, не бес-

платно, а запрашивая данные банковской карты. Тех 

жуликов, что попадают в руки правосудия, по фран-

цузским законам ждет тюремное заключение до пяти 

лет и 375 тысяч евро штрафа. Если речь идет о пре-

ступной группировке, то наказание удваивается.

Подготовили Диана Ковалева, 
Нива Миракян (Рим), Вячеслав Прокофьев (Париж)

БЕЛАЯ БЫЛЬ 
ПРОТИВ ЧЕРНОЙ
Данила Козловский снял фильм о Чернобыле.

Про жизнь — разговор отдельный, но в творчестве 
всегда побеждают те, кто не боится подчиниться зову 
своих желаний. И потому люди, которые объясняют 
свой творческий шаг двумя словами: «Мне хочется», — 
вызывают у меня безусловное уважение.

В довольно юном возрасте Данила Козловский до-
бился всего, о чем только может мечтать артист: славы 
и денег. Казалось бы, живи — не парься! Работаешь в од-
ном из лучших театров — Малом драматическом под 
руководством Льва Додина — где тебе доверяют роль 
Гамлета и много чего еще доверяют. Не просто снима-
ешься, но в фильмах культовых. 

Но — желание. 
Оно терзает душу, и 
утолить его можно 
только одним: ис-
полнением желания. 

Данила Козлов-
ский стал режиссе-
ром не от невостре-
бованности (как 
иногда бывает), не 
от того, что не было 
у него предложений, и даже не для того, чтобы зарабаты-
вать: Козловский — высокооплачиваемый артист. Ему 
просто хотелось снимать кино, где он будет и режиссе-
ром, и продюсером, да еще и главную роль исполнять.

Это невероятно трудная задача. Но, судя по всему,  
Козловский — то ли любит препятствия, то ли, что ско-
рей, не замечает их, когда движется к цели.

В своей второй режиссерской работе — картине 
«Чернобыль» — Козловский, кажется, собрал все ре-
жиссерские проблемы, какие только можно.

Начнем с того, что воссоздать советскую жизнь 
1986 года — задача не из легких. Огромное количество 
деталей: от чайника и банки, из которой пьет герой 
(а тогда ведь, действительно, все почему-то пили из ба-
нок!), до одежды персонажей и лиц людей. Да, уважае-
мые дамы и господа, в 1986 году на улицах были другие 
лица. Давайте назовем художника-постановщика Ти-
мура Шагиахмедова, художника по костюмам Варю 
Авдюшко, чьими стараниями воссоздана советская 
жизнь. Замечательный оператор-постановщик Ксения 
Середа весь этот мир облачила в красивую картинку.

А каково сегодня снимать советский город При-
пять? А панораму Чернобыльской АЭС? А воссозда-
вать станцию внутри? Так мало этого! Еще огромное 
количество подводных съемок, что само по себе — труд 
невероятный.

Козловский поставил перед собой сложные задачи 
и, в общем, с ними справился. Придираться всегда 
найдется к чему, но меня — человека, который был на 
Чернобыльской АЭС осенью 1986 года, — ничего не 
раздражало. 

Козловский не создавал фильм о Чернобыле как 
картину, изобличающую советскую власть. Он снимал 
не ретрополитический фильм. Его картина — мелодра-
ма. История любви на фоне апокалипсиса. Неведомые 
мне сценаристы Алексей Казаков и Елена Иванова на-
писали, на мой вкус, сценарий очень хороший.

Конечно, там есть вещи, которые меня резанули. Я 
не слышал, чтобы ликвидаторов отправляли на лечение 
в Швейцарию. Да и вообще сам подход, когда большой 
партийный начальник уговаривает людей совершить 
жизненно опасное дело: мол, если вы сделаете то-то и 
то-то, мы вам дадим за это то и то, очень современный. 
Советская власть так не разговаривала. Она приказы-
вала: вы должный пойти туда и сделать то. Не обсужда-
ется. Советская власть, особенно в ситуациях критиче-
ских, не предоставляла людям выбора. Чем и держалась 
десятилетия.

Однако фильм — художественный: отчего бы нам не 
предоставить авторам право на фантазию? В сценарии 
«Чернобыля» есть главное: живая история и живые ха-
рактеры. Данила 
Козловский, Оксана 
Акиньшина и ма-
ленький, но неверо-
ятно талантливый 
актер Петр Тере-
щенко талантливо, 
точно, эмоциональ-
но разыгрывают ин-
тересную жизнь 
странной семьи.

Я им поверил. 
Они стали моими 
близкими людьми. 
Я им переживал.

Пушкин писал, 
что художника надо 
судить по законам, 
им самим над собой 
признанным. Пушкин во всем, что касается литерату-
ры, не ошибался никогда. А потому не надо требовать 
от «Чернобыля» Козловского каких-то изобличений, 
поиска виновных в трагедии и так далее. Коротко гово-
ря: пафоса от картины ждать не стоит. 

Сериальный «Чернобыль», с которым столь же не-
минуемо, сколь и нелепо сравнивают фильм Козлов-
ского, — про другое. Сериал — замечательный, но про 
иное совсем. 

Фильм Козловского, на мой вкус, очень хорошо сде-
лан, снят, и все, кто участвуют в нем, замечательно иг-
рают. Однако при всем при этом Козловский не делает 
вид, как многие современные режиссеры, что он сни-
мает априори великое кино. Мне надоели картины, ко-
торые, вроде как, метафоры, внутри их метафоры и — 
ни слова в простоте. Надоели фильмы, авторы которых 
настаивают на собственном величии.

Козловский рассказывает историю про людей. Кто 
захочет увидеть в фильме метафору советской жизни, 
которая, на словах превознося человека, на деле не об-
ращала на него внимания, — ради бога. Кому приятно 
поностальгировать по годам, когда на улицах висели 
лозунги, воду пили из-под крана, а винегрет считался 
самым шикарным угощением, — ради бога. 

Козловский снял кино не про черную быль, а, если 
можно так сказать — про белую. Не про социальные 
проблемы, а про живых, мятущихся людей. Такое на-
правление мысли создателей картины мне близко.

И последнее. С Данилой Валерьевичем мы практи-
чески не знакомы — вежливо раскланиваемся при 
встрече. То, что я скажу дальше, не продиктовано лич-
ной дружбой.

Когда рядом с нами работает молодой и живой чело-
век, — нам трудно признать, что он — мастер. Вот соста-
риться, получить звания и ордена — тогда… 

Данила Козловский — мастер. Он замечательный ак-
тер. И режиссер, который старается идти своим путем. 
Низкий поклон. Жду новых картин. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Воссоздать совет-
скую жизнь 1986 
года — задача 
не из легких

Конечно, там есть 
вещи, которые 
меня резанули. 
Я не слышал, 
чтобы ликвидато-
ров отправляли 
на лечение 
в Швейцарию

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

А К Ц Е Н Т

Похищенные у людей деньги после 
обналичивания через банкомат шли 
на счета  участников преступной группы, 
затем переводились заказчикам

Прямая речь

Юрий Жданов, генерал-лейтенант МВД,
руководитель российской секции 
Международной полицейской ассоциации: 
— Еще в 2016 году в США была раскрыта одна из са-

мых масштабных схем телефонного мошенничества. 

Тогда преступники представлялись сотрудниками на-

логовых и миграционных органов. Они смогли у 15 ты-

сяч человек выманить более 300 миллионов долла-

ров. Кстати, кол-центр находился за рубежом — на тер-

ритории Индии. И вот эти мошенники звонили гра-

жданам, представлялись сотрудниками налоговой или 

миграционной службы, угрожали им арестом, депор-

тацией, другими карательными мерами в том случае, 

если они им не заплатят. И получилось, что огромное 

количество людей пошло на уступки преступникам, 

позволив им заработать существенные деньги. 

В Германии каждый знает, что телефон полиции это 

номер «110». К сожалению, мошенники уже научи-

лись его подделывать. И такие звонки раздаются чуть 

ли не каждый день. Больше всего страдают от этого 

люди пожилого возраста. К примеру еще в 2018 году 

таким образом только в одной из немецких земель — 

Северный Рейн-Вестфалия — аферисты заработали 

на этой уловке примерно 7 миллионов евро. 

Чаще всего такие мошенники звонят из Турции. Там 

стало возможным запрограммировать свой телефон 

таким образом, чтобы на конце провода высвечива-

лись эти заветные цифры «110». Доходит до того, что 

преступник под видом сотрудника полиции убеждает 

передать ценности тому, кто сейчас подъедет якобы 

для их спасения. 

Всему миру уже давно стал известен уникальный 

случай телефонного мошенничества во Франции — 

двое мошенников под видом министра обороны 

страны вымогали у крупных компаний и иногда даже 

государств деньги на проведение якобы секретных 

операций. Сумма ущерба, который они нанесли, до-

шла до 55 миллионов евро. За это суд в Париже при-

говорил их к длительным срокам лишения свободы. 

Что интересно — преступники смогли разводить свои 

жертвы, даже используя видеоконференцию. Один 

из них надевал маску, которая делала его внешний 

вид похожим на настоящего министра обороны 

Франции. 

Один и тот же сценарий оказался возможным уже 

в Израиле в 2019 году. И связан он был с тем же 

именем — бывшего министра обороны Жан-Ив Ле 

Дриана, который в это время возглавлял уже фран-

цузский МИД. Обманутый бизнесмен потерял 

8 миллионов евро по такой же мошеннической 

схеме. 

Мои коллеги — действующие полицейские — ведут 

постоянно разъяснительную работу в Германии. На-

пример, в земле Бавария полицай-президент мест-

ной полиции регулярно выступает в средствах мас-

совой информации, объясняет гражданам, что теле-

фонный номер, появившийся на определителе, не 

обязательно верный. Кроме того, поясняет он, на-

стоящие полицейские никогда не спрашивают по те-

лефону о ценностях или деньгах. 

Подготовил Иван Петров— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2082646
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Скорый суд
Социально опасен

—  Иногда  у  меня 
возникает желание по-

ступить с сыном, как Тарас 
Бульба… — грустно вздыхал на 
заседании мэрии Чебоксар гла-
ва администрации Алексей Ла-
дыков. И тут же вспоминал 
Толстого, коверкая знамени-
тую цитату на свой лад. — Ка-
ждая несчастливая семья оста-
ется по-своему несчастливой. 
Многие свои поступки мой сын 
делает назло и вопреки, пони-
маете? 

Олег Ладыков, его сын, был за 
рулем той злополучной Audi. А 
три года назад он же был за ру-
лем Volkswagen Polo, вылетев-
шего на площади Речников в Че-
боксарах на встречку и начавше-
го обгонять всех подряд. Резуль-
тат — тяжелое ДТП, Volkswagen 
столкнулся с «Ладой Калиной», 
водителя которой госпитализи-
ровали с серьезными телесны-
ми повреждениями. По словам 
очевидцев, Олег Ладыков был 
пьян, но отказался от прохожде-
ния медицинского освидетель-
ствования, заявив: «Вы вообще 
в курсе, кто у меня папа?» 

— Поведение моего сына со-
циально опасно, — признал тог-
да Ладыков-старший во всеу-
слышание. 

Спустя некоторое время сын 
решил подтвердить сказанное 
отцом делом. И избил полицей-
ского Дмитрия Степанова, опе-
руполномоченного отдела угро-
зыска ОП №2. А заодно еще ка-
кого-то молодого парня. 

Папа вновь извинился за по-
ведение сына. И вновь пообе-
щал принять к тому «самые 
строгие меры». В результате 
этих мер у Олега Ладыкова поя-
вилась навороченная Audi Q7, 
происхождение которой роди-
тель так и не смог объяснить, 
как и наличие спецсигнала-
«крякалки» в ней.

По делу об избиении поли-
цейского Ладыков-младший по-
лучил год условно. А ровно че-
рез два месяца решил показать 
двум приятелям, на что способ-
на «Аудюха» на трассе, если сле-

довать мужскому правилу, гла-
сящему, что тормоза придумали 
трусы.

Дал деру
— Ну че, мужик, хреново 

тебе? — с такими словами обра-
тились приятели Олега Ладыко-
ва, подойдя к лежащему в крови 
водителю Эдуарду. Сами они от-
делались лишь несколькими ца-
рапинами, благодаря подушкам 
безопасности и прочности кузо-
ва Audi (чего, увы, не скажешь о 
бедном «Уазике», у которого не 
то что подушек безопасности 
отродясь не было, ремней без-
опасности — и тех не наблюда-
лось). Вторым вопросом они по-
вергли в ступор и так находив-
шегося в нем Эдика: «Ты лицо 
нашего водилы запомнил?» До-
гадавшись, что нет, приятели 
спокойно отчалили обратно к 
Audi. 

— И что, даже помощь не 
предложили? – изумляемся мы. 
Эдуард усмехается: «Какая по-
мощь? Им узнать надо было — 
видел я лицо ихнего водителя 
или нет. Он же сбежал сразу».

Потом следствие установит: 
выбравшись из разбитой маши-
ны, Олег Ладыков перемахнул 
через заграждение, поймал по-
путку — и был таков. Через пару 
часов он был уже дома на Пиро-
гова, где с охранниками, наня-
тыми заботливым папой, сни-
мал стресс, готовясь к вечерне-
му походу в один из любимых 
ночных клубов BURLESQUE — 
там он должен был выглядеть на 
все сто.

Следователи сработали про-
фессионально. Пока приятели, 
бывшие в машине вместе с Ла-
дыковым-младшим, что-то бор-
мотали про «неизвестного води-
теля кавказской внешности», 
которого они-де «подцепили» в 
«Макдоналдсе» и предложили 
«порулить» машиной до бли-
жайшего большого населенного 
пункта, те быстренько сняли от-
печатки ДНК с руля, ручки ко-
робки передач, дверной ручки 
со стороны водителя. Также опе-
ративно были изучены все виде-

озаписи со всевозможных ка-
мер в городе, на трассе, возле 
всех кафе и закусочных, куда за-
ходили приятели.

Результат был однозначен: 
за рулем в момент ДТП нахо-
дился сын главы городской ад-
министрации Олег Ладыков. 
«Сочувствую пострадавшим и 
желаю им скорейшего выздо-
ровления», — прокомментиро-
вал ситуацию отец виновника 
ДТП. Прибавив сухо: «Если в 
аварии виноватым действи-
тельно окажется Олег, мне 
остается только выразить со-
жаление».

Пора домой…
«Отец стареет, глядя на дур-

ного сына», — гласит чувашская 
поговорка. Сказать, что Лады-
ков-старший сильно постарел, 
вряд ли язык повернется. Гово-
рят, он неплохой сити-менед-
жер, практичный, смекали-
стый, энергичный. «Что ж за 
сыном так плохо смотрите?» — 
хотела спросить его начальник 
отдела по расследованию ДТП 
следственного управления МВД 
по Чувашской Республике 
Анастасия Игнатьева. Но глава 
администрации так ни разу к 
следователям и не пришел. За-
нят был очень. К Анастасии 
Александровне пришла только 
мама Олега, грустно вздохнув-
шая: «Вот такой он получился, 
сын наш…»

21 января 2020 года Морга-
ушский районный суд пригово-
рил Олега Ладыкова к 3 годам и 
9 месяцам тюремного заключе-
ния — за ДТП с пострадавшими, 
сопряженное с оставлением ме-
ста его совершения (п. б ч.2 
ст.264 УК РФ). Буквально пару 
месяцев спустя Верховный суд 

Чувашии своим решением за-
менил колонию общего режима 
на колонию-поселение (в связи 
с этим часть срока была пере-
считана).

Через еще непродолжитель-
ное время Алатырский район-
ный суд принял решение осво-
бодить Олега Ладыкова услов-
но-досрочно. Прокуратура Чу-
вашии категорически не согла-
силась с этим и подала апелля-
цию. Две недели назад Верхов-
ный суд республики рассмо-
трел ее и оставил решение ни-
жестоящего суда без измене-
ний. 

Практически в тот же день 
Ладыков-младший вернулся до-
мой.

— Мне уже сообщили, что его 
видели в популярном баре в 
центре Чебоксар, — делится с 
нами Юрий Шакеев, известный 
в городе блогер и обществен-
ный деятель. — Только бы он за 
руль опять не сел! Его вроде как 
лишили прав на 3 года, но оно ж 
ему не указ…

«Железный» человек
— В больничке я больше всего 

страшился, чтобы меня не сде-
лали виновником аварии, — при-
знается Эдуард Краснов. — Даже 
боялся в обморок упасть. Или 
сознание снова потерять. Вве-
дут алкоголь каким-нибудь 
образом, поди потом доказы-
вай. Сколько случаев было, ког-
да у детей его обнаруживали, 
которых сбивали такие же води-
тели-мажоры. Я и лекарства там 
с осторожностью пил, а миксту-
ры всякие — в унитаз. Слава 
богу, обошлось. Кости на ногах 
сложили, металлическими пла-
стинами их друг к дружке при-

крутили. Надо было эти пласти-
ны еще в прошлом году выта-
щить, иначе, врачи сказали, 
снова кости ломать придется. 
Но больничку ту перепрофили-
ровали под коронавирус. Так 
что хожу до сих пор «в железе». 
Как рыцарь… 

Анна Шавенкова, Мара Баг-
дасарян, Ларион Вуокила, Ан-
тон Иванюженков, Томас Леви-
ев, еще десятки, сотни клонов… 
Теперь вот Олег Ладыков. Дети-
мажоры, прославившиеся сво-
им участием в тяжелых, зача-
стую смертельных ДТП. А знае-
те, что еще объединяет их всех? 
Никто из мажоров, сбив кого-
то, не кидается ему на помощь, 
не пытается вызвать скорую, не 
потрошит свою автомобильную 
аптечку в поисках обезболива-
ющего или хотя бы банального 
йода.

Они или начинают дотошно 
осматривать свою машину на 
предмет досадных царапин, как 
Шавенкова, или просто броса-
ют покореженное авто и убега-
ют восвояси, как Ладыков. 
Папы — большие чиновники и 
папы-миллиардеры не смогли 
объяснить своим циничным от-
прыскам, что жизнь и здоровье 
пострадавшего в тысячу, мил-
лионы раз важнее наворочен-
ных Ferrari и сердитого взгляда 
родителя за ужином в загород-
ном коттедже. А может, это от-
того, что и сами папы столь же 
циничны и патологически тру-
сливы? 

Сын за отца не отвечает — 
это стало уже аксиомой. А отец 
за сына? Да, отпрыскам-мажо-
рикам, когда они вляпываются 
в дикие, сопряженные с чьей-
то смертью истории, зачастую 
уже далеко не 18 лет. Гораздо 
больше. Они вроде бы взро-
слые люди, которые сами за 
себя отвечают, за свои дейст-
вия и поступки. Но если ты не-
сешься со скоростью 250 кило-
метров в час по извилистой и 
мокрой трассе, на которой, по-
мимо тебя, едут еще десятки 
авто с забитыми под завязку 
салонами, то как можно на-

звать того, кто за рулем? Пси-
хопатом? Адреналиновым па-
раноиком? Азартным шизои-
дом? А может, просто идиотом, 
говоря словами незабвенного 
Лелика из «Бриллиантовой 
руки»? Но во всех перечислен-
ных выше случаях водителю в 
любом случае требуется ква-
лифицированная помощь и в 
обязательном порядке — роди-
тельская опека. 

В массе комментов в сети к 
ЧП в Чебоксарах есть немало 
таких, авторы которых ничтоже 
сумняшеся предлагают: а поче-
му бы не сделать так, чтобы за 
действия подобных «неразум-
ных детей» напрямую отвечали 
их заботливые папаши? Кто 
деньгами, кто должностями. Ра-
дикально? Еще как. А если это 
единственная возможность 
остановить мажорский беспре-
дел на дорогах? Тут, как говори-
ла героиня Мэрилин Монро уже 
в другом фильме, пора призаду-
маться.

Всем добра!
Точку над «i» в наших мо-

ральных рассуждениях поста-
вил, как ни странно, Эдуард, 
Эдик, как все его называют. 
«Ты, наверное, возмущен тем, 
что Ладыкова-младшего отпу-
стили домой?» — поинтересова-
лись мы в конце разговора с яв-
ным сочувствием. Думали — он 
начнет сейчас скрежетать зуба-
ми, метать громы и молнии в 
адрес суда и тех, кто «помог», 
чтобы Олег Ладыков поскорее 
вернулся из мест не столь отда-
ленных. 

— Я радуюсь за него, — озада-
чил нас Эдик. — Кому ж хочется 
за решеткой сидеть. Баланду по-
хлебал — и будет. Мы же с напар-
ником все-таки живы. Не очень 
здоровы, но это ладно. У нас в 
Чувашии старики говорят так: 
пожелаешь кому зла — отворяй 
дверь, оно и к тебе в гости не-
пременно зайдет. Так что я же-
лаю своему обидчику только до-
бра. Жизнь все равно поставит 
таких, как он, на место — вот 
увидите.  

А К Ц Е Н Т

А может, это оттого, что и сами папы 
столь же циничны и патологически
трусливы? 
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ТУРИЗМ В Петергофе включили фонтаны и ввели новые льготы

Самсон и шутихи 
принимают гостей

Вера Черенева,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

В 
Петергофе официаль-
но стартовал сезон 
фонтанов. Посетите-
лей пускают в масках, 
у фонтанов необходи-
мо соблюдать соци-
альную дистанцию. 
Но если сравнивать с 
прошлым годом, то 

это уже прорыв: напомним, в 
2020-м фонтаны включили 
только в начале июля.

Как говорят в государствен-
ном музее-заповеднике «Петер-
гоф», в прошлом году из-за пан-
демических ограничений его 
внебюджетные поступления со-
кратились на 80 процентов. В 

шесть раз уменьшилось число 
посетителей, что в принципе 
было логично, ведь Большой пе-
тергофский дворец стоял за-
крытым 184 дня, а сезон фонта-
нов продлился чуть больше трех 
месяцев. Но даже когда они ра-
ботали, для посетителей был за-
крыт доступ на шутихи (это 
фонтаны, которые внезапно об-
ливают прохожих водой).

И хотя о победе над панде-
мией пока говорить рано, сезон 
фонтанов в этом году начинает-
ся, как обычно. В музее-запо-
веднике отмечают, что все льго-
ты сохранены. В частности, 
полный билет в Нижний парк с 
фонтанами стоит одну тысячу 
рублей. Но граждане России, 
Беларуси, Армении, Казахста-
на и Кыргызстана по предъяв-

лению паспорта могут пройти 
за 450 рублей. Важный момент: 
из-за того, что при покупке 
льготного билета необходимо 
предъявлять подтверждающий 
документ, его нельзя купить 
онлайн. Нужно ехать в кассу 
музея.

Всех детей до семи лет в Ни-
жний парк, а также в Большой 
петергофский дворец пускают 
бесплатно. Также бесплатный 
вход предусмотрен для детей до 
16 лет из России и государств 
Евразийского экономического 
союза.

Примечательно, что в этом 
сезоне появились и новые льго-
ты. Так, на все объекты государ-
ственного музея-заповедника 
«Петергоф» будут бесплатно 
пускать граждан с любой груп-

пой инвалидности, а с инвали-
дом первой группы сможет без 
оплаты пройти один сопрово-
ждающий.

Хорошая новость и для пен-
сионеров. Во второй четверг 
каждого месяца для них введен 
бесплатный вход. Чтобы вос-
пользоваться льготой, необхо-
димо предъявить на кассе пен-
сионное удостоверение и полу-
чить бесплатный билет. Во вто-
рое воскресенье месяца бес-
платно пускают многодетные 
семьи, молодежь от 16 до 18 лет, 
а также студентов.

Сам Нижний парк полно-
стью готов к летнему сезону. За 
зиму была отреставрирована 
историческая гидросистема, 
питающая фонтан «Самсон»: 
чугунные трубы демонтирова-

ли, обработали и укрепили. 
Примечательно, что соедине-
ния труб заливались свинцом — 
точно так же, как это делалось в 
XVIII веке. 

Верхний сад же в этом сезоне 
для посещения будет закрыт — 
там продолжается масштабная 
реставрация, которая завер-
шится в 2023 году.

Тем не менее на этот раз му-
зей-заповедник обещает посе-
тителям много сюрпризов, 
ведь в текущем году исполняет-
ся 300 лет гидросистеме Петер-
гофа: 19 августа 1721 года 
здесь заработали первые фон-
таны.  

В этом году ограничения 
в Петергофе сохраняются, но фонта-
ны заработали на два месяца рань-
ше, чем в прошлом.

ДОРОГИ

В Подмосковье 
за лето 
проложат
320 километров 
тротуаров

ВНИМАНИЕ, 
РЕМОНТ
Ирина Рыбникова

На ремонт региональных и му-
ниципальных дорог в этом году в 
Подмосковье выделено 14 мил-
лиардов рублей. Этого хватит 
для того, чтобы привести в поря-
док 2,1 тысячи дорог, 428 из ко-
торых включены в программу 
ремонта по итогам голосования 
жителей на портале «Добродел», 
сообщил министр транспорта и 
дорожной инфраструктуры Мо-
сковской области Алексей Гер-
жик. К слову, голосование про-
длится до конца мая, так что еще 
вполне можно успеть включить 
в программу свою дорогу.

В общей сложности будет 
приведено в порядок 1,2 тыся-
чи километров дорожного по-
лотна. Наибольший объем ра-
бот, по словам Гержика, прове-
дут в Подольске, Раменском 
округе, Домодедове, Серпухове 
и Истре. Особенностью этого 
ремонтного сезона станет ак-
цент на нацпроект «Безопа-
сные и качественные дороги». К 
примеру, если в зону ремонта 
попадает перекресток, то там 
не просто заменят асфальт и об-
новят разметку, но и сделают 
весь комплекс работ, который  
позволит повысить безопа-
сность пешеходов. Уложат шу-
мовые полосы, привлекающие 
внимание водителей, на подъе-
зде к перекрестку, установят  
направленную подсветку и све-
тоотражающие дорожные зна-
ки. Таких комплексных пере-
крестков в этом году в Подмо-
сковье появится более 400. А 
еще за лето дорожники обеща-
ют отремонтировать и проло-
жить 320 км тротуаров. Это 
тоже влияет на безопасность — 
мамы с колясками, подростки 
на скейтах и самокатах пере-
стают передвигаться по обочи-
нам проезжей части. В сельской 
местности, где нет светофоров, 
тротуары на самых проблем-
ных участках отделяют от дорог 
не только бордюрами, но и не-
высокими ограждениями. И 
тоже подсвечивают. Чтобы пол-
ностью сосредоточиться на гло-
бальных ремонтных работах, 
весь ямочный ремонт в области 
намерены закончить до 1 июня. 
Ям в этом году больше обычно-
го — зима выдалась холодной и 
снежной, затем быстро насту-
пила теплая погода, температу-
ра сменялась не плавно.   

ПРОЕКТ Стартовал конкурс 
на застройку промзоны 
«Южный порт»

Берег надежды

Александр Мелешенко

В столице стартовал очередной международный архи-
тектурный конкурс — проектировщикам из разных 
стран предстоит создать проект застройки части пром-
зоны «Южный порт» на берегу Москвы-реки. Будущее 
нужно определить для территории площадью около 35 
гектар — это примерно 50 футбольных полей междуна-
родного класса. Что же там появится?

Эта промзона расположилась в столичном районе 
Печатники — львиную его долю занимают всевозмож-
ные коммунальные и производственные площадки, в 
том числе знаменитые Курьяновские станции аэра-
ции. Правда, в отличие от них, многие другие промзо-
ны используются в лучшем случае под склады, а вот не-
благоустроенных территорий хоть отбавляй.

Вокруг же тем временем все активно развивается — 
неподалеку уже ра-
ботает тематиче-
ский парк «Остров 
Мечты», новые ми-
крорайоны растут 
на месте бывшего 
автогиганта ЗИЛ, а 
практически напро-
тив «Южного пор-
та», на другом бере-
гу вместо старого 
завода построен но-
вый жилой ком-
плекс с офисным центром, школой, детсадом и набереж-
ной. Этот проект реализовали те же инвесторы, которые 
сейчас планируют застроить и сам «Южный порт». 

«Территория «Южного порта» — будущий новый 
центр городской жизни на юго-востоке столицы, — счи-
тает главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. — 
Уникальное расположение позволит создать здесь ком-
фортную многофункциональную среду, сочетающую в 
себе места для жизни, работы, активного спортивного и 
культурного досуга. Она может стать уникальным тран-
спортно-пересадочным узлом, позволяя в том числе пе-
ресесть с наземного транспорта на речной».

По словам Кузнецова, этот конкурс сейчас самый 
интересный в Москве для работы архитекторов. Кроме 
известных российских бюро участие в конкурсе при-
мут и зарубежные проектировщики, в том числе бюро 
с мировым именем Zaha Hadid Architects. Победителей  
планируют определить 20 июня. В состав жюри поми-
мо представителей застройщика вошли и независимые 
эксперты, в том числе сам Сергей Кузнецов, директор 
Института Генплана Москвы Татьяна Гук и другие. 

Инвесторы говорят, что в рамках первой очереди 
застройки промзоны, на которую и объявлен конкурс, 
планируют построить 1,2 миллиона кв. метров недви-
жимости. В состав транспортного узла должны войти 
новая станция метро и причал для судов.  

СИТУАЦИЯ Из столичных
11 зон отдыха безопасное 
дно только в трех

Контрольная 
проверка

Ирина Огилько

В столице началась подготовка пляжей к приему отды-
хающих. Первыми проверили состояние зон отдыха с 
купанием спасатели. Подробности выяснил корре-
спондент «РГ».

Ранним утром у пляжа № 3 в Серебряном бору поя-
вился спасательный катер. На берегу несколько чело-
век надели черные гидрокостюмы и маски для подвод-
ного плавания. С кислородными баллонами за плеча-
ми погрузились в холодную воду. За каждым водола-
зом — с берега тянется для безопасности веревка. Мусо-
ра на дне реки спа-
сатели — водолазы 
Московской город-
ской поисково-спа-
сательной службы 
на водных объектах 
(МГПСС) не нашли. 
Заполнив необходи-
мый акт проверки, 
спасатели отправ-
ляются на следую-
щий пляж. Исследо-
вав все 11 офици-
альных зон отдыха с 
купанием, подводят 
итог. Помимо пляжа № 3 чистыми оказались соседний 
пляж № 2 в Серебряном бору и Мещерский пруд (запад 
столицы). 

— Загрязняют берег и воду весенний паводок, кото-
рый приносит мусор, а также отдыхающие, в частно-
сти, рыбаки, — рассказал «РГ» начальник отдела орга-
низации поисково-спасательных и водолазных работ 
МГПСС Павел Воробьев. — Во время зимней ловли они 
оставляют горы мусора из консервных банок, буты-
лок. Попадаются и ломы, упавшие в воду во время кол-
ки льда».

По словам спасателя, все замечания о состоянии 
дна фиксируют документально, а устранением мусора 
занимается балансодержатель территорий. Он сам или 
нанятые специалисты должны устранить недочет к 6 
мая, когда спасатели вернутся с контрольной провер-
кой. Потом санитарные врачи Роспотребнадзора возь-
мут пробы грунта и песка. Сейчас уже меняют покры-
тие пляжа зоны отдыха Мещерское. В минувшую пят-
ницу туда завезли чистый песок из Подмосковья. Саму 
территорию пляжей также приводят в порядок. Если 
зоны признают безопасными и годными к открытию. 
Последнее слово останется за Роспотребнадзором.  

Каждый столич-
ный водоем, 
где разрешено 
купаться, перед 
сезоном проверя-
ют водолазы

Территория — при-
мерно 50 футболь-
ных полей между-
народного класса. 
Что там появится?

Чего только нет на дне столичных водоемов! Иногда водола-
зам попадаются даже велосипеды! 
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ТРАНСПОРТ Как Россия ускоряет перевозку товаров по суше и морю

С грузом прибыли
ТРЕНД

ВЫРОС 
ТРАНЗИТ
ПО ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ
Объемы транзитных перево-
зок контейнеров из Китая в Ев-
ропу и обратно за первый 
квартал 2021 года выросли в 
2,2 раза по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, сообщили в компании 
«Российские железные доро-
ги» (РЖД). По оценкам экспер-
тов, доходы от транзита увели-
чились более чем на 10 млрд 
рублей. Эти деньги пойдут на 
развитие инфраструктуры, 
чтобы грузы быстрее доходили 
до заказчика.

Поездами через территорию 
России перевезли около 1,2 
млн тонн грузов. Объемы рас-
тут благодаря конкурентным 
ценам, увеличению числа 
услуг и повышению их качест-
ва, а также диверсификации 
транзитных маршрутов, поя-
снили в компании. 

Сейчас Россия наращивает 
транзитные перевозки в рам-
ках трансконтинентального 
сервиса Maersk AE19. Он свя-
зывает по железной дороге 
порты Санкт-Петербург и Вос-
точный. Грузы идут между Ки-
таем, Южной Кореей, Японией 
в Азии и Польшей, Финлянди-
ей, Нидерландами, Германией 
— в Европе. Этим же путем рос-
сийские товары поступают на 
экспорт.

Транзитный маршрут нача-
ли развивать летом 2019 года 
компании «РЖД Логистика» и 
Fesco. Затем к ним присоеди-
нились другие участники рын-
ка. Проект поддержали в пра-
вительстве России. В августе 
2020 года было подписано по-
становление о субсидировании 
железнодорожной ставки пере-
возки. На один перевезенный 
40-футовый контейнер выделя-
ется одна тысяча долларов.

По российскому сухопут-
ному транзитному маршруту 
товары из портов Азии в евро-
пейские порты на Балтике 
идут 25—30 суток. Через тер-
риторию России транзит зани-
мает 12 суток. Другим путем 
по морю через Суэцкий канал 
грузы везут 40—45 суток. Рос-
сийский маршрут выгоднее по 
времени и по затратам. Отсю-
да спрос, а он рождает предло-
жение. С апреля 2021 года пое-
зда по Транссибирской желез-
нодорожной магистрали с кон-
тейнерами из Европы в Азию 
будут ходить еженедельно. А 
из Азии в Европу составы во-
обще пойдут до четырех раз в 
неделю. 

В апреле этого года также 
открылся новый маршрут 
мультимодальной транзитной 
перевозки из Китая в Великоб-
ританию через Калининград. 
Контейнерный поезд прошел 
из китайского города Сиань че-
рез погранпереход Алтынколь 
в Казахстане на терминал мор-
ского торгового порта Кали-
нинград для перегруза на фи-
дерные суда и дальнейшей от-
правки морем в порт Иммин-
гем в  Англии.  

ПРОГНОЗ 

АВТОПЕРЕВОЗКИ 
НАБИРАЮТ СКОРОСТЬ
Покупатели товаров через ин-
тернет станут получать свои за-
казы быстрее. Рынок грузовой 
автологистики в России в сред-
нем будет расти на 5—6% еже-
годно, прогнозируют эксперты. 
Но перевозка сборных грузов, 
которые зачастую составляют 
товары e-commerce (электрон-
ной торговли), вырастет сразу 
на 9—11% в год. 

К 2025 году рынок автоло-
гистики в России достигнет 
1,3 трлн рублей, отмечают в 
компании VEB Ventures. Гру-
зооборот, по предваритель-
ным оценкам, вырастет с 330 
млрд тонно-километров в 
2020 году до 370 млрд. Выиг-
рают предприятия, ожидаю-
щие товар для продажи или 
сырье, материалы для произ-
водства, а также индивидуаль-
ные потребители, заказываю-
щие одежду, обувь, мебель, бы-
товую технику и другие това-
ры через интернет. Развитие 
грузовых автоперевозок поло-
жительно скажется и на тран-
зитных перевозках. Неболь-
шую часть грузов между Евро-
пой и Азией перевозят на авто-
мобилях. 

Сегмент перевозки полно-
стью загруженным транспор-
том (FTL) сейчас составляет 
около 73% рынка. Он будет ра-
сти примерно на 5% в год на 
фоне стабилизации экономиче-
ской обстановки. Подтолкнет 
развитие автологистики уме-
ренный рост в грузообразую-
щих отраслях, прежде всего в 
розничной торговле, сельском  
хозяйстве, промышленности и 
строительстве. 

Перевозка сборных грузов 
(LTL) пока занимает только 
17% рынка. Зато расти этот 
сегмент, как ожидается, будет 
опережающими темпами. Сти-
мулирует рост интернет-тор-
говля. Среди других факторов 
эксперты называют постепен-
ное уменьшение объемов пере-
возимых грузов в одной до-
ставке, территориальную эк-
спансию торговых сетей и сни-
жение издержек за счет объе-
динении грузов разных отпра-
вителей.

Те же тенденции подтвер-
ждает оператор государствен-
ной системы «Платон» — «РТ-
Инвест Транспортные Систе-
мы». По итогам I квартала 2021 
года общий пробег грузовиков 
по федеральным трассам со-
кратился на 3,5% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 
года. Но при этом на 2% выро-
сла экономическая активность 
у перевозчиков сборных гру-
зов, говорит генеральный ди-
ректор компании Антон За-
мков. Пробег вырос у компаний 
из ретейла, производства сель-
хозпродукции и почтовой дея-
тельности. В результате, как 
ожидается, к декабрю 2021 года 
рынок полностью отыграет 
«ковидные» потери.

Стимулировать рост перево-
зок будет постепенное увеличе-
ние их средней дальности. За 
последние 20 лет дальность пе-
ревозки тонны груза в стране 
увеличилась с 26 до 45 км. Если  

раньше автотранспортом воз-
или грузы максимум на 950 км, 
то теперь дальность выросла до 
2100 км, говорят эксперты.

Также способствовать раз-
витию грузовых автоперевозок 
будут инициативы Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) 
по «обелению» рынка.  Для 
ускоренного развития автоло-
гистики в России нужно дальше 
повышать эффективность пере-
возок и прозрачность рынка, 
отмечают в отрасли.  Автологи-
стические компании продолжат 
укрупняться, чтобы сохранить 
конкурентные преимущества. 
Будет расти конкуренция в об-
ласти цены, качества и надеж-
ности услуг, замечает генераль-
ный директор VEB Ventures 
Олег Теплов. Перевозчикам 
придется увеличивать расходы 
на автоматизацию и цифрови-
зацию бизнес-процессов. 

«До сих пор все организует-
ся таким образом, что первые 
роли отдаются многочислен-
ным посредникам, деятель-
ность которых часто спекуля-
тивна. Эта проблема решается 
по мере развития цифровых 
платформ. Технологии обеспе-
чивают справедливое и про-
зрачное распределение потоков 
между грузоотправителем и ко-
нечным перевозчиком», — гово-
рит генеральный директор ком-
пании Deliver Данил Рудаков. 

Для развития автоперево-
зок, в том числе транзитных, 
необходимо внедрять полно-
ценный электронный докумен-
тооборот для обмена данными 
между бизнес-платформами и 
государственными системами, 
добавляют в ассоциации «Циф-
ровой транспорт и логистика». 
Это поможет очистить рынок 
от посредников. 

Сейчас посредники стремят-
ся ради экономии отправить 
грузы с перевесом, а ответст-
венность несет перевозчик. Но 
транспортные компании согла-
шаются работать с нарушения-
ми ради получения заказа. Об-
еление рынка приведет к тому, 
что грузоотправители будут не-
сти ответственность за офор-
мление сопроводительных до-
кументов, говорит президент 
ассоциации «Грузавтотранс» 
Владимир Матягин. Неверно 
оформленные документы при-
ведут к проверкам ФНС. В ре-
зультате посредники станут за-
ключать контракты по тем же 
правилам, по которым работа-
ют компании, не допускающие 
нарушений.  

МАРШРУТЫ

КАК РОССИИ ЗАНЯТЬ СВОЮ НИШУ В МИРОВЫХ ТРАНЗИТНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ

К
2030 году Россия 
планирует пропу-
скать через свои 
транспортные тран-
зитные коридоры до 
400 млн тонн грузов 
в год, около 2,5% от 
прогнозируемых 
объемов мировой 

торговли. Доходы от транзита 
могут достичь 100 млрд долла-
ров в год, подсчитали эксперты 
«РГ». Это налоги в бюджет, ин-
вестиции в строительство тер-
миналов, дорог и средства на 
оплату новых рабочих мест в 
регионах, обслуживающих 
транспортные артерии. При-
мерно столько же российские 
компании  зарабатывают сей-
час на экспорте оружия и нефти 
в совокупности. Реализации 
планов по развитию транспор-
тных коридоров помогут трен-
ды мировой торговли.

Сейчас в мире перевозится 
более 13 млрд тонн грузов в год 
на сумму примерно 30 трлн дол-
ларов. К 2030 году, по прогнозам 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО), объем мировой тор-
говли вырастет на треть, то есть 
примерно до 17 млрд тонн гру-
зов в год. По данным ЮНКТАД, 
рост мировой торговли будет за-
медляться. 

Сказываются нарастающие 
противоречия, говорит заведую-
щий московским отделением 
Института проблем транспорта 
РАН Владимир Цыганов. В со-
зданном за последние 30 лет гло-
бализированном мире США про-
играли Китаю, который благода-
ря глобализации неограниченно 
получал капитал, технологии и 

теперь стал главным конкурен-
том Штатов. «Единственный 
способ для США бороться с Ки-
таем — деглобализировать его, то 
есть перекрыть источники дохо-
дов за счет огромного экспор-
та», — говорит эксперт. А это оз-
начает переход к автаркиям, то 
есть к замыканию внутри субре-
гионов. По прогнозу Oxford 
Economics, к 2030 году мировые 
производственные центры бу-
дут перемещаться ближе к фи-
нальным рынкам сбыта. 

Скажутся и ограничения су-
ществующей инфраструктуры. 
По данным ЮНКТАД, с 1974 по 
2008 год суммарная вмести-
мость морских контейнерово-
зов в мире выросла в 35 раз, до 
12 млн единиц двадцатифутово-
го эквивалента. «Глобализация 
была основным трендом миро-
вой торговли с 60-х годов прош-
лого века и сопровождалась ро-
стом объема морских контей-
нерных перевозок, увеличени-
ем количества и размера судов. 
Это, в частности, привело и к 
недавнему коллапсу в Суэцком 
канале, который стал для них 
«узок», — поясняет руководи-
тель Международного логисти-

ческого альянса ACEX Миро-
слав Золотарев.

В результате вырастет по-
требность в альтернативных 
маршрутах, говорят эксперты. 
Россия может предложить как 
водные трассы — Северный мор-
ской путь (СМП), так и сухопут-
ные — БАМ и Транссиб с Востока 
на Запад и транспортный кори-
дор «Север — Юг».

Сейчас по объемам транзит-
ной перевозки лидируют БАМ и 
Транссиб. По этому маршруту 

между Азией в Европой ежегод-
но проходит 120 млн тонн гру-
зов. К 2024 году поток планиру-
ется нарастить до 180 млн тонн. 
Но и этих мощностей будет мало 
с учетом растущей экономики 
Китая, расширения контейнер-
ной перевозки в Европу и собст-
венных планов России по увели-
чению экспорта через порты 
Дальнего Востока. Потому рас-
сматривается вариант увеличе-
ния пропускной способности на 
Восточном полигоне к 2030 году 
до 260—280 млн тонн.

Сухопутный транспортный 
коридор «Север — Юг» сейчас 
обслуживает около 17 млн тонн 
грузов в год. К 2030 году, по про-

гнозу минэкономразвития, объ-
ем вырастет до 30 млн тонн в год. 
В этом случае российская тран-
спортная инфраструктура мо-
жет быть загружена товарами из 
Ирана, Индии и государств Пер-
сидского залива, поступающих в 
Северную Европу. Коридор 
включает несколько построен-
ных железнодорожных веток. 
Главная из них — «Бусловская — 
Санкт-Петербург — Москва — Ря-
зань — Саратов — Волгоград — Ас-
трахань» протяженностью 2,5 
тысячи км. Основой сухопутных 
транзитных путей России станут 
железные дороги. Автомобиль-
ные трассы их все же только до-
полняют, считает советник гене-
рального директора НИИ авто-
мобильного транспорта Михаил 
Низов. Ситуацию вряд ли изме-
нит даже строительство трассы 
М-12 Москва — Казань.

Основную роль в мировой 
торговле по-прежнему будут иг-
рать морские пути. Для России 

идеальный вариант — развитие 
СМП, считает Цыганов. При от-
носительно небольших вложе-
ниях в инфраструктуру он в бу-
дущем позволит существенно 
сократить затраты времени и 
средств. За 2020 год по СМП 
было перевезено 33 млн тонн 
грузов. Планы на 2030 год — 110 
млн тонн грузов в год.

«У России есть все шансы до-
вести объемы транзитных пере-
возок до планируемого уровня 
при условии достаточных инве-
стиций в инфраструктуру, рас-
ширения погранпереходов, где 
сейчас создаются огромные за-
торы, решения вопросов модер-
низации путей, вагонного и кон-
тейнерного парка», — говорит 
Золотарев. Пока, по оценкам 
Всемирного экономического 
форума, Россия занимает 99-е 
место в мире по качеству авто-
дорог, 74-е — по индексу качест-
ва инфраструктуры, 75-е — по 
эффективности логистики.  

А К Ц Е Н Т

Увеличив пропускную способность 
транспортных путей до 400 млн тонн 
в год к 2030 году, Россия получит доход 
от транзита грузов до 100 млрд долларов 

Ц И Т А Т А

Владимир Путин, 
президент России:
«Сейчас, когда в транспортной системе России 
возникают резервы, надо их обязательно 
задействовать, дать загрузку отечественным 
компаниям, реализовать географические 
преимущества нашей страны в интересах 
национальной экономики и наших граждан».

ПРОЕКТ

ЗАЧЕМ РОССИИ НУЖЕН СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ

С
еверный морской путь 
считается одним из са-
мых перспективных про-

ектов России в области транзит-
ных грузовых перевозок. Но для 
развития маршрута нужно рас-
ширить подходы к портам, со-
здать базы обслуживания судов, 
построить ледокольный флот. 

Прогнозировать интерес к 
альтернативным маршрутам 
можно с учетом мирового трен-
да на многовекторное развитие 
транспортных путей, говорит 
председатель совета директоров 
л о г и ст и ч е с к о й  к о м п а н и и 
NAWINIA Рустам Юлдашев. Се-
верный морской путь (СМП) — 
среди альтернатив. Но пока на 
этом направлении преимущест-
вом России являются только 
сроки доставки грузов. Отстают 
инфраструктура, сервисное об-
служивание и даже норматив-
ное регулирование, отмечает он. 
Для привлечения грузоперевоз-
чиков и инвесторов нужен более 
свободный режим использова-
ния маршрута.

С учетом климатических ус-
ловий Арктики по СМП можно 
как минимум пустить насыпные 
грузы, которые устойчивы к 
низким температурам и сейчас 
идут балкерами из Азии на Ев-
ропу и обратно, отмечают в 
ACEX. Но для работы на пер-

спективу нужны современные 
контейнеровозы. Как указыва-
ют в компании Fesco, на логи-
стику в контейнерах переходит 
все больше компаний. 

На прошлой неделе прези-
дент Владимир Путин заявил, 
что навигация по Северному 
морскому пути в ближайшие 
годы может стать круглогодич-
ной: «В самое ближайшее вре-
мя, в ближайшие годы движение 
по Северному морскому пути 
может стать круглогодичным». 
Сейчас суда могут ходить по 
Севморпути только пять меся-
цев в году. Для увеличения пери-
ода навигации нужны ледоколы. 

Необходимые инвестиции в 
развитие маршрута эксперты 
оценивают в 15 млрд долл. 
С учетом планов по увеличению 
его пропускной способности к 
2030 году до 110 млн тонн в год 
суммарная стоимость грузов, по 

приблизительным оценкам, со-
ставит около 5,5 млрд долл., а до-
ходы — около 900 млн долл. в год. 
То есть проект в ближайшее вре-
мя не окупится. 

Однако его значение в дру-
гом. В прилегающих регионах 
будут запущены долгосрочные 
механизмы экономического ро-
ста. Северный широтный ход по-
зволит снизить затраты на тран-
спортировку нефти и газа на 
азиатском и европейском на-
правлениях. В рамках проекта 
предполагается создать более 
двух тысяч рабочих мест. Нако-
нец, рост транспортного потока 
стимулирует развитие произ-
водств в регионах. 

Главы Санкт-Петербурга, 
Мурманской и Архангельской 
областей, Сахалина и Камчатки  
обратились к зампреду прави-
тельства — полпреду президента 
в ДФО Юрию Трутневу с пред-

ложением продлить СМП от Пе-
тербурга до Владивостока. Сей-
час границы СМП проходят от 
Карских Ворот до мыса Дежнева 
на Чукотке. Если расширить 
границы, считают авторы ини-
циативы, удастся  вовлечь в гру-
зоперевозки морем транспор-
тную и промышленную инфра-
структуру в Петербурге, Архан-
гельской и Мурманской облас-
тях, на Камчатке и Сахалине. 

Это также поможет решить 
проблему обратной загрузки ар-
терии. Сейчас поток грузов в 
основном идет с Востока на За-
пад. В Республике Коми заявили, 
что готовы заполнить не менее 
10% объема обратной грузовой 
базы Севморпути продукцией 
деревообработки, идущей на эк-
спорт в Азию.

Наметились также перспекти-
вы обеспечения СМП ледокола-
ми. В октябре 2020 года прошла 
приемка головного атомного ле-
докола «Арктика». Скоро к нему 
присоединятся еще четыре ледо-
кола. Ради развития проекта к 
2024 году построят также гидрог-
рафическое судно ледокольного 
класса для изучения морского дна 
и обеспечения безопасной нави-
гации в акватории Севморпути.  

Полосу подготовил 
Евгений Гайва

А К Ц Е Н Т

В развитие СМП потребуется инвестиро-
вать 15 млрд долларов. Средства вернутся 
в виде новых рабочих мест и роста 
экономики прилегающих регионов

Рост грузовых 
автоперевозок 
стимулирует 
повышение 
прозрачности 
рынка и уход 
посредников
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «РН-Морской терминал Архангельск» совместно 
с администрацией муниципального образования «Примор-
ский муниципальный район» Архангельской области объяв-
ляет о начале процесса общественных обсуждений матери-
алов «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для объектов ООО «РН-Морской терминал 
Архангельск» на акватории во внутренних морских водах» 
(далее — План ЛРН), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой деятельности является планирование действий 
ООО «РН-Морской терминал Архангельск» по предупреж-
дению и ликвидации разливов нефтепродуктов на акватории 
в районе морских причальных сооружений морского терми-
нала перевалки нефтепродуктов ООО «РН-Морской терминал 
Архангельск», которое проводится для заблаговременного 
планирования мероприятий по предупреждению возможных 
разливов нефтепродуктов, поддержанию в постоянной готов-
ности сил и средств для их ликвидации с целью обеспечения 
безопасности населения и территорий, а также максимально 
возможного снижения ущерба и потерь в случае их возник-
новения. Месторасположение намечаемой деятельности: при-
чалы № 1 (17) и № 2 (15) Терминала расположены на берегу 
р. Кузнечихи, входящей в дельту р. Северная Двина, примерно 
в 2-х км от поселка Талаги Приморского района Архангель-
ской области.

Заказчик: ООО «РН-Морской терминал Архангельск». 
Адрес: Россия, 163530, Архангельская область, Приморский 
район, поселок Талаги, д. 30. Тел./факс: +7 (8182) 217-330 
/ 217-317.

Генеральный подрядчик (исполнитель работ по под-
готовке материалов ОВОС): ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1.  
Тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Плана ЛРН: АО «Центральный научно-ис-
следовательский и проектно-конструкторский институт мор-
ского флота». Адрес: 191015, Россия, г. Санкт-Петербург, Ка-
валергардская улица, д. 6, лит. А. Тел.: + 7 (812) 271-12-83. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального образо-
вания «Приморский муниципальный район» Архангельской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС): март 2021 г. — 
июнь 2021 г.

Форма общественных обсуждений: информирование 
(ознакомление с материалами) с использованием средств ди-
станционного взаимодействия и регистрация мнения общест-
венности в форме опроса (опросные листы).

Ознакомиться с материалами общественных обсуждений 
(Планом ЛРН, вкл. ОВОС; Техническим заданием на выполне-
ние ОВОС; Резюме нетехнического характера), а также полу-
чить опросные листы можно в период с 26 апреля 2021 года 
по 25 мая 2021 года в электронном виде в сетевом издании 
«Официальный интернет — портал «Вестник Приморского 
района» (https://www.primadm.ru/) в разделе Информацион-
ные сообщения.

Заполненные и подписанные опросные листы в форме элек-
тронного документа можно направлять на электронные адреса 
Заказчика (info@rosneft-anp.ru) или Управления по инфра-
структурному развитию и муниципальному хозяйству адми-
нистрации МО «Приморский муниципальный район» (gkh@
primadm.ru), а также можно передать лично в администрацию 
района по адресу: 163002, г. Архангельск, пр. Ломоносова, 
д. 30, каб. № 21, график приема: пн. — чт.: 08.30 — 17.00, пт.: 
8.30 — 15.30, перерыв на обед: 12.30 — 13.30 (прием граждан 
осуществляется строго при наличии индивидуальных средств 
защиты), тел. +7 (8182) 68.36-04.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в течение 
30 дней после окончания общественных обсуждений (с 26 мая 
2021 года) замечания и предложения принимаются посред-
ством направления заполненных опросных листов в форме 
электронного документа на электронную почту Заказчика, 
или Управления по инфраструктурному развитию и муници-
пальному хозяйству администрации МО «Приморский муни-
ципальный район», или передачи их лично в администрацию 
по адресам, указанным в абзаце выше.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Сибнефтетранспроект» совместно с Администрацией 
Пуровского района уведомляют о проведении общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) объекта государст-
венной экологической экспертизы федерального уровня с гра-
жданами и общественными организациями (объединениями) на-
мечаемой деятельности по объекту: «Реконструкция фонтанной 
арматуры (ФА), промысловых и технологических трубопроводов 
с установкой средств коррозионного мониторинга объектов вто-
рого Ачимовского участка Уренгойского НГКМ».

Цель намечаемой деятельности: защита ФА, трубопроводов 
обвязок скважин и промысловых трубопроводов от углекислот-
ной коррозии за счет подачи ингибитора коррозии и обеспечение 
минимальной скорости газа в шлейфах достаточной для выноса 
жидкости из них.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский район, Уренгойское нефтегазокон-
денсатное месторождение.

Обсуждению подлежит объект намечаемой деятельности, 
включая техническое задание на выполнение оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду, предваритель-
ные материалы оценки воздействия.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: Фи-
лиал ООО «Газпром инвест» «Новый Уренгой»: 629307, РФ, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Набережная, д. 24А, e-mail: nu_invest@invest.
gazprom.ru (контактное лицо в части общественных обсуждений — 
Шальзя Александр Николаевич, тел.: +7 (812) 455-17-00 (доб. 
17676), e-mail: ashalzya@invest.gazprom.ru).

Представитель заказчика (инициатор общественных обсужде-
ний): ОАО «Сибнефтетранспроект», адрес: 644009, г. Омск, ул. 10 
лет Октября, 180 Б, e-mail: sntp@sntp.ru, тел: +7 (3812) 32-90-12 
(контактное лицо в части общественных обсуждений —  
Желтикова Екатерина Валерьевна, тел.: +7(3812) 32-91-28,  
e-mail: zhev@sntp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Управление природно-ресурсного регулирования 
Администрации Пуровского района, 629850, ЯНАО, Пуровский 
район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25, e-mail: admin@pur.
yanao.ru (контактное лицо в части общественных обсуждений — 
Караяниди Дмитрий Иванович, тел: +7 (34997) 2-41-30,  
e-mail: admin@pur.yanao.ru).

Примерные сроки проведения общественных обсуждений: 
апрель — июнь 2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: в устной 

форме и письменном виде.
Ознакомиться с техническим заданием и предварительной 

оценкой воздействия на окружающую среду можно по ссылке: 
https://sntpcloud.ru/index.php/s/dj5zhRz4sDrBSQI.

Дни доступности материалов: ежедневно.
Замечания и предложения к материалам по объекту государст-

венной экологической экспертизы принимаются:
в письменной форме с указанием Ф.И.О. по вышеуказанным 
адресам. 
по эл. почте по вышеуказанным e-mail.
в устной форме по вышеуказанным телефонам контактных 
лиц в части общественных обсуждений с даты опубликова-
ния по 08.06.2021 г. (включительно).

Наименование разработчика проектной документации и мате-
риалов ОВОС: ОАО «Сибнефтетранспроект».

Общественные обсуждения объекта государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня «Реконструкция ФА, 
промысловых и технологических трубопроводов с установкой 
средств коррозионного мониторинга объектов второго Ачимов-
ского участка Уренгойского НГКМ» будут проводиться с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия (видеоконфе-
ренция на интернет-платформе «Zoom») 9 июня 2021 г. в 13.00 
(время московское). Подключиться к видеоконференции Zoom в 
указанное время можно по следующей ссылке: https://zoom.us/j/
94834589420?pwd=eGs1ZlBrNlhGTXI4MHlvTzlXclFuQT09.

Заявки на участие в видеоконференции с указанием ФИО, ме-
ста проживания, контактной информации (телефон, адрес элек-
тронной почты), вопросы рекомендуется направить на адрес элек-
тронной почты организатора видеоконференции: zhev@sntp.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений, документирование этих предло-
жений в приложениях к материалам по оценке воздействия на 
окружающую среду обеспечивается в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект объявления в прессу 
о проведении общественных обсуждений

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» совмест-
но с Администрацией Кстовского муниципального района Ни-
жегородской области уведомляют о начале процедуры общест-
венных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: проектной документации «Комплекс перера-
ботки нефтяных остатков I этап строительства», включая тех-
ническое задание и материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — сокращение выпуска 
темных нефтепродуктов с переходом на производство, позво-
ляющее получить более чистые и эффективные в экономиче-
ском плане продукты. Процесс замедленного коксования по-
зволяет получать из нефтяных остатков дополнительные ре-
сурсы дистиллятного сырья (40 — 50% на перерабатываемое 
сырье), которые можно путем облагораживания превратить 
в моторные топлива.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 
607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Центральное 
(Промышленный район), д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез », 607650, Нижегородская область, 
район Кстовский, г. Кстово, шоссе Центральное (Промышлен-
ный район), д. 9.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Нижегородне-
фтегазпроект»; 603000, Нижегородская область, г.Нижний 
Новгород, ул. Малая Ямская, д.18, пом. П2, оф. 22.

Генеральный проектировщик: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегородниинефтепроект »; 603006, г. Нижний Новгород, 
ул. Максима Горького, д.147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — апрель 2021г. — июнь 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Кстовского муниципального 
района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания с участием заинтересованных граждан и организаций. 
Форма представления замечаний и предложений — в письмен-
ном виде.

С комплектом проектной документации в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ №87 «О составе разде-
лов проектной документации и требования к их содержанию» 
(включая техническое задание и предварительный вариант 
материалов ОВОС) можно ознакомиться с 27 апреля 2021 г. 
в общественной приемной Дворца культуры нефтехимиков 
по адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, 
д. 15, каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в ра-
бочие дни, телефон: 83145 (5-50-53), и далее в течение 30 дней 
после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественно-
сти принимаются в письменной форме в журнале замечаний 
и предложений, который будет находиться вместе с материа-
лами проектной документации, либо направляются по адресу: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ниже-
городская область, район Кстовский, г. Кстово, шоссе Цен-
тральное (Промышленный район), д. 9, тел.: 83145 (5-50-53). 
Ответственное лицо — Гусельников А.В. 

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 27 апреля 2021 г. по 28 июня 2021 г. 

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Ком-
плекс переработки нефтяных остатков I этапа строительства», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, состоятся 27 мая 2021 г. в 14 .00 по адресу: 607650, г. Кстово, 
площадь Ленина, д. 4, актовый зал Администрации Кстовского 
района (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов ОВОС обеспечивается в течение всего срока с момента 
утверждения последнего и до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект объявления в прессу 
о проведении общественных обсуждений

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» совмест-
но с Администрацией Кстовского муниципального района Ни-
жегородской области уведомляют о начале процедуры общест-
венных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: проектной документации «Комплекс перера-
ботки нефтяных остатков II этап строительства», включая тех-
ническое задание и материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — сокращение выпуска 
темных нефтепродуктов с переходом на производство, позво-
ляющее получить более чистые и эффективные в экономиче-
ском плане продукты. Процесс замедленного коксования по-
зволяет получать из нефтяных остатков дополнительные ре-
сурсы дистиллятного сырья (40 — 50% на перерабатываемое 
сырье), которые можно путем облагораживания превратить 
в моторные топлива.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 
607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Центральное 
(Промышленный район), д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез », 607650, Нижегородская область, 
район Кстовский, г. Кстово, шоссе Центральное (Промышлен-
ный район), д.9.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Нижегородне-
фтегазпроект»; 603000, Нижегородская область, г. Ни-
жний Новгород, ул. Малая Ямская, д.18, пом. П2, оф. 22.

Генеральный проектировщик: ООО «ЛУКОЙЛ-Ниже-
городниинефтепроект»; 603006, г. Нижний Новгород, 
ул. Максим а Горького, д.147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — апрель 2021г. — июнь 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Кстовского муниципального 
района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания с участием заинтересованных граждан и организаций. 
Форма представления замечаний и предложений 
—в письменном виде.

С комплектом проектной документации в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ №87 «О составе разде-
лов проектной документации и требования к их содержанию» 
(включая техническое задание и предварительный вариант 
материалов ОВОС) можно ознакомиться с 27 апреля 2021 г. 
в общественной приемной Дворца культуры нефтехимиков 
по адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, 
д. 15, каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в ра-
бочие дни, телефон: 83145 (5-50-53), и далее в течение 30 дней 
после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественно-
сти принимаются в письменной форме в журнале замечаний 
и предложений, который будет находиться вместе с материа-
лами проектной документации, либо направляются по адресу: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ниже-
городская область, район Кстовский, г. Кстово, шоссе Цен-
тральное (Промышленный район), д. 9, тел.: 83145 (5-50-53). 
Ответственное лицо — Гусельников А.В. 

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 27 апреля 2021 г. по 28 июня 2021 г. 

Общественные слушания по объекту государственной эко-
логической экспертизы проектной документации «Комплекс 
переработки нефтяных остатков II этап строительства», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду, со-
стоятся 27 мая 2021 г. в 15.00 по адресу: 607650, г. Кстово, пло-
щадь Ленина, д. 4, актовый зал Администрации Кстовского 
района (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов ОВОС обеспечивается в течение всего срока с момента 
утверждения последнего и до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 16 апреля 2021 г. страхового случая, предусмо-
тренного пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
в банках Российской Федерации»  (далее — Закон о стра-
ховании вкладов), в отношении кредитной организации 
БАНК «НЕЙВА» Общество с ограниченной ответствен-
ностью (далее — БАНК «НЕЙВА» ООО), г. Екатерин-
бург, регистрационный номер Банка России 1293, в связи  
с отзывом у нее лицензии Банка России на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России 
от 16 апреля 2021 г. № ОД-689. 

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам  
и вкладам (далее также — возмещение) установлены  
Законом о страховании вкладов, текст которого 
размещен на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет»  
https://www.asv.org.ru (далее —  сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской 
Федерации за счет средств фонда обязательного стра-
хования вкладов. Размер возмещения вкладчику опре-
деляется исходя из суммы всех его вкладов (счетов)  
в банке, подлежащих страхованию (далее — вклады),   
но не более максимального размера (лимита)  
страхового возмещения, установленного для соответ-
ствующего вида вкладов. Проценты по вкладам на дату 
наступления страхового случая определяются исходя  
из условий договора вклада  и включаются в расчет воз-
мещения. Вклады в иностранной валюте включаются   
в расчет возмещения по курсу, установленному Банком 
России на день наступления страхового случая. При нали-
чии встречных требований банка к вкладчику  их сум-
ма уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов  при расчете размера возмещения в поряд-
ке, установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 13.10 Закона  
о страховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкла-
дам (далее — заявление  о выплате возмещения), 
иных необходимых документов и выплата возмеще-
ния будут осуществляться с 26 апреля 2021 г. через  
ПАО Банк «ФК Открытие», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента (далее так-
же — банк-агент).

Перечень подразделений ПАО Банк «ФК Открытие» 
и режим их работы размещены на сайте Агентства (раздел 
«Банки/Страховые выплаты/ БАНК «НЕЙВА» ООО). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы можно получить по телефонам горячих ли-
ний: ПАО Банк «ФК Открытие» —  8 (800) 444-44-00, 
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефо-
ны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их предста-
вители) вкладчика вправе обратиться за выплатой возме-
щения в любое подразделение банка-агента, указанное на 
сайте Агентства.

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполно-
моченные) действовать от имени вкладчика — юриди-
ческого лица без доверенности, при личном обращении 
представляет паспорт или иной документ, удостове-

ряющий личность, а также заявление  о выплате воз-
мещения по установленной Агентством форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях 
банка-агента или скопировать  с сайта Агентства (раздел  
«Документы/Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет осу-
ществлять  ПАО Банк «ФК Открытие» на основании за-
ключенного с Агентством агентского договора в течение 
не менее 1 года. После окончания указанного срока при-
ем заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут продолжены че-
рез этот же или иной банк-агент либо будут осуществлять-
ся непосредственно Агентством, о чем Агентством будет 
сообщено дополнительно.

ПАО Банк «ФК Открытие» осуществляет прием заяв-
лений о выплате возмещения, за исключением заявлений 
о выплате возмещения по вкладам отдельных видов, 
порядок выплаты возмещения по которым установлен 
статьями 13.1, 13.2 и 13.10 Закона о страховании вкладов, 
а также заявлений о выплате возмещения в повышенном 
размере в связи с наличием особых обстоятельств, ука-
занных в статье 13.3 Закона о страховании вкладов, прием 
которых осуществляется непосредственно Агентством.

Вкладчики БАНКА «НЕЙВА» ООО, имеющие право на 
выплату возмещения по вкладам указанных выше отдель-
ных видов и (или) в повышенном размере при наличии 
особых обстоятельств, а также проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, осуществляющие выплату возмещения, вправе на-
править заявления о выплате возмещения по почте 
либо передать через экспедицию Агентства по адре-
су: 109240, г. Москва,  ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, на-
правляемом по почте  (при размере возмещения свыше  
15 000 руб.), должна быть нотариально удостоверена. В 
случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлин-
ность подписи вкладчика на заявлении может свидетель-
ствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного са-
моуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удосто-
веряющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться 
до дня завершения конкурсного производства (принуди-
тельной ликвидации) в отношении БАНКА «НЕЙВА» ООО. 
В случае пропуска вкладчиком (его наследником, правопре-
емником) срока для обращения с требованием о выплате 
возмещения указанный срок по заявлению вкладчика (его 
наследника, правопреемника) может быть восстановлен ре-
шением Правления Агентства при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Закона о страховании вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведе-
ний о размере причитающегося вкладчику возмещения 
с использованием сервисов Агентства  на Едином порта-
ле государственных услуг, порядке обращения за выпла-
той возмещения представителя вкладчика и наследни-
ка вкладчика — физического лица или правопреемника 
вкладчика — юридического лица, порядке урегулирова-
ния разногласий по размеру возмещения и другим вопро-
сам, связанным с выплатой возмещения, можно получить 
по телефону горячей линии Агентства:  8 (800) 200-08-05 
(звонки по России бесплатные), а также на сайте Агентст-
ва (раздел «Банки/Страховые выплаты»).

Продаются на торгах 4 отдельными лотами две автомойки, 
подсобное и техническое помещения в г. Москве.

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, e-mail: 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор аукциона: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 

(495) 276-00-51, доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 26.04.2021 с 12.00 по 26.05.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 27.05.2021 до 18.00 МСК.
Дата проведения аукциона: 28.05.2021 в 12.00 МСК.
Предмет аукциона: открытый аукцион с подачей предло-

жения о цене имущества на повышение в электронной форме по 
продаже двух автомоек, подсобного и технического помещений в 
г. Москве, отдельными лотами (всего 4 лота):

Лот № 1: Автомойка 241,6 кв.м (г. Москва, Мичуринский пр-т, 
д. 19, к. 1).

Начальная цена торгов: 20 411 117 руб., кроме того НДС.
Шаг аукциона: 204 111 руб.
Сумма задатка: 2 041 112 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: Автомойка 241,2 кв.м (г. Москва, Мичуринский пр-т, 

д. 19, к. 3).
Начальная цена торгов: 24 394 666 руб., кроме того НДС.
Шаг аукциона: 243 946 руб.
Сумма задатка: 2 439 466 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: Подсобное помещение 60,4 кв.м (г. Москва, Мичу-

ринский пр-т, д. 19, к. 1).
Начальная цена торгов: 5 103 126 руб., кроме того НДС.
Шаг аукциона: 51 031 руб.
Сумма задатка: 510 312 руб. НДС не облагается.
Лот № 4: Техническое помещение 59,4 кв.м (г. Москва, Мичу-

ринский пр-т, д. 19, к. 3).
Начальная цена торгов: 6 004 885 руб., кроме того НДС.
Шаг аукциона: 60 048 руб.
Сумма задатка: 600 488 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Полная информация об имуществе и торгах размещена на офи-

циальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и сайте 
Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Кра-
сновишерского городского округа Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Строительство объектов обустройства раз-
ведочных скважин №4, 10 Маговского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: Строительство объектов 
обустройства разведочных скважин для добычи нефти и газа с 
Маговского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Краснови-
шерский городской округ Пермского края. Ближайшие населен-
ные пункты – Нижняя Бычина.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Перм-
ская, 3. Главный инженер проекта Елышева Наталья Ивановна,  
Yury.Borisov@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-80.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 – июль 
2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Красновишерского городского 
округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
со дня официального уведомления о начале проведения об-
щественных обсуждений до 11.00 03 июня 2021 г. в рабочие 
дни – с понедельника по пятницу с 8.30 до 17.00 по адресу: Перм-
ский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, 6а, кабинет 210. 
Телефон для справок: 8 (34243) 3-04-75.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание на разработку 
ОВОС, состоятся: 3 июня 2021 года в 14.00 по адресу: Перм-
ский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, 6а, каби-
нет 210.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений в Администрации Красновишерского городского 
округа и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабар-
дино-Балкарской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Яма-
ло-Ненецкого автономного округа;

—  председателя Магнитогорского гарнизонного воен-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 мая 2021 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Сусанна Альперина

З
а два дня до премьеры 
спектакля «12» Никита 
Михалков говорил журна-

листам на Московском между-
народном кинофестивале: 
«Премьера в Большом театре — 
это так страшно, что описать не-
возможно. Началось все с того: 
а что, если?.. Но когда я понял, 
что это реально, меня охватил 
ужас. На Исторической сцене, 
где такие спектакли не играют... 
Но я благодарен руководству 
Большого театра, что пошли 
нам навстречу…».

В субботу, после того как все 
состоялось, мэтр вздохнул с об-
легчением и первое, что сказал, 
выйдя к прессе: «Уф! Можно вы-
дохнуть».

Премьера прошла при пол-
ном аншлаге.  Трехчасовой 
спектакль поставлен по моти-
вам одноименного фильма Ни-
киты Михалкова. Сыгравший в 
нем одну из главных ролей Ни-
колай Бурляев рассказал, что 
«12» Михалков ставил еще в 
Щукинском училище. Правда, 
тогда это была пьеса не Михал-
кова и братьев Пресняковых, а 

классика — Реджинальд Роуз, 
«12 разгневанных мужчин». 
Словом, у постановки Михал-
кова история длиной более чем 
в полвека.

Без кинематографа Михал-
ков в театре не обошелся. Арти-
сты играют не просто за «чет-
вертой стеной», но за прозрач-
ным экраном. Спектакль начи-
нается с фрагмента фильма 
«12», периодически театраль-
ное действие перебивается эпи-
зодами картины. В спектакле 
присутствует и кинокамера. 
Крупные планы выводятся на 
два больших экрана по краям 

сцены. На этих же экранах, как 
на спортивном матче, появляет-
ся счет: когда и как голосуют 
присяжные за судьбу чеченско-
го мальчика, который убил сво-
его приемного отца, русского 
офицера.

Из актеров,  игравших в 
фильме, на сцене только Никита 
Михалков. Он объяснил обозре-
вателю «РГ», что артисты пос-
тоянно заняты, сложные графи-
ки, собрать вместе для спекта-
кля очень сложно. «Мне нужны 
люди, которые будут со мной», 
— сказал Никита Сергеевич.

Прозрачный экран и отделя-
ет актеров от зрителей, и пере-
ключает их внимание на то, что 
перед ними сейчас присяжные, 
которые думали решить участь 
парня за полчаса. Но заседание 
растянется почти на сутки. Де-
корации — спортзал, окно, за ко-
торым меняется кинокартинка, 

две клетки. В одной — заключен-
ный, в другой — школьный рояль 
(отгороженный, чтобы подрост-
ки не сломали). Но тут задача — 
не сломать судьбу.

Актеры играют, кажется, на 
пределе сил и нервов. Успокаива-
ет великолепная музыка Эдуарда 
Артемьева. Тихо говорят только 

герои Бурляева и Михалкова — 
12-й и 8-й присяжные. В первом 
отделении герой Михалкова все 
время сидит к зрителям спиной. 
Во втором — Михалков уже лицом 
к залу. Восьмому присяжному и 
предстоит принять решение, 
найти правильные слова, но 
главное — взять на себя ответст-
венность не просто за мальчиш-
ку, но за всех, кто выносит с ним 
вместе непростой приговор. 

Те, кто смотрел фильм, пом-
нят: герой Михалкова — офицер 
в отставке. Кульминационная 
фраза в фильме «Русский офи-
цер бывшим не бывает» вызы-
вала противоречивую реакцию. 
В спектакле эта сцена трактует-
ся совсем иначе — юмористиче-
ски. И слова переставлены: 
«Бывшим офицер русский не 
бывает». Почему? Никита Сер-
геевич объяснил после спекта-
кля обозревателю «РГ»: «Се-
рьезные вещи нужно говорить с 

юмором тоже. От этого пере-
фразирования идет и смех, и в 
то же время — все серьезно».

Неожиданным в спектакле 
стал и финальный чеченский та-
нец. 27 танцоров, включая актера 
Рамиза Кялбиева (он играл под-
судимого),  исполнили его так, 
что зал будто пробило током. 

Михалков сказал, что самой 
большой наградой после спек-
такля для него стали «не столь-
ко аплодисменты, сколько ти-
шина. Аплодисменты можно ку-
пить, пригласив клакеров. Ти-
шину и желание задуматься ку-
пить невозможно». И добавил: 
«Верю, что спектакль будет дол-
гоиграющий. Он поднимает ак-
туальные вопросы». 

В Большом театре спектакль 
больше играть не будут. 25 мая 
спектакль «12» сыграют в Ека-
теринбурге, 5 июня — в Москве. 
Где и когда еще — следите за 
афишей. 

ПРЕМЬЕРА Никита Михалков поставил спектакль «12» на сцене Большого театра

Оставайся, мальчик, с нами

ТЕАТР «Золотая маска» подвела свои итоги

Музыка звучит так весело
Лейла Гучмазова, 
Алена Карась, 
Ирина Муравьева

Ц
еремония вручения 
премий «Золотой ма-
ски» в «Зарядье» ста-
л а  с в о е о б р а з н ы м 
апгрейдом неслучив-
шейся церемонии 
2020 года. Театр вы-
жил и, судя по всему, 
будет жить, хотя во 

время карантина так уже каза-
лось не всем.

Обозреватели «РГ» Лейла 
Гучмазова (член жюри), Алена 
Карась (председатель жюри) и 
Ирина Муравьева (музыкаль-
ный критик) прокомментиро-
вали итоги. 

Опера
Парадоксально, но пандемия 

не отразилась на качестве опер-
ной афиши «Маски». Причем 
все ее названия, кроме класси-
ческого «Садко», оказались ра-
ритетными: «Дидона и Эней» 
Перселла, «Лолита» Щедрина, 
«Жестокие дети» Гласса, новей-
шие партитуры Курляндского и 
Белоусова — что свидетельству-
ет о репертуарном прогрессе на 
российской оперной сцене. Бес-
прецедентная ситуация сложи-
лась по итогам: все оперные 
«маски» поделили академиче-
ский Большой театр и экспери-
ментальный Электротеатр Ста-
ниславского. Четыре премии 
получил «Садко» Дмитрия Чер-
някова: лучший спектакль, ре-
жиссура и работы певцов (при-
глашенные солисты Екатерина 
Семенчук и Нажмиддин Мавля-
нов). Пятую «маску» Большому 
театру принес британский ди-
рижер Кристофер Мулдс, пред-
ставивший обворожительную и 
трогательную музыкальную 
трактовку «Дидоны и Энея». 
В том, что «Садко» — большой 
зрелищный спектакль, вписав-
шийся, как влитой, в традиции 
исторической сцены, станет ли-
дером фестиваля, не было сом-
нений. Досадно, что никак не 
был отмечен выдвинутый в пяти 
номинациях филигранный 
спектакль Театра Сац «Жесто-
кие дети» Филиппа Гласса по ро-
ману Кокто (режиссер Георгий 
Исаакян). Не отметили жюри и 
«Лолиту» Мариинского театра 
(четыре номинации) с ее новым 
сценическим акцентом «пре-
ступления и наказания». Между 
тем еще одним лидером фести-
валя стал Электротеатр Станис-
лавского. Три «маски» получил 
спектакль Бориса Юхананова 
«Октавия. Трепанация»: за ра-
боту композитора — Дмитрий 
Курляндский, художника — Сте-
пан Лукьянов, вокальную рабо-
ту (спецприз жюри) — Арина 
Зверева. Юхананов придумал 
арт-форму, в которой тема пар-
титуры — тирания больших им-
перий — воплотилась в гранди-
озной инсталляции: терракото-
вые статуи воинов династии 
Цинь (хор), голова Ленина, рас-
крывающаяся, как шкатулка, 
римская колесница с Нероном, 
которую тащит из древнего 
прошлого тройка всадников-
скелетов. Цель этой визуально-

музыкальной конструкции — из-
живание тиранического мыш-
ления, преодоление дискомфор-
та звуковой среды, где поперек 
вокального интонационного 
слоя, размытого электронного 
звука, речитаций солистов и 
хора звучат вскрики, хлесты, 
удары. Электротеатр Станис-
лавского создает новые формы. 
А четыреста лет назад такой но-
вой формой была сама опера. 

Оперетта мюзикл 
Триумф Музыкального теа-

тра Новосибирска стал сенса-
цией. Мюзикл «Фома» в режис-
суре Федора Разенкова строится 
на песнях Юрия Шевчука, сю-
жетная канва — путь к славе нон-
комформиста из провинции. 
Спектакль обаял одновременно 
жюри и подпевавший зал, неу-
дивительно, что и персональных 
«Масок» удостоились исполни-
тель главной роли Александр 
Крюков и второстепенной роли 
— Никита Воробьев. Но, пошат-
нув пьедестал, «Фома» не застил 
достоинств своего главного кон-
курента — «Сильву» Театра му-
зыкальной комедии Екатерин-
бурга. За лучшую режиссуру по-
лучил приз Дмитрий Белов, а за 

работу дирижера — опытный 
Дмитрий Волосников. На этом 
фоне кажется необычным уход 
приза за лучшую женскую роль 
«на сторону», но Мария Евтеева 
в роли капитанской дочки из од-
ноименного мюзикла Алтайско-
го музыкального театра (Барна-
ул) подкупила непосредствен-
ностью и качеством вокала. 

А всеобщий любимец оказал-
ся непредсказуем. «Серебряное 

копытце» Театра музыки, дра-
мы и комедии Новоуральска при 
разборе по частям не поразил 
открытиями. Но весь спектакль 
— легкий, веселый, с лихим Ко-
кованей и дробью по ведру для 
общей кадрили — очаровал без-
условно. За что и получил спец-
премию жюри Музыкального 
театра. 

Балет и танец 
Балет и танец оказались са-

мыми уязвимыми во времена 
локдауна: тут репетиции онлайн 
невозможны. Но и при скудости 
афиши фаворит был бесспор-
ным: «Жизель» Алексея Ратман-
ского Большого театра. Даже при 
давней моде на раскопки балет-
ных архивов этот выглядит осо-

бенно. Здесь скрупулезен под-
ход — мизансцены, танцеваль-
ный текст, великая наука балет-
ных жестов отсылают к оригина-
лу, ставшему некогда знаменем 
романтизма не вдруг, а на мощ-
ной барочной базе. Причем но-
вая «Жизель» парадоксально 
точна в психологии персонажей. 
«Золотая маска» за лучший 
спектакль безусловна. 

Максим Петров из Мариин-
ского театра получил «Маску» 
лучшего хореографа за «Рус-
ские тупики - II», что скорее не 
признание победы, а одобрение 
тренда и аванс. 

Мужская роль Артемия Беля-
кова из Большого театра дана не 
лучшему Графу Альберту «Жизе-
ли», но лучшему танцовщику се-
зона. Женская роль Оксаны Кар-
даш из МАМТа за Китри в «Дон 
Кихоте» Нуреева — отличное по-
падание и торжество справедли-
вости: эта балерина не первый 
сезон равно хороша в классиче-
ском и современном репертуаре. 

В современном танце ситуа-
ция сложилась грустная. Полу-
чивший «Маску» как лучший 
спектакль «Последнее чаепи-
тие» Ксении Михеевой из 
Санкт-Петербурга, интересен 
по посылу, но некрепко сшит. 
А его конкурент «Зеркало» Пав-
ла Глухова Воронежского Ка-
мерного театра сделан ровно 
наоборот. 

Драма 
В начале века (вечность на-

зад) театр тосковал по новым 
темам, новому материалу. У со-

чинителей сегодня — нескончае-
мый вал нового материала! 
Спектакль Галины Зальцман 
«Я нанял убийцу» (главный 
спецприз жюри) исследует ки-
нематографический язык Аки 
Каурисмяки средствами «бед-
ного» театра и создает человеч-
ные, исполненные неясной то-
ски образы. Что касается вто-
рой спецпремии за сайт-специ-
фический проект «Север», то 
спасибо его руководителю Вик-
тору Панову: в пространстве 
старого морского вокзала сред-
ствами современного искусства 
и док /мокьюментального теа-
тра исследуется дух места. 

Трудный выбор был в актер-
ских номинациях. Между траги-
ческой экстравагантностью Ев-
гении Крегжде (Озе в «Пер Гюн-
те» Юрия Бутусова и Вахтангов-
ского театра), интонационной 
симфонией Пиноккио, сыгран-
ного в унисон актрисами Мари-
ей Беляевой и Светланой Найде-
новой, хрупкостью существова-
ния Сони — Кристины Лапши-
ной в спектакле Георгия Цхви-
равы «Дядя Ваня» (Омская дра-
ма). Экстравагантные и гро-
тескные, роскошные и хрупкие 
— эти женские образы будто сое-
динились в отчаявшейся и отча-
янной героине Анны Антоновой 
в спектакле «Экстремалы» Пет-
ра Шерешевского («Чехов-
центр», Южно-Сахалинск). Она 
и получила «Золотую маску». 

«Искусство не создают. 
Искусство выделяют телом», — 
эти слова Яна Фабра полностью 
применимы к существованию 

Андрея Феськова в спектакле 
БДТ «Ночной писатель». Актер 
играет рефлексию современно-
го художника, пародируя его 
жертвенные и самовлюбленные 
жесты. Но эта виртуозная рабо-
та оказалась в тени заворажива-
ющей актерской индивидуаль-
ности Тимофея Трибунцева. Его 
работу в спектакле Дмитрия 
Крымова «Борис» блестяще 
описал актер Александр Нови-
ков: «…ему удается быть цен-
тром и быть окраиной, быть 
энергией и быть вакуумом, 
быть содержанием и быть пу-
стотой, быть царем и не быть 
никем». 

Что касается спектаклей ма-
лой формы, то «Пиноккио. Те-
атр» Бориса Юхананова вызвал 
единодушное изумление мисти-
чески-напряженным и техниче-
ски головокружительным спо-
собом рассказа о театре как ду-
ховной вселенной. 

Еще большим единодушием 
отмечена награда в номинации 
«Эксперимент». Художник и ак-
тер Никита Касьяненко, как 
итальянский дзанни, буквально 
всасывает вас в рассказ, сопря-
гающий топографию, мир граф-
фити, истории людей. За два 
часа променада спектакль пере-
настраивает наше зрение, 
взгляд на современный город. 

БУДЕМ ЖИТЬ
Две литературные премии подвели итоги. 14 апреля 
«Национальный бестселлер» обнародовал «короткий 
список», в который вошли пять книг и одна рукопись, а 
21 апреля «Большая книга» назвала список полуфина-
листов, то есть «длинный список». В этом списке 
41 книга. Оба объявления делались ТАСС в онлайн-ре-
жиме. Как будут происходить церемония награждения 
«Нацбеста» и объявления «шорт-листа» «Большой 
книги», пока непонятно. Очень хотелось бы, чтобы они 
прошли офлайн. 

Вот «короткий список» «Нацбеста»: Вера Богданова 
«Павел Чжан и прочие речные твари», Михаил Гиго-
лашвили «Кока», Даниэль Орлов «Время рискованно-
го земледелия», Александр Пелевин «Покров-17», 
Иван Шипнигов 
«Стрим», Мршавко 
Штапич «Плейлист 
волонтера». Сразу 
скажу, что, кроме 
Михаила Гиголаш-
вили, чей роман 
«Чертово колесо» 
о грузинских нарко-
манах меня в свое 
время поразил при 
том, что тема эта 
меня вроде бы не 
касалась, и Александра Пелевина, о котором много го-
ворят сегодня и которому весьма трудно оправдать 
свою слишком известную, но уже принадлежащую 
другому писателю фамилию, все остальные фигуранты 
«короткого списка» до сих пор были мне неизвестны.

Слава богу, организаторы «Нацбеста» уже не пер-
вый год проводят на своем сайте очень важную, на 
мой взгляд, акцию. Члены большого жюри не просто 
читают книги, попавшие в «длинный список», не 
просто выставляют им баллы, но и пишут на них ре-
цензии. Таким образом, на одну книгу иногда собира-
ется до десятка рецензий. Это крайне важно сегодня, 
когда рецензирование новых книг фактически отсут-
ствует в СМИ, если не считать многочисленные ав-
торские блоги. Но в блогах пойди еще разберись, а вот 
когда на сайте авторитетной премии собирается 
столько рецензий на книжные новинки, это уже весь-
ма достойная навигация внутри литературного про-
цесса. Феномен критики «Нацбеста» еще и в том, что 
в состав большого жюри входят в основном писатели. 
А это крайне редкое явление, чтобы писатели рецен-
зировали книги своих коллег и автоматически конку-
рентов на книжном рынке. 

Надо признать, что рецензии «Нацбеста» почти 
всегда отличаются высоким уровнем. Так что рекомен-
дую этот сайт тем, кто скучает по хорошей критике.

Определить какую-то особенность финального спи-
ска «Нацбеста» этого года я не берусь. Но отмечу одно 
любопытное совпадение. Сразу в двух книгах — Веры 
Богдановой и Мршавко Штапича — главными героями 
являются волонтеры. «Плейлист волонтера» вообще 
весь посвящен этому движению, в этом случае — пои-
ску пропавших людей. Я заметил, что волонтерское 
движение стало модной темой искусства, не только ли-
тературы, но и кинематографа. 

Перечислять «длинный список» «Большой книги» 
не буду. Скажу только, что и здесь очень много неожи-
данных имен, о которых я до сегодняшнего дня ничего 
не слышал. О большом количестве дебютов говорил на 
пресс-конференции в ТАСС председатель совета эк-
спертов Михаил Бутов: 

«В итоге у нас получился интересный список, даже 
для нас неожиданный. И в нем, помимо писателей из-
вестных, про которых мы уже много и давно знаем, из-
рядное число тех, кто начинает свой литературный 
путь, выступает с первыми яркими книгами, которые 
способны привлечь к себе внимание. В частности, 
здесь четыре писателя, уже отмеченных премией для 
молодых литераторов «Лицей».

И он же обратил внимание на другой интересный 
факт: «После целого года пандемии можно было ожи-
дать, что наше литературное поле придет в угнетенное 
состояние. Однако нет, мы получили на удивление 
плотный поток. Можно заметить, как все, наоборот, со-
брались».

Во время пандемии серьезно пострадали все кол-
лективные формы искусств. Закрывались театры, ки-
нотеатры, концертные залы, нельзя было открывать 
выставки, в том чи-
сле и современных 
художников. Про-
блематично было 
проводить съемки 
фильмов, сериалов. 
Не знаю, может, мне 
показалось, но в 
фильмах и сериалах 
пандемийной поры 
актеры держали 
между собой «соци-
альные дистанции», 
которые, по-види-
мому, от режиссе-
ров и актеров требовал Роспотребнадзор. По этой же 
причине нельзя было устраивать репетиции новых 
спектаклей и концертов.

Коллективным формам искусств пришлось пере-
форматироваться и искать свои ниши в онлайн-форма-
тах. Литература же дело, как правило, индивидуальное, 
и даже в соавторстве нетрудно работать в онлайн-ре-
жиме. Знаю это на своем опыте, написав за время изо-
ляции книгу о Софье Андреевне Толстой вместе с жи-
вущей в Петербурге Екатериной Барбанягой. И скажу, 
что это даже весьма удобная форма соавторства.

За время пандемии писатели действительно словно 
воспряли духом. Они не тратили время на поездки, вы-
ступления и просто на любые встречи. Поневоле при-
ходилось писать. Это все вранье, что писатели любят 
писать. Писать любят графоманы. Хорошие писатели 
писать как раз не любят, потому что это трудно. Они 
найдут сто причин, чтобы не сесть за письменный стол. 
Но когда тебя запирают в твоей квартире... Словом 
кому война, а кому — мать родная.

Проблема, однако, в другом. Хороших новых книг 
написано за это время много. Но опросы показали, что 
читателей стало значительно меньше. Во время изоля-
ции люди предпочитали смотреть кино и сериалы, бла-
го появилось множество онлайн-платформ с бесплат-
ным или недорогим доступом. Почему это было так, не 
знаю, но это так. Экономические, социальные кризисы 
не увеличивают, а уменьшают количество читающих 
людей. Когда людям плохо, они не читают или уж точно 
не читают современную литературу. К тому же и книж-
ные магазины были долгое время закрыты.

Остается надеяться, что благодаря открытию пре-
миальных сезонов, а также тому, что вопреки панде-
мии все же прошли книжные ярмарки на Красной пло-
щади, в Манеже, в Гостином дворе, в ближайшее время 
интерес к современной литературе возродится. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Театр выжил и, судя по всему, 
будет жить, хотя во время карантина 
так уже казалось не всем

А К Ц Е Н Т

Без кинематографа Михалков в театре 
не обошелся 

Тимофей Трибунцев (царь Борис 
в спектакле Дмитрия Крымова 
«Борис») — лауреат «Золотой маски».

Члены жюри 
«Нацбеста» 
не просто читают 
книги, но и пишут 
на них рецензии

Социальные 
кризисы 
не увеличивают, 
а уменьшают 
количество 
читающих людей

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Никита Михалков: Верю, что спектакль будет долгоиграющий. Он поднимает 
актуальные вопросы.
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— Подробнее о фестивале 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2432

Прямая речь 

Владимир Урин, генеральный директор 
Большого театра: 
— Я был одним из тех, кто предостерегал Никиту Сергеевича от показа 

спектакля в Большом театре. Специфика зала, рассчитанного на музы-

кальное произведение, не предполагает того контакта, что нужен дра-

матическому спектаклю. Но Никита Сергеевич — человек рискованный. 

Мы это все прекрасно знаем. И он меня убедил. Были свои шерохова-

тости, свои сложности — звуковые. Однако все были искренни, так про-

фессионально работали, я абсолютно понимал, что каждый из артистов 

делает. Это так редко сегодня в театре, что опасения, надо ли было это 

делать, меня покинули.
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ВОЛЕЙБОЛ  Проверочная 
комиссия высоко оценила 
готовность России 
принять мужской ЧМ-2022

Мяч взлетит 
под потолок

Илья Трисвятский

Завершился визит проверочной комиссии Междуна-
родной федерации волейбола (ФИВБ) по оценке готов-
ности России принять мужской чемпионат мира-2022 
года (даты: 26 августа — 11 сентября). Комиссия побы-
вала в Москве, Питере,  Ярославле, Калининграде. Впе-
реди визиты по другим шести городам ЧМ.

Напомним, с декабря 2019-го в отношении нашей 
страны действуют трехлетние драконовские санкции 
Всемирного антидопингового агентства, запрещаю-
щие проводить крупные мировые спортивные фору-
мы. Но есть исключение. Те турниры, право организо-
вать которые мы получили до введения санкций, могут 
и не переноситься, если международная федерация 
вида спорта не нашла альтернативных вариантов.

Заявка России на ЧМ-2022 в соперничестве с Ката-
ром и Мексикой была утверждена в ноябре 2018-го. 
После введения санкций ФИВБ не предпринимала ни-
каких попыток переноса турнира. Руководитель миро-
вого волейбола бразилец Ари Граса очень доброжела-
тельно относится к нашей стране и понимает, что пер-
венство мира в России будет проведено на топ-уровне.

Проверочную комиссию возглавил гендиректор 
ФИВБ Фабио Азеведо. В Москве он встретился с заме-
стителем председателя правительства Дмитрием Чер-
нышенко, помощником президента РФ Игорем Леви-
тиным, главой Всероссийской федерации волейбола 
(ВФВ) Станиславом Шевченко, гендиректором оргко-
митета ЧМ Романом Станиславовым. «Очевидно, что 
Россия справляется с поставленными задачами по ор-
ганизации турнира быстро, профессионально, держит 
руку на пульсе по всем направлениям. Мы же ведем те-
сный диалог с ВАДА, но важно продолжать комплек-
сную подготовку чемпионата», — сказал Азеведо. 

В Ярославле на месте строительства волейбольного 
центра заложена капсула времени с посланием потом-
кам. В Калининграде комиссия осмотрела дворец спор-
та «Янтарный», самые высокие оценки получила пред-
варительная готовность Санкт-Петербурга.  

ГИМНАСТИКА  Нагорный 
сделал именной элемент 
и завоевал «золото» ЧЕ

Крутит сальто

Анна Козина

Россияне Никита Нагорный и Виктория Листунова 
стали абсолютными чемпионами Европы по спортив-
ной гимнастике на последнем предолимпийском тур-
нире, который прошел в швейцарском Базеле.

А ведь накануне старта сборная России понесла се-
рьезные потери. Один из лидеров мужской команды, 
трехкратный чемпион мира Артур Далалоян во время 
тренировки травмировал ахиллово сухожилие. Спор-
тсмену уже сделали операцию, и он приступил к вос-
становлению. Но все равно выбыл на три месяца.

Эта ситуация не привела остальных в уныние, а нао-
борот, заставила собраться. Абсолютный чемпион 
мира 2019 года Никита Нагорный выиграл «золото» в 
личном многоборье 
чемпионата Европы 
второй раз подряд. 
По итогам шести 
видов он набрал 
88,032 балла. Вто-
рое место занял Да-
вид Белявский 
(85,864).

— Главной зада-
чей было набрать 
больше 88 балов. 
Если бы не удалось, 
я бы сильно расстроился, — отметил Нагорный. — Также 
было важно разделить пьедестал с партнером по ко-
манде. Очень рад, что и то, и другое получилось. 

Никита также завоевал  «серебро» в соревнованиях 
на коне и кольцах и был лучшим в вольных упражнени-
ях (15,166 балла). Причем Нагорный чисто исполнил 
уникальный элемент ультра-си — тройное сальто назад 
согнувшись, которое придумал и натренировал во вре-
мя пандемии. Спортсмен впервые сделал его в квали-
фикации ЧЕ. Технический комитет Европейского гим-
настического союза (UEG) одобрил и утвердил эле-
мент как именной.

Что касается победы Листуновой, то 15-летняя гим-
настка, дебютантка взрослых международных турни-
ров, опередила опытную Ангелину Мельникову 
(56,731против 55,432). Мельникова выиграла в Базеле 
квалификацию, но в финале не удержалась на бревне и 
сорвалась с разновысоких брусьев. Зато в отдельных 
видах она наконец-то стала на брусьях чемпионкой. 

— Я была разочарована своим выступлением на бру-
сьях в многоборье. Но теперь я счастлива, — призна-
лась Ангелина. — Это мое первое европейское «золото» 
на этом снаряде. В 2018 и 2019 годах брала «серебро». 
Очень довольна этой медалью.  

ХОККЕЙ «Авангард» сравнял счет в финале Кубка Гагарина с ЦСКА, 
выиграв невероятный по сюжету матч

Решает меньшинство
Илья Соболев 

С
егодня на столичной 
«Арене Легенд» ЦСКА 
примет омский «Аван-

гард» в пятом матче финала 
Кубка Гагарина. Счет в серии 
пока ничейный — 2:2.

В предыдущем матче омичи в 
подмосковной Балашихе переиг-
рали армейцев в овертайме 4:3. В 
матче, в котором все происходи-
ло вопреки. Уже в первом перио-
де ЦСКА вел со счетом 2:0 при не-
реализованном буллите «Аван-
гарда»: разве кто-нибудь ставил в 
этот момент на то, что хозяева су-
меют все перевернуть? Но мо-
сквичи помогли сопернику сами. 
Дважды подряд армейцы получи-
ли удаления 5+20: Андрей Локти-
онов за удар клюшкой в пах, Мак-
сим Шалунов (лучший снайпер 

плей-офф) за грязный силовой 
прием. Оба хоккеиста в матче 
уже не сыграли, а ЦСКА оборо-
нялся в течение 10 минут. В отли-
чие от обычного двухминутного 
штрафа, пятиминутный не сгора-
ет, даже если команда, играющая 
в меньшинстве, пропускает. За 
это время «Авангард» легко мог 
снять все вопросы, но распечатал 
ворота ЦСКА лишь однажды.  

 Команда Боба Хартли потом 
все-таки дважды забила. И уже у 
ЦСКА, уставшего, потерявшего 
двух центрфорвардов, не было 
шансов на спасение. А оно все 
равно состоялось. За секунду (!) 
до финальной сирены. 

Но и это были еще не все чу-
деса. В овертайме уже «Аван-
гард» остался в меньшинстве. 
Однако ЦСКА умудрился пропу-
стить, имея численное превос-

ходство. Победная шайба на сче-
ту Павла Дедунова.

— Этот победный гол в мень-
шинстве — за пределами реаль-
ности, что-то сумасшедшее. Да, 
по такому матчу можно снять 
какое-нибудь реалити-шоу, — не 
скрывал эмоций наставник 
«Авангарда» Боб Хартли.

У его визави, Игоря Никити-
на, был другой спектр чувств.

— Может быть, для вас, жур-
налистов, эта игра — сказка. Для 

нас точно нет. Мы много сил по-
тратили, но это плей-офф, это 
финал, — констатировал глав-
ный тренер ЦСКА.

А вот что сказал «РГ» дву-
кратный олимпийский чемпи-
он, многократный чемпион 
мира, экс-наставник сборной 
России Борис Михайлов.

Борис Петрович, два удале-
ния 5+20, спасение за секунду 
до финальной сирены, побед-
ный гол в овертайме в мень-
шинстве — прежде что-то 
подобное видеть приходи-
лось?

БОРИС МИХАЙЛОВ: В моей спортив-
ной карьере сталкиваюсь с та-
ким впервые.

С какими эмоциями смотре-
ли матч?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Не мои эмоции, а 
мой взгляд. Я вам скажу, что 
именно невыдержанность игро-
ков ЦСКА повлияла на ход встре-
чи. Если бы не эти два удаления, 
у команды «Авангарда» практи-
чески не было бы шансов.

Правильно я понимаю, что к 
обоснованности удалений у 
вас вопросов нет?

БОРИС МИХАЙЛОВ: То, что я сказал, я 
сказал.

Не удивлены, что проблемы с 
дисциплиной возникли у 

ЦСКА, команды с отлажен-
ным механизмом, четкой иг-
ровой дисциплиной?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Я бы не говорил о 
дисциплине. Почему дисци-
плина-то? Это два случая. Это 
непредсказуемо. Игра есть 
игра.

Тем не менее ЦСКА очень дос-
тойно отыграл в меньшин-
стве — это дорогого стоит?

Б О Р И С  М И Х А Й Л О В :  Скажу, что в 
меньшинстве ребята отыграли 
здорово. А вот в большинстве, 
когда пропустили гол, сыграли 
безобразно. Вот и все.

«Авангард» выиграл только 
за счет удалений или что-то 
свое еще привнес?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Повторяю, игра 
была сломлена этими двумя 
удалениями.

ЦСКА потратил много сил, 
играя в меньшинстве. Это 
может сказаться в пятом 
матче?

Б О Р И С  М И Х А Й Л О В : Конечно! Это 
естественно. Но в том и заклю-
чается искусство тренера, что-
бы подготовить игроков к сле-
дующей игре.

Цена ошибки растет с ка-
ждой игрой.Cегодня увидим 
более осторожный хоккей?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Я не гадалка. Но 
точно знаю, что хоккей будет за-
хватывающий и интересный.  

В четвертом матче финала Кубка Гагарина многое происходило вопреки.

А К Ц Е Н Т

Борис Михайлов: Если бы не эти два 
удаления, у «Авангарда» практически 
не было бы шансов

За год пандемии абсолютный чемпион мира и Европы-2019 
Никита Нагорный не растерял победных качеств. 

На предолимпий-
ском чемпионате 
Европы наши 
 гимнасты были 
вне конкуренции
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Авангард».  Прямая 

трансляция

Артур Нанян

М
осковский «Спар-
т а к »  о б ы г р а л 
ЦСКА в централь-
ном матче 27-го 
тура чемпионата 
России. Главное 
дерби страны за-
кончилось со сче-
том 1:0 — отли-

чился Джордан Ларссон. 
Обе команды подошли к дер-

би в неважной форме. Армейцы 
находятся в кризисе: на прош-
лых выходных «красно-синие» 
уступили «Сочи» (1:2), а на неде-

ле клуб вылетел из Кубка, круп-
но проиграв в полуфинале «Ло-
комотиву» (0:3). В свою очередь 
«Спартак» в матче прошлого 
тура в свой день рождения (99 
лет) проиграл дома одному из 
аутсайдеров чемпионата «Уфе» 
(0:3). Пожалуй, этот поединок 
был одним из худших в исполне-

нии «красно-белых» при Доме-
нико Тедеско.

В отличие от многих предыду-
щих дерби, нынешнее не запом-
нилось ярким футболом или 
обилием моментов. Ключевой 
эпизод произошел в концовке 
первого тайма, когда рефери Па-
вел Кукуян после просмотра 
VAR удалил армейца Ильзата Ах-
метова. Оставшись в меньшин-
стве, ЦСКА пропустил во втором 
тайме и уступил.

Конечно, удаление Ахметова 
повлияло на результат, но нельзя 
отрицать, что армейцы находят-
ся в кризисе. Только вдуматься — 
во вчерашнем дерби Никола 
Влашич и компания не нанесли 
ни одного удара в створ. Такого с 
ЦСКА не было уже четыре года. 
Более того, «красно-синие» 
впервые с 2016 года потерпели 
три поражения подряд.

Что касается «Спартака», то 
команда Доменико Тедеско ис-
правилась после унизительного 
матча с «Уфой» (0:3). Вполне 
возможно, что победа над ЦСКА 
сыграет ключевую роль в борьбе 
за место в Лиге чемпионов. Сей-
час «Локомотив» опережает 
«красно-белых» на два очка, но в 
следующем туре «железнодо-
рожники» отправятся к «Зени-
ту».

Без потерь в новом году идет 
«Локомотив». На прошлой неде-
ле «красно-зеленые» разгроми-
ли сначала в полуфинале Кубка 
России ЦСКА (3:0), а затем со 
счетом 5:2 победили в гостях 
«Тамбов».  

В дерби «Спартака» с ЦСКА было много борьбы и мало опасных моментов.

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы впервые с 2019 года обыг-
рали армейцев в матче Премьер-лиги

ШАХМАТЫ 

Борьба 
за победу 
на турнире 
претендентов 
обострилась

ШАГАЮТ 
В КОРОЛИ
Петр Кабанов, 
«Областная газета» 
специально для «РГ»

Накануне в Екатеринбурге на 
возобновленном после годич-
ной паузы турнире претенден-
тов по шахматам были сыграны 
партии 11-го и 12-го туров. Рос-
сийский гроссмейстер Ян Не-
помнящий остается лидером за 
два игровых дня до конца со-
ревнований. Однако Аниш Гири 
(Нидерланды) сократил отста-
вание от первого места на 0,5 
очка. 

Ближе к выходным в зритель-
ный зал стало приходить замет-
но больше людей. Даже при-
шлось доставлять дополнитель-
ный ряд — любители шахмат уже 
не умещались в отведенные ме-
ста. Но дело не только в выход-
ных. Сам турнир выходит пра-
ктически на финишную пря-
мую. Еще чуть-чуть и опреде-
лится соперник чемпиона мира 
Магнуса Карлсена. Так что шах-
матные фанаты хотят увидеть 
самые ожесточенные партии. 

Главной игрой 11-го тура 
должна была стать встреча ли-
дера Яна Непомнящего и вице-
чемпиона мира Фабиано Кару-
аны (США). Если бы Каруана 
обыграл Яна, то они бы сравня-
лись по очкам. Но гроссмейсте-
ры закончили играть быстрее 
всех, договорившись на ничью. 

— Не думаю, что у черных 
(которыми играл Каруана. — 
Прим. «РГ») были какие-то про-
блемы в этой партии, кроме 
разве что эндшпиля, который 
оказался довольно хитрым, но 
тоже ничего особенного, — про-
комментировал партию Не-
помнящий. 

Американский гроссмей-
стер на вопрос об обоюдоо-
строй борьбе ответил, что за 
три тура до конца и «сжигать 
мосты» он не собирался. 

А в параллельной партии 
Аниш Гири (Нидерланды) обыг-
рал Дин Лижэня (Китай) и со-
кратил отставание от Непомня-
щего на пол-очка. Таким обра-
зом, после 11-го тура Ян набрал 
семь очков, а Аниш Гири едино-
лично вышел на вторую строч-
ку с 6,5 очка. На третьем месте 
был Фабиано Каруана — 6 очков.

Также победу одержал рос-
сийский гроссмейстер Алек-
сандр Грищук. Он взял верх над 
представителем Франции Мак-
симом Вашье-Лагравом. Недо-
получив очков, Вашье-Лаграв 
сравнялся с Грищуком и делил с 
ним четвертую и пятую строч-
ку в таблице (5,5 очка). Кирилл 
Алексеенко и Ван Хао (Китай) в 
тот день разошлись миром. 

12-й тур подарил яркие за-
тяжные партии и поистине бес-
компромиссную борьбу. Впер-
вые на екатеринбургском тур-
нире не было зафиксировано 
ни одного ничейного результа-
та. До конца всего два тура, и 
времени на план «Б» уже не бу-
дет. Нужно вступать в бой. 

Главной партией стала 
встреча Фабиано Каруаны и 
Аниша Гири. Именно в ней ре-
шалось, кто же станет основ-
ным «догоняющим» Яна Не-
помнящего. Ничья, конечно, не 
устраивала двух гроссмейсте-
ров, поскольку в случае своего 
успеха Ян становился практи-
чески недосягаемым. 

Гири, играя черными, пре-
красно реализовал свой шанс.

— Конечно, без удачи черны-
ми не выиграть, — сказал Гири, 
добавив, что для Каруаны такой 
исход стал «большим разочаро-
ванием».

Ян Непомнящий в соперни-
честве с китайским гроссмей-
стером Ван Хао тоже играл чер-
ными и в итоге склонил чашу 
весов в свою сторону. 

Другой китайский грос-
смейстер, Дин Лижэнь, обыг-
рал Александра Грищука. Алек-
сандр потерпел второе пораже-
ние на турнире.

Уступил в своей партии и 
россиянин Кирилл Алексеенко. 
Максим Вашье-Лаграв белыми 
был сильнее. 

Впереди у гроссмейстеров 
два игровых дня и тай-брейк, 
если он потребуется.  

После 12 партий 
Ян Непомнящий 
лидирует на тур-
нире претенден-
тов, опережая 
Аниша Гири 
на пол-очка
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ФУТБОЛ Гол Ларссона принес «Спартаку» победу над ЦСКА

Трехочковый  
Джордана

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Ахмат» — 1:1
Голы: Августиняк, 58 — Садулаев, 

11.

«Зенит» — «Ротор» — 6:0
Голы: Кверквелия, 45+2 — автогол, 

Малком, 56, Мостовой, 65, Дзюба, 

75, Сутормин, 77, 87.

«Динамо» — «Химки» — 0:1
Гол: Глушенков, 90+1.

«Тамбов» — «Локомотив» — 2:5
Голы: Алиев, 45+2, Кайков, 78 — 

Крыховяк, 40, 60, Смолов, 47, Му-

рило, 74, Рыбусь, 79.

«Уфа» — «Сочи» — 2:3
Голы: Кротов, 19, 

Жамалетдинов, 78 — Прохин, 8, 

Заболотный, 14, 

Нобоа — 90+1 — пен.

«Спартак» — ЦСКА — 1:0
Гол: Ларссон, 52.

«Ростов» — «Арсенал» — 1:0
Гол: Полоз, 74 — пен.

«Рубин» — «Краснодар» — 0:1 
Гол: Ионов, 17.

Тем временем 
Союз европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) официально объя-

вил о переносе трех матчей группового этапа чемпионата Европы из 

Дублина в Санкт-Петербург. Речь идет об играх группы Е: Польша — Сло-

вакия (14 июня), Швеция — Словакия (18 июня) и Швеция — Польша (23 

июня). Таким образом, в Санкт-Петербурге пройдут сразу семь встреч 

предстоящего турнира. Помимо матчей группы Е, арена на Крестовско-

мострове примет две игры с участием сборной России (против Бель-

гии12 июня и финнов 16 числа), поединок Финляндии и Бельгии 21 

июня, а также один из четвертьфиналов.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
«Зенит» 27 17 7 3 65–24 58

«Локомотив» 27 16 4 7 43–29 52

«Спартак» 27 15 5 7 50–33 50

«Рубин» 27 14 4 9 35–30 46

«Сочи» 27 13 7 7 44–31 46

ЦСКА 27 14 4 9 45–28 46

«Динамо» 27 14 4 9 41–29 46

«Химки» 27 12 5 10 33–37 41

«Ростов» 27 12 4 11 34–31 40

«Краснодар» 27 11 5 11 47–38 38

«Ахмат» 27 10 6 11 31–34 36

«Урал» 27 6 13 8 25–34 31

«Арсенал» 27 6 5 16 24–43 23

«Уфа» 27 5 5 17 23–44 20

«Ротор» 27 4 6 17 12–49 18

«Тамбов» 27 3 4 20 17–55 13
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